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Gestor fala em “alternativa eficiente” para estados e municípios e diz que quer amplior o número de cidades paraibanas signatárias do Consórcio. Hoje são 62. Página 3

Governador ressalta força do Consórcio Nordeste

Foto: José Marques

STF vota por 6 a 5 contra 
prisão após a 2a instância
Supremo decide por diferença mínima que prisão só é possível após último recurso. Decisão pode beneficiar o ex-presidente Lula. Página 4

Conferência de Segurança 
Alimentar acontece em Patos

Estado vai ampliar plantio 
de palma em 169 cidades

Piñera é denunciado por 
crimes contra a humanidade

Evento contou com a participação de representantes de 
90 municípios paraibanos e discutiu a necessidade de 
se dar alimento de qualidade a todos. Página 4

Governo da Paraíba realiza o chamado Dia do Campo 
para apresentar as tecnologias a pesquisadores, exten-
sionistas, criadores e estudantes. Página 18

Em meio aos violentos protestos realizados no Chile, 
que já resultaram em dezenas de mortes, justiça do 
país vai julgá-lo por violações humanitárias. Página 15
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Mundo

Diversidade

Espetáculo 
faz em JP 
releitura de 
Mia Couto

Monólogo interpretado 
por André Morais 
vai ser apresentado 
três vezes neste fim 
de semana no Lima 
Penante. Página 9

2o Caderno

Brasil joga bem e 
goleia o Canadá 
em estreia
Time jogou hoje a sua primeira partida 
no Torneio da China e venceu bem a 
forte rival por 4 a 0. No domingo, o 
time volta a campo.   Página 23



O Consórcio Interestadual de De-
senvolvimento Sustentável do Nordeste, 
que consolida a cada dia sua reputação 
regional e nacional por meio de sua de-
nominação popular, ou seja, Consórcio 
Nordeste, é um acontecimento político-
-administrativo de extraordinária im-
portância para o Brasil.

A nova mentalidade associativa que 
norteia as ações empreendidas pelos nove 
governadores do Nordeste pode ser con-
siderada uma espécie de divisor de águas 
na história recente da região, levando-se 
em conta a amplitude dos objetivos e os 
ganhos que a iniciativa oferece à popula-
ção nordestina.

Veja-se o caso da primeira compra 
coletiva feita pelo Consórcio Nordeste, 
na área de saúde. Bastou seguir uma 
simples lógica de mercado – quem com-
pra mais compra mais barato -, para se 
obter uma economia de R$ 50 milhões na 
aquisição de medicamentos para os hos-
pitais públicos da região.

A licitação conjunta - como aconte-
ceu agora na compra coletiva de medica-
mentos – dá mais poder de negociação ao 
grupo de consumidores - formado, neste 
caso, pelos estados nordestinos -, provo-
cando a queda de preços e, consequen-
temente, uma valiosa economia para os 
cofres públicos.

Em tempos de crise econômica, como 
bem alertou o governador da Paraíba, 
João Azevêdo, o modelo de compra cole-
tiva, adotado pelo Consórcio Nordeste, 

contribui fortemente para a reabilitação 
da saúde econômica dos estados, além de 
capacitar os gestores no sentido de reali-
zar novos investimentos.

A primeira licitação coletiva na área 
de saúde, concluída com êxito pelo Con-
sórcio Nordeste, é, em última análise, 
uma vitória do povo nordestino, benefi-
ciário por excelência dos atos adminis-
trativos de seus representantes maiores, 
na esfera executiva estadual. Um marco 
histórico, sem dúvida.

Os medicamentos adquiridos pelo 
Consórcio Nordeste, com 30% de des-
conto, destinam-se às farmácias de hos-
pitais, ambulatórios e postos de saúde 
dos nove estados da região, beneficiando 
uma população de mais de 57 milhões de 
pessoas. Por isso se afirma que “os nú-
meros também dizem muito”.

Há informações de que novas licita-
ções estão sendo planejadas pelo Con-
sórcio Nordeste, e certamente outras 
já estão em andamento, para atender 
demandas nas áreas de educação e se-
gurança, por exemplo. A expectativa é 
de que os novos contratos sejam tão ou 
mais vantajosos do que o dos remédios.

O Consórcio Nordeste comprova a 
importância do trabalho honesto, com-
petente e solidário. Os governadores 
nordestinos deram-se as mãos e, atuan-
do juntos em prol do desenvolvimento 
da região – favorecendo assim cada es-
tado em particular -, dão hoje um grande 
exemplo ao Brasil. 
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Exemplo

As tendências pare-
cem fortes: a polarização 
entre direita e esquerda, 
mais precisamente, entre 
os polos extremos do arco 
ideológico, não será atenu-
ada. Ao contrário, a proba-
bilidade é que se expanda 
sob a hipótese de que é do 
alto interesse do bolsona-
rismo manter a chama ace-
sa como forma de manter 
permanente mobilização de 
exércitos simpatizantes do 
capitão.

No contraponto, os 
enclaves oposicionistas, di-
vididos entre partidos, ten-
tarão integrar suas forças e 
apostar numa grande frente 
de combate à escalada direitista no país.

A incógnita gira em torno da liderança 
capaz de organizar articulação dessa ampli-
tude, havendo quem aposte no nome de Luiz 
Inácio, hoje preso, mas caminhando para 
eventual liberação, que até pode ser a prisão 
domiciliar, situação, ao que se sabe, rejeitada 
pelo ícone petista.

Lula tem dito que só aceita a liberdade se 
ela vir com o figurino completo, ou seja, sem 
adereços para incomodá-lo, caso de uma 
tornozeleira eletrônica. Ademais, há dúvidas 
se ele, solto, continuaria a usufruir direitos 
políticos. A interpretação vigente é a de que 
o ex-presidente, mesmo libertado, só pode-
ria ser candidato ao completar 89 anos. Mas 
teria condição legal para liderar uma frente 
oposicionista?

Enquanto seus advogados lutam por sua 
liberdade e regate dos direitos políticos, os 
sinais no horizonte apontam para um jogo 
recíproco de interesses. Bolsonaro gostaria 
de ver Lula como alvo preferencial – sob o 
argumento de que ele é um demônio capaz 
de vestir o país de vermelho –, enquanto o 
ex-metalúrgico gostaria de mirar nesse capi-
tão que defende a ditadura, faz loas a tortu-
radores, ameaçando fazer o país regredir aos 
idos de chumbo.

Ocorre que a política, como água, ca-
minha sinuosa entre as reentrâncias das 
pedras. Não depende apenas da vontade 
de seus comandantes. Depende de fatores 
como  satisfação, social, segurança coletiva, 
sensação de que as coisas estão melhorando. 
E, que fique claro, a política navega ao sabor 
das circunstâncias.

Analisemos essa última hipótese. Po-
demos projetar a continuidade do discurso 
polarizado entre direita e esquerda, o bolso-
narismo e seus contrários. Logo, é possível 
aduzir que amplos segmentos sociais – parti-

cularmente habitantes do meio 
da pirâmide – não suportarão 
conviver por muito tempo com 
lengalenga raivosa, tiroteios re-
cíprocos, como se o país fosse 
puxado por um cabo de guerra.

Mais cedo ou mais tarde, a 
saturação da artilharia expres-
siva chegará ao pensamento 
racional, afastando milhões de 
brasileiros dos conjuntos emo-
tivos que se esgoelam. Conhe-
cendo um pouco as motiva-
ções que mexem com a índole 
nacional, pode-se enxergar o 
início de um processo de esgo-
tamento do discurso sem eira 
nem beira, apenas focado no 
ataque recíproco.

A partir dessa óbvia 
constatação, continua-se a aduzir que não 
haverá clima para guerras violentas, ata-
ques suicidas, ressurreição da ditadura, 
como alguns preferem. Os contingentes do 
meio da pirâmide, como o agrupamento de 
profissionais liberais, enxergarão a melhor 
maneira de atravessar o cabo das tormen-
tas: as águas mais calmas que correm no 
meio do oceano.

A imagem é a de um mar se abrindo para 
dar passagem aos núcleos racionais, ordeiros, 
perfilados sob a bandeira do crescimento 
e dispostos a escolher seus dirigentes entre 
aqueles que encarnem a ordem, a harmonia, 
o aperfeiçoamento institucional.

Dito isto, emerge nos horizontes sociais 
o florescimento de um gigantesco corredor 
central, onde partidos políticos, organizações 
não governamentais, associações de todos os 
tipos e suas lideranças, se darão as mãos em 
torno de um projeto de união nacional.

Chegar-se-á facilmente à hipótese de 
que a salvação do país não sairá dos extre-
mos do arco ideológico, mas dos protagonis-
tas do meio. Novos figurantes se mostrarão, 
com ideias, propostas e visões. Os radicalis-
mos serão naturalmente eliminados ou, em 
alguns casos, reduzidos a dimensões bem 
menores e até previsíveis no bojo de uma 
democracia.

Em suma, sairemos do apartheid social 
para ingressar num espaço de convivência 
e ouvir um discurso menos conflituoso. A 
imagem é utópica? É possível. Mas nossa ín-
dole não se acostuma com a beligerância que 
consome energias e dispersa esforços.

2022 está longe. Veremos, ainda, nuvens 
pesadas sobre algumas Nações. A vitória de 
Trump em novembro de 2020 não é mais 
uma certeza. E se a recessão pegar de chofre 
os EUA, sentiremos por aqui os reflexos. De-
mos tempo ao tempo.

Em ambiente de polarização

Artigo Gaudêncio Torquato 
Twitter@gaudtorquato
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O presidente da Fundação João Mangabeira, 
do PSB, Ricardo Coutinho, também prestou 
solidariedade a Glenn Greenwald, pelas re-
des sociais: “A atitude do jornalista Augusto 
Nunes é um reflexo dos tempos intolerantes 
que estamos vivendo. Ações como essas não 
podem ter espaço num país democrático. For-
ça à família do jornalista Glenn Greenwald, 
alvo de tantas fake news e perseguições”. 

Ex-vereadora de João Pessoa e 
ex-deputada estadual, a advo-
gada Nadja Palitot está de volta 
aos holofotes midiáticos da polí-
tica partidária, agora como pré-
-candidata a prefeita de Bayeux, 
pelo Solidariedade – antes, 
esteve filiada ao MDB. Não é a 
primeira vez que ela se candida-
ta a um cargo no Executivo. Na 
década de 1980, ela disputou a 
prefeitura de João Pessoa, mas 
não logrou êxito. 

Em 10 de setembro, também na Jovem Pan, Augusto 
Nunes disse que “o juizado de menores devia inves-
tigar” se os filhos de Glenn Greenwald e David Mi-
randa (PSOL) estariam abandonados. Ontem, pou-
cas horas antes de agredir fisicamente Greenwald, 
afirmou: “Convido ele a provar em que momento eu 
pedi que algum juizado fizesse isso”. Pediu sim, mas 
covardemente tentou negar o que dissera. 

Negou, covardemeNte

É prÉ-caNdidata

motta: saque do Fgts de r$ 500 para quase r$ 998

“seu vagabuNdo” muita Logística

miNha soLidariedade ao jorNaLista gLeNN greeNwaLd!

E Ciro Gomes (PDT) foi às re-
des sociais defender Glenn 
Greenwald, bem ao seu estilo: 
“Auguste Nunes é um daqueles 
vermes, da pior espécie de gente 
que a imprensa brasileira ainda 
aceita que esteja em seu meio, 
destruindo qualquer valor, fazen-
do calúnia, agressão e insulto, e a 
defesa dos piores valores da direi-
ta bandida. Augusto Nunes, presta 
atenção no serviço, seu vagabun-
do, o Glenn não está só!”

Foram usadas mais de uma via-
tura para a execução de mandato 
de busca e apreensão na Câmara 
de Vereadores de Santa Rita, 
tamanha a quantidade de com-
putadores – mais de 15, além de 
laptops – e documentos a serem 
recolhidos. A medida, determina-
da pela juíza Maria dos Remé-
dios, faz parte das investigações 
sobre o uso de dinheiro público 
por 11 vereadores para fazer tu-
rismo no Rio Grande do Sul.   

A proposta ainda será analisada pelo Senado, mas já foi aprovada pelo plenário da Câmara dos De-
putados, na forma de um projeto de lei de conversão – que é uma proposição apresentada por relator 
de medida provisória ao texto original de uma Medida Provisória. De autoria do deputado Hugo Motta 
(PRB),  aumenta de R$ 500 para R$ 998 o valor de saque do FGTS. A medida estabelece o saque-ani-
versário, pela qual o trabalhador pode fazer uso de parte do dinheiro a cada ano, independentemente 
de ter sido demitido ou de estiver usando o recurso para financiamento da casa própria.

“tempos iNtoLeraNtes”

Faço minhas as palavras do senador Ve-
neziano Vital do Rêgo (PSB), que, por 
meio de seu conta no twitter, se solida-
rizou com o jornalista norte-americano 
Glenn Greenwald (foto), após o funda-
dor do site The Intercept ter sido agre-
dido fisicamente pelo jornalista Augusto 
Nunes, no estúdio do programa Pânico, 
da rádio Jovem Pan. “Nossa solidarie-
dade ao jornalista @ggreenwald! É 
abominável toda violência e desrespeito 
praticado por quem não entende que o bom debate se faz com equilíbrio e educação”, postou. É inaceitável 
que um jornalista, por ter sua opinião contestada de modo civilizado – como mostra o vídeo, Greenwald 
indagou se Nunes continuaria a defender que os filhos do norte-americano com o deputado David Miranda 
(PSOL) fossem investigados pela Justiça por, supostamente, estarem sendo negligenciados. Nunes tergiver-
sou, e tentou negar o que dissera anteriormente – “ele [Greenwald] não sabe identificar ironias, não sabe 
identificar um ataque bem-humorado”, disse. Ataque bem-humorado, senhor Nunes? Greenwald o chamou 
de “covarde” e Nunes o atacou, covardemente, com uma tapa no rosto. Registre-se que Nunes insinuou, 
em outra ocasião, que enquanto Greenwald e o deputado David Miranda estão trabalhando, seus filhos 
adotivos estariam abandonados – “Quem é que cuida das crianças que eles adotaram? Isso aí o juizado 
de menores devia investigar”, disse, em 10 de setembro. Ora, quantos casais trabalham – heterossexuais 
ou homossexuais – e nem por isso os filhos estão abandonados? O que se vê nesse episódio é um jornalista 
destemperado, preconceituoso e incapaz de fazer um debate civilizado com alguém que pensa diferente 
dele. Novamente repito as palavras de Veneziano: minha solidariedade a Glenn Greenwald. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Alessandro Dantas
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Segundo o governador da Paraíba, entidade pode se tornar uma alternativa eficiente de gestão para os municípios
O governador João Aze-

vêdo prestigiou, ontem, 
no Centro Cultural Ariano 
Suassuna, no Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB), em João Pes-
soa, a abertura do 2º En-
contro de Administradores 
Tributários da Paraíba (EA-
T-PB). O evento, promovido 
pelo Fórum Permanente de 
Administradores Tributá-
rios do Estado da Paraíba 
(FPAT-PB), termina hoje, 
com o objetivo de favorecer 
a integração e a cooperação 
entre as administrações tri-
butárias das esferas públi-
cas da Paraíba. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a consolidação do Consórcio 
Interestadual de Desenvol-
vimento Sustentável do Nor-
deste (Consórcio Nordeste), 
que pode se tornar uma al-
ternativa eficiente de gestão 
para os municípios. “Eu não 
tenho dúvida nenhuma de 
que se consorciar é um ca-
minho moderno de gestão. 
O resultado da primeira lici-
tação do Consórcio Nordes-
te na aquisição de dez me-
dicamentos resultou numa 
economia de R$ 50 milhões 
para os cofres públicos dos 
nove estados e vamos am-
pliar isso para todas as áreas 
porque representa soluções 
baratas e mais eficientes”, 
frisou. 

Ele também destacou 
que o EAT-PB é uma oportu-
nidade para a troca de expe-
riências e de aprimoramen-
to de conhecimento. “Essa é 
uma forma de fazer com que 
os municípios se capacitem 
cada vez mais na gestão fis-
cal e esse evento se reveste 
de uma importância muito 
grande em um momento de 
dificuldades enormes na eco-
nomia, exigindo que os mu-
nicípios se preparem, cada 
vez mais, para enfrentar essa 
situação”, acrescentou.

O secretário da Fa-
zenda, Marialvo Laureano, 
destacou que o Governo do 
Estado, por meio do órgão, 
integra o FPAT e acredita 
no trabalho correto de ges-
tão tributária, assim como 
mais de 60 municípios pa-
raibanos. “Os representan-
tes desse fórum acreditam 
que temos condições de ter 
uma administração tribu-

tária republicana, voltada 
para atender os anseios da 
sociedade e melhorar a ar-
recadação dos recursos dos 
municípios que será reverti-
da em ações para segurança 
e educação, por exemplo”, 
disse. 

O delegado da Recei-
ta Federal de João Pessoa e 
presidente da coordenação 
executiva do FPAT, Hamil-
ton Sobral, afirmou que o 
evento visa sensibilizar os 
gestores municipais sobre a 
necessidade de melhorar as 
administrações tributárias. 
“Nós temos 62 municípios 
signatários do Fórum, mas a 
Paraíba é composta por 223 
municípios e é preciso que 
eles entendam a necessida-
de de terem essas adminis-
trações tributárias organi-
zadas e com uma legislação 
atualizada porque ainda te-
mos muitas delas precárias 
e, por isso, trouxemos pre-
feitos e presidentes de Câ-
maras para esse encontro”, 
explicou. 

O presidente da Fede-
ração das Associações de 
Municípios da Paraíba (Fa-
mup) e prefeito de Sobrado, 
George Coelho, enalteceu a 
realização do encontro para 
auxiliar o trabalho dos mu-
nicípios. “Discutir arreca-
dação é muito importante 
diante da dificuldade finan-
ceira que enfrentamos. Os 
municípios têm muitos pro-
blemas e contamos com o 
FPAT para nos ajudar na so-
lução de problemas. A Famup 
tem participado do fórum 
para garantir a prestação de 
bons serviços e auxiliar os 
prefeitos a cumprirem com 
seus deveres”, falou. 

A programação do EAT 
inclui palestras e debates 
sobre reforma tributária, 
financiamentos por meio 
do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), Consórcios 
Intermunicipais como solu-
ção para fortalecimento das 
administrações tributárias e 
estratégias para incremen-
tar a arrecadação do Impos-
to sobre a Transmissão de 
Bens Imóveis (ITBI). Prefei-
tos, secretários de Finanças, 
presidentes de Câmaras Mu-
nicipais e auditores tributá-
rios também participaram 
da abertura do evento.

João Azevêdo destaca processo 
de consolidação do Consórcio NE

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha
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Metropolitano realiza técnica 
inovadora no tratamento do AVC

“Estava no trabalho e na 
hora do lanche colegas ob-
servaram que de uma hora 
para outra eu estava falando 
embolado. Fiquei sem força 
para segurar o copo de café e 
um lado da minha boca estava 
ficando torta. Fui diagnostica-
do com AVC Isquêmico grave, 
havia um coágulo no vaso san-
guíneo do meu cérebro. Sen-
do necessário procedimento 
cirúrgico. Então, foi realizada 
uma trombectomia, devido 
à gravidade do meu quadro. 
Após o procedimento, eu tive 
uma boa recuperação e não 
fiquei com sequelas. Os médi-

cos que me atenderam falaram 
que o sucesso da minha recu-
peração deve-se à técnica que 
é considerada revolucionária 
nesses casos, como também à 
identificação rápida que eu es-
tava sofrendo um AVC”.

O relato é do odontólo-
go Nelson Luiz, 28 anos, ví-
tima de  AVC Isquêmico, que 
foi atendido no Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria 
Pires, referência no atendi-
mento às vítimas de Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
é uma das poucas unidades 
de saúde pública do Brasil a 
realizar o procedimento  de 

Trombectomia no tratamento 
do AVC. O método, conside-
rado revolucionário no trata-
mento ao Acidente Vascular 
Cerebral Isquêmico, que  re-
presenta 85% dos casos, é 
indicado nas intervenções em 
lesões graves do AVC, cujos 
trombos não foram dissolvi-
dos pelo trombolítico, méto-
do mais usado nesse tipo de 
doença. 

A técnica funciona como 
uma espécie de cateterismo, 
que ajuda a aspirar o coágulo 
para desobstruir o vaso san-
guíneo no cérebro, por meio 
da virilha.

Estado discute alternativas para o SUS em encontro regional
A experiência da Paraíba e 

as transformações do SUS no 
Estado foram apresentadas on-
tem no I Encontro Regional de 
Saúde Nordeste, que discute 
o aperfeiçoamento e o com-
partilhamento de experiências 
positivas na gestão do Sistema 
Único de Saúde (SUS). Este pri-
meiro encontro é promovido pelo 
Consórcio Nordeste e o Conselho 
Nacional de Secretários de Saúde 
(Conass). A abertura do evento, 
que aconteceu na manhã de on-
tem, na Escola Pública de Saúde 
da Bahia, em Salvador, incluiu o 
debate do cenário fiscal e formas 
de financiamento que ajudem a 
consolidar o setor. Secretários de 
Saúde dos estados do Nordeste, 
gestores e especialistas da área 
de saúde participam do encontro.

O secretário de Estado da 
Saúde, Geraldo Medeiros, foi 
um dos debatedores do evento 

quando relatou a experiência da 
Paraíba e as transformações do 
SUS no Estado, que hoje registra 
grandes avanços nos serviços de 
alta complexidade. O secretário 
também destacou a importância da 
participação da Paraíba, quando foi 
possível conhecer a aplicação de 
soluções para problemas comuns, 
como a experiência da Bahia nos 
consórcios interfederativos. “Certa-
mente iremos adotar medidas se-
melhantes dentro das necessidades 
de saúde da Paraíba”, observou.

O presidente do Conass e se-
cretário de Saúde do Pará, Alberto 
Beltrame, pontuou a importância 
da parceria do Consórcio Nor-
deste. “O Conass está presente 
nesse encontro para apoiar a 
iniciativa do Consórcio Nordeste 
e ressaltar a importância dessa 
forma de cooperação entre os 
estados para o aprimoramento 
da governança e da gestão do 

SUS. Com isso, é possível a ado-
ção de medidas práticas, como 
por exemplo a compra de medi-
camentos de forma consorciada 
pelos nove estados do Nordeste, 
que permitiu uma redução média 
de 33% no custo desses medica-
mentos. O compartilhamento de 
experiências e informações ajuda 
a melhorar a atenção à saúde 
para o cidadão”.

Durante os dois dias de pro-
gramação, participam repre-
sentantes de 17 estados. A pro-
gramação contempla discussões 
sobre o modelo de saúde integral 
do SUS, propostas para melhoria 
de gestão e reorganização das 
redes de atenção à saúde para 
estruturação de redes integradas 
na região Nordeste além da si-
tuação fiscal e estratégias para o 
financiamento setorial adequado 
da atenção primária e da média 
complexidade no Nordeste.

O governador João Azevêdo prestigiou a abertura do 2º Encontro de Administradores Tributários da Paraíba, no Centro Cultural Ariano Suassuna, no TCE-PB, em João Pessoa

Colégio da PM divulga edital com 
141 vagas para novos alunos

O Colégio da Polícia Mili-
tar Estudante Rebeca Cristina 
Alves Simões divulgou o edital 
do processo seletivo para alu-
nos interessados em estudar 
na unidade de ensino a partir 
do ano de 2020. Os detalhes 
estão no Diário Oficial de on-
tem. São oferecidas 141 vagas 
para a 1ª série do Ensino Mé-
dio Integrado, 6º, 8º e 9º anos 
do Ensino Fundamental II.

As inscrições começam 
no dia 18 e são feitas na se-
cretaria do Colégio da Polícia 
Militar, das 8h às 17h, com 
intervalo entre às 11h e 14h. 
Os documentos necessários 

estão detalhados no item 4 do 
edital, disponível na página 
15 do Diário Oficial de ontem.

São oferecidas, no total, 
141 vagas, sendo que 60% são 
destinadas aos filhos e netos 
de policiais militares e 40% 
ao público em geral. O sorteio 
das vagas acontece no dia 16 
de dezembro, no auditório do 
Colégio da Polícia Militar.

O diretor do colégio, ca-
pitão Leonardo Neves, disse 
que a seleção é feita por meio 
de sorteio público. “É impor-
tante lembrar que a seleção 
das vagas é feita por meio 
de sorteio público. Não é por 

ordem de chegada e nenhum 
outro procedimento que 
acontece a seleção. Este sor-
teio já tem data marcada: será 
às 9h do dia 16 de dezembro, 
sendo acompanhado pelos 
pais e responsáveis dos ins-
critos, representantes do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
Assembleia Legislativa, Secre-
taria de Estado da Educação, 
Ministério Público Estadual, 
Procuradoria-Geral do Esta-
do, Defensoria Pública, Or-
dem dos Advogados do Brasil 
e das associações de classes 
dos policiais militares do Es-
tado da Paraíba”, destacou.
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Decisão abre caminho para liberar cerca de 5.000 réus, segundo o CNJ, entre eles o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva
O STF (Supremo Tri-

bunal Federal) voltou a 
barrar a prisão de conde-
nados logo após a segunda 
instância e reverteu o en-
tendimento estabelecido 
pela Corte em 2016.

A decisão abre cami-
nho para liberar cerca de 
5.000 réus, segundo o CNJ 
(Conselho Nacional de Jus-
tiça), entre eles o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva, preso em Curitiba 
desde abril de 2018.

Último a votar no jul-
gamento dessa quinta-
feira (7), o presidente do 
STF, ministro Dias Toffoli, 
desempatou o placar e deu 
o sexto voto contra a exe-
cução da pena antes de es-
gotados todos os recursos 
do réu.

O julgamento do tema 
começou em 17 de outubro 
e ocupou quatro sessões 
plenárias.

Votaram a favor da 
prisão logo após condena-
ção em segunda instância 
os ministros Alexandre de 
Moraes, Edson Fachin, Luís 
Roberto Barroso, Luiz Fux 
e Cármen Lúcia.

O relator do tema, 
Marco Aurélio, e Rosa We-
ber, Ricardo Lewandows-
ki, Gilmar Mendes, Celso 
de Mello e Toffoli votaram 
contra.

Relator dos processos 
da Lava Jato no Supremo, 
o ministro Edson Fachin, 
que é favorável à prisão 
logo após condenação em 
segundo grau, já havia mi-
nimizado os impactos de 
uma mudança ao negar um 
“efeito catastrófico”.

Para Fachin, os juízes 
responsáveis pela execu-
ção penal poderão decre-
tar a prisão preventiva dos 

réus, mitigando os efeitos 
da decisão do Supremo.

Nos últimos dez anos, 
o plenário do STF discutiu 
ao menos cinco vezes qual 
deve ser o momento de 
executar a pena de um con-
denado. Na maioria delas, 
o debate foi atrelado a um 
caso concreto, como quan-
do os ministros negaram 
um habeas corpus pedido 
por Lula.

Agora, o Supremo jul-
gou três ações que abor-
dam o tema de forma abs-
trata, sem ligação com 
casos concretos - embora a 
sombra de Lula permaneça 
sobre o tribunal.

“Ninguém sairá desse 
julgamento, ainda que se 
altere a jurisprudência, de-
clarado inocente. Nós ape-
nas estamos decidindo qual 
é o marco inicial do cum-
primento da pena quando 
confirmada a sentença em 
segundo grau”, disse Fachin 
na quarta-feira (6).

Presidente do Supre-
mo, o ministro Dias Toffoli 
fez movimentos políticos 
nos últimos dias a fim de 
construir um ambiente me-
nos hostil à possível mu-
dança na jurisprudência.

No dia 28, Toffoli en-
viou aos presidentes da 
Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), e do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM
-AP), uma sugestão para 
alterar o Código Penal e 
evitar que processos pe-
nais prescrevam quando 
houver recurso para as 
instâncias superiores.

Pela proposta, elogia-
da por Maia, os prazos de 
prescrição deverão parar 
de correr quando um con-
denado apresentar recurso 
ao STJ (Superior Tribunal 

de Justiça), que é conside-
rado uma terceira instân-
cia, e ao Supremo.

Toffoli também indicou 
que vai pautar a análise de 
um processo que definirá 
se condenados pelo Tribu-
nal do Júri podem recorrer 
em liberdade ou já devem 
ser presos após o veredito.

O Tribunal do Júri jul-
ga crimes dolosos contra 
a vida, como homicídios. 
A intenção é dar uma res-
posta a setores da socie-
dade que dizem temer que 
assassinos demorem a ser 
presos.

Toffoli está sob cons-
tante pressão. Na terça (5), 
um grupo de 12 senadores 
marcou uma audiência para 
entregar a ele uma carta, 
assinada por 43 dos 81 se-
nadores, pedindo ao tribu-
nal que mantivesse a prisão 
em segunda instância.

OAB-PB apoia decisão
O presidente da Ordem 

dos Advogados do Brasil  
Secção Paraíba, Paulo Maia, 
já havia se posicionado em 
favor da liberdade até que 
seja vencido o último re-
curso possível. De acordo 
com o jurista, o “momento 
punitivista pelo qual passa 
a sociedade brasileira” não 
pode falar mais alto do que 
a proteção à liberdade, que 
ele chama de segundo bem 
mais importante do ser hu-
mano logo após a vida. 

“Um dia preso indevida-
mente nunca mais será res-
tituído. As prisões e conde-
nações injustas de pessoas 
que passaram longo tempo 
encarceradas são males ir-
remediáveis e geram nitida-
mente a percepção da injus-
tiça”, pontuou, por meio de 
sua assessoria de imprensa.

STF volta a barrar prisão após 
condenação em 2ª instância

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Por alimentação de qualidade

Patos sedia Conferência 
de Segurança Alimentar

A cidade de Patos se-
diou na quarta-feira (6) a 
5ª Conferência Municipal 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional. O evento foi 
organizado pelo Conselho 
Estadual de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (Con-
sea-PB), em parceria com a 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social de Pa-
tos e com o Projeto de Con-
solidação do Sisan, vinculado 
à Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano.

Com o tema “Seguran-
ça Alimentar e Nutricional: 
direito de todas e de todos”, 
o evento foi realizado no 
Centro de Treinamento de 
Lideranças – CTL e reuniu 
diversos representantes de 
segmentos quilombolas, 
agricultores e agricultoras 
familiares, representantes 

do Poder Público, de orga-
nizações não governamen-
tais e movimentos sociais, 
além de 90 municípios do 
Sertão, Alto Sertão, Vale 
do Piancó, Vale do Sabugi e 
Serra do Teixeira.

Na ocasião, a presi-
dente do Consea de Patos, 
Valdefran Diniz, elogiou a 
participação massiva da 
sociedade civil e também 
falou que a conferência é 
de caráter popular, uma 
forma de resistência.

Após a abertura, foi 
feita a leitura e aprovação 
do regimento interno. Ain-
da pela manhã, foram for-
mados grupos de trabalho 
para discussão dos eixos 
da conferência e à tarde as 
propostas foram apresen-
tadas.

“Essa conferência é 

de suma importância para 
que possamos reivindicar 
os nossos direitos a uma 
alimentação de qualidade e 
livre de veneno. Mostrar a 
luta pela soberania alimen-
tar, pela agricultura fami-
liar e outras questões que 
estão interligadas. Então, 
esse momento é uma for-
ma da sociedade civil e os 
governos estadual e muni-
cipal escutarem as necessi-
dades populares”, pontuou 
a coordenadora do Banco 
de Alimentos e do PAA, 
Marta Suely.

A coordenadora do 
Projeto de Consolidação 
do Sisan na Paraíba, Ân-
gela Carolina de Medeiros, 
destacou a importância da 
conferência para o forta-
lecimento das Políticas de 
Segurança Alimentar.

Foto: Secom-PB

A 5ª Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional foi realizada no CTL, na cidade de Patos

A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz) intensi-
fica o processo de moderni-
zação em uma nova parceria 
estabelecida com a Secreta-
ria de Estado da Segurança e 
da Defesa Social. O secretário 
da Sefaz, Marialvo Laureano, 
e o secretário da Seguran-
ça e da Defesa Social, Jean 
Nunes, assinaram convênio 
para compartilhar os equipa-
mentos do Sistema de Radio-
comunicação Digital, usado 
pelas Forças de Segurança do 
Estado, que será usado tam-
bém, agora, pelo setor de fis-
calização de mercadoria em 
trânsito da Fazenda Estadual.

O Sistema de Radiocomu-
nicação Digital da Secretaria 
de Segurança da Paraíba é um 
dos mais modernos no mun-
do e vai ampliar a eficiência 
de comunicação dos audito-
res fiscais, que trabalham no 
setor de fiscalização em trân-
sito e nos postos fiscais, es-
palhados nas cinco gerências 
regionais do Estado da Sefaz. 
Haverá dois canais de comu-
nicação no Sistema de Rádio 
Digital. Um que será de inter-
ligação dos auditores fiscais 

de mercadoria em trânsito 
e outro que será convergen-
te entre a Sefaz e os policiais 
para em caso de denúncias ou 
de necessidade de ações con-
juntas serem acionados com 
maior agilidade.

O sistema digital é com-
posto por softwares, rádios 
(hand talks - HT) e outros 
equipamentos modernos e 
de última geração – Sistema 
Tetra – utilizado em países 
da Europa com 47 pontos 
de repetição, capaz de ofere-
cer um sinal de qualidade e 
com alta disponibilidade. A 
tecnologia da empresa Moto-
rola garante não apenas a co-
municação funcionando em 
tempo integral e sem queda 
de sinal, como também pos-
sui o sistema de criptografia, 
que impede a interceptação 
de informações.

O secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Lau-
reano, destacou a parceria e 
o empenho da Secretaria de 
Segurança, em especial do se-
cretário Jean Nunes, em dis-
ponibilizar os equipamentos 
e o Sistema de Radiocomuni-
cação Digital com a Sefaz. 

Sefaz utiliza sistema de 
radiocomunicação digital

Carros com novas tec-
nologias, motos elétricas, 
desafios mecânicos, tec-
nologias para solução de 
problemas automotivos e 
muito conhecimento pro-
porcionado por capacita-
ções. Durante três dias, a 
capital paraibana vai se 
transformar no polo do 
setor automotivo do Nor-
deste com a 1ª edição da 
Expomotor Paraíba, even-
to promovido pelo Sebrae 
Paraíba que focará a tec-
nologia voltada aos seg-
mentos de carros, motos, 
bikes e caminhões, além 
de oportunizar o inter-
câmbio de conhecimen-
tos entre indústrias, dis-
tribuidores e lojistas do 
setor.

O evento acontecerá 
nos dias hoje e amanhã, 
das 14h às 21h, e dia 10 
de novembro, das 13h às 
20h, no Centro de Conven-
ções de João Pessoa, com 
expectativa de receber um 
público de mais de 10 mil 
pessoas, além de cerca de 

70 expositores e mais de 
120 marcas do segmento. 
Dentre as atrações da Ex-
pomotor, está a área para 
teste drive e simuladores, 
na qual os visitantes po-
derão vivenciar, de perto, 
as tendências tecnológi-
cas do setor em diversos 
modelos de veículos. Se-
rão três simuladores com 
pistas para testar diversos 
carros com novas tecno-
logias embarcadas, além 
de um espaço para motos 
elétricas e outro que con-
tará com máquina de lim-
peza para uso em diversos 
carros.

Outra atividade que 
integra a programação da 
Expomotor é a Trilha do 
Mecânico, iniciativa que 
será promovida em parce-
ria com o Senai Paraíba no 
espaço da oficina modelo. 
Serão realizados desafios 
para trazer soluções ao 
segmento durante os três 
dias de evento, com tem-
po máximo de 50 minutos, 
conforme cada proposta.

Sebrae promove a 
Expomotor Paraíba

A prevenção e o diag-
nóstico precoce do câncer 
de próstata – tema da Cam-
panha Novembro Azul – se-
rão abordados na palestra 
denominada “Pilares de 
uma longevidade saudá-
vel”, que será ministrada 
pela médica especialista Jo-
senalda Aratani, no dia 22, 
às 10h30, no Fórum Crimi-
nal da Capital. O evento é 
voltado para homens e mu-
lheres e é realizado pela As-
sociação das Esposas dos 
Magistrados e Magistradas 
da Paraíba, com apoio do 
Tribunal de Justiça.

O ingresso, que dá di-
reito a uma camisa, pode 
ser adquirido nas gerências 
dos Fóruns Criminal e Cível 
da Capital, por R$ 20,00. A 
iniciativa também conta 
com a participação especial 
do presidente da Academia 
Brasileira de Coaching e 
Desenvolvimento (ABCD), 
José Paulo Leão, que abrirá 
os trabalhos com uma pa-
lestra motivacional.

Novembro 
Azul: fórum 
terá palestra 
no dia 22

A expansão do Plano In-
dividual de Acolhimento ele-
trônico (PIA) para todas as 
comarcas do Estado que pos-
suem casas de acolhimento foi 
debatida em reunião, ontem, 
no Juizado da Infância e da Ju-
ventude da Capital. O encontro 
foi conduzido pelo coordenador 
da Infância e Juventude do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba e titular 
da 1ª Vara infantojuvenil de João 
Pessoa, juiz Adhailton Lacet.

Os presentes entraram em 
consenso sobre a necessida-
de de também serem ouvidos 
todos os integrantes das Coor-
denadorias das instituições de 
acolhimento da capital, além 
das famílias acolhedoras, que, 
hoje, já fazem uso da ferramen-
ta PIA eletrônico, para que pos-
sam ser analisados e corrigidos 
possíveis pontos de dificuldade 
na manipulação do sistema.

O supervisor da Gerência 
de Sistemas do TJPB, Júlio de 
Medeiros, ressaltou a impor-
tância de uma reunião voltada 
a outras pessoas que usam a 
ferramenta.

Juizado 
debate 
expansão do 
PIA eletrônico
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Saúde Expo Summit
Centro de Convenções de João Pessoa sedia até o dia 9 a Saúde 
Expo Summit, evento de referência para a área de inovação, 
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Atividade realizada pelo Procon, em parceria com Secretaria de Educação, reuniu estudantes de 15 unidades de ensino

A Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) organi-
zou ontem (7) na Escola Téc-
nica Estadual de João Pessoa, 
no bairro de Mangabeira, a 
9ª Gincana de Educação para 
o Consumo. Quinze escolas 
estaduais participaram do 
evento com o objetivo de re-
passar a mensagem correta 
sobre educação para o con-
sumo.

A gincana aconteceu em 
parceria com a Secretaria 
de Estado da Educação e, de 
acordo com Késsia Cavalcan-
ti, superintendente do Procon 
PB, o evento é uma oportuni-
dade de apresentar os servi-
ços do Procon de forma efeti-
va. “Nós sempre dizemos que 
o Procon não é uma indústria 
de multas, ele serve para har-
monizar as relações de con-
sumo. E esse é o momento 
de plantar, educar e ensinar 
para, com certeza, colher ci-
dadãos e consumidores mais 
conscientes”, explicou ela.

Para Leandro de Almei-
da, presidente dos Fóruns 
dos Procons Nordeste, a ação 
tem uma importância muito 
grande, principalmente por 
ser pioneira. “Isso é de uma 
importância muito grande, 
não só para o cidadão quanto 
consumidor, mas o cidadão 
quanto pessoa. O legado que 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Gincana nas escolas orienta 
sobre direitos do consumidor

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Contra o racismo

Plano da Igualdade Racial será discutido na ALPB
O Plano Estadual de 

Promoção da Igualdade Ra-
cial da Paraíba (PlanePIR) 
será discutido e validado em 
audiência pública, nesta sex-
ta-feira (8), às 9h, na Assem-
bleia Legislativa. O presiden-
te da Comissão de Direitos 
Humanos e Minorias da AL, 
deputado Edmilson Soares, 
convocou a audiência por 
propositura da deputada Es-
tela Bezerra. A construção do 
PlanePIR foi acompanhada e 
monitorada pelo Governo do 
Estado, durante um ano, por 
meio da Secretaria de Estado 

da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh) e elabora-
do por uma comissão de tra-
balho composta dos diversos 
segmentos étnicos raciais or-
ganizados e por secretarias e 
órgãos do governo. O lança-
mento oficial do PlanePIR 
será no próximo dia 20 de 
novembro, Dia da Consciên-
cia Negra.

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, a 
origem do plano tem como 
base a luta do movimento 
negro local, que propõe que 

as demandas da população 
negra, povos originários e 
comunidades tradicionais 
entrem na agenda de exe-
cução de políticas públicas 
do Estado. “Fora isso, temos 
também hoje as decisões do 
Conselho Estadual de Pro-
moção da Igualdade Racial 
da Paraíba, enquanto órgão 
de controle social, que fun-
ciona neste diálogo para a 
construção das políticas”, 
explicou Gilberta Soares.

O PlanePIR foi executado 
por meio do projeto “Conso-
lidando instrumentos de For-

essas crianças e adolescentes 
vão carregar pra vida, não só 
em relação ao direito do con-
sumidor, mas a desenvolver 
o hábito de procurar fazer 
como validar os seus direitos 
e o Estado no papel do Pro-
con exercendo um trabalho 
na educação das pessoas, é 
o principal legado que movi-
menta e que enriquece não só 

uma cidade, um Estado, mas 
enriquece o país”, destacou.

E tamanha importância 
pôde ser percebida através 
dos olhares de professores e 
estudantes. Muitos dos pre-
sentes não conheciam muito 
bem seus direitos e deveres 
relacionados ao consumo, 
nem a importância do Procon 
para a sociedade. Maria Gore-

te Carvalho é diretora do Co-
légio Estadual José Vieira e, 
juntamente com seus alunos, 
desenvolveu um slogan car-
regado de significados fortes 
e importantes. 

 “O nosso slogan, nós 
decidimos por ser um cac-
to. E por que essa relação 
do cacto? É que o cacto é de 
uma região muito seca, na 

nossa Caatinga, nossa Pa-
raíba, nosso Nordeste, mas 
ele sobrevive, ele reproduz 
e floresce, apesar das con-
dições, do clima. E assim é 
a informação e a educação, 
ela chega independente do 
lugar, independente da co-
munidade, independente do 
grupo, consegue reproduzir, 
florescer, conscientizar, que 

é esse o nosso objetivo”, res-
saltou Gorete.

A diretora participou 
pela primeira vez da ginca-
na, responsável por quase 80 
alunos. Dentre eles, Amanda 
Lucena, que se mostrou sur-
presa com o desenvolvimen-
to da gincana e a considerou 
como “uma atividade muito 
essencial na vida de todo alu-
no”. “Até acontecer essa gin-
cana, eu sempre pensei que 
uma gincana era só pra você 
brincar ou só pra você se di-
vertir, e eu até então nunca 
tinha levado uma gincana 
tão a sério e não sabia mui-
to, entendeu? Muita gente 
perguntava: ai, meu Deus, o 
que é Procon? Não sei o que... 
Depois dessa gincana a gente 
já tá bem familiarizado com 
os direitos do consumidor”, 
finalizou a estudante.

A programação da Gin-
cana Paraibana de Educação 
Para o Consumo começou no 
início da tarde e contou com a 
apresentação da banda mar-
cial e execução do Hino Nacio-
nal brasileiro, apresentação 
da peça teatral, apresenta-
ção da paródia coreografada, 
apresentação do slogan e lo-
gomarca do projeto, apresen-
tação de resumo da revista 
em quadrinhos, apresentação 
do teste tira teima, apuração, 
premiação dos ganhadores 
da gincana e homenagem das 
escolas madrinhas, que mar-
cou o fim do evento.

Foto: Ortilo Antonio

Para o Procon, é preciso desenvolver o hábito do exercício da cidadania desde cedo, para que adolescentes e jovens já conheçam sobre seus direitos

talecimento da Democracia 
Participativa e da Gestão Pú-
blica”, do Programa das Na-
ções Unidas Para o Desenvol-
vimento (Pnud) e  executado 
pelo Coletivo Feminista. Fo-
ram realizadas oito oficinas 
nos eixos de Enfrentamento 
ao racismo estrutural, múl-
tiplo e agravado; Política de 
ações afirmativas e de equi-
dade racial; Sistema estadual 
de promoção da igualdade 
racial; Participação política 
e controle social; Meio Am-
biente, Desenvolvimento sus-
tentável e qualidade de vida.

Um quadro de ações com 
especificação da secretaria ou 
órgão de governo, seja para 
execução ou como parceira 
para que cada ação seja rea-
lizada, será apresentado. O 
quadro segue também apon-
tando metas, indicadores 
de execução e pede que as 
ações sejam alocadas do Pla-
no Plurianual (PPA) de cada 
órgão, que está validado para 
o quadriênio que vai de 2020 
a 2023. A execução do Pla-
nePIR terá o monitoramento 
do Conselho Estadual de Pro-
moção da Igualdade Racial e 
de um grupo intersetorial que 
será criado e vinculado ao ga-
binete do governador.

“Esperamos que o plano 
atinja o seu objetivo de ser 
um instrumento catalizador 

de políticas de ações afirma-
tivas a serem executadas de 
forma intersetorial entre se-
cretarias e órgãos de gover-
no, bem como por meio da 
interiorização e articulação 
de municípios com vistas a 
redução das desigualdades 
étnicas e raciais no Estado e 
também atuar com medidas 
coercitivas sobre os casos de 
racismo e intolerância reli-
giosa”, afirmou Gilberta.

Participaram da comis-
são: Semdh, Orçamento De-
mocrático Estadual, Empresa 
Paraibana de Pesquisa, Ex-
tensão Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer), Secre-
taria Executiva de Economia 
Solidária, Secretaria Execu-
tiva de Segurança Alimentar 
e Economia Solidária, Ou-
vidoria Geral do Estado da 
Paraíba, Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e La-
zer, Empreender, Secretaria 
de Estado da Segurança e da 
Defesa Social, Fundação da 
Criança e do Adolescente do 
Estado da Paraíba, Secreta-
ria de Agricultura Familiar e 
Desenvolvimento do Semiá-
rido, Secretaria de Estado da 
Saúde, Secretaria de Estado 
de Educação, Projeto de De-
senvolvimento Sustentável 
do Cariri, Seridó e Curima-
taú, Companhia de Águas e 
Esgotos da Paraíba (Cage-

pa), Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano, 
Secretaria de Estado da Co-
municação.

Organizações da socie-
dade civil que participaram 
da elaboração deste plano: 
Conselho Estadual de Promo-
ção da Igualdade Racial (Ce-
pir), Cunhã Coletivo Feminis-
ta, Comunidades tradicionais 
de religião de matriz africa-
na, Povo indígena potiguara, 
Povo indígena tabajara , As-
sociação de Apoio às Comu-
nidades Afrodescendentes, 
União Dos Quilombolas de 
Coremas , Coordenação Esta-
dual de Comunidades Negras 
e Quilombolas da Paraíba, Fó-
rum Paraibano de Juventude 
Negra, Abayomi, - Movimen-
to de Mulheres Negras, Sindi-
cato das Trabalhadoras Do-
mésticas, Núcleo de Estudos 
Afro-Brasileiros e Indígenas 
da Universidade Federal da 
Paraíba, Núcleo de Estudos 
Afro, Brasileiros e Indígenas 
da Universidade Estadual da 
Paraíba Guarabira, Bamidelê 
– Organização de Mulheres 
negras da Paraíba, Centro de 
Educação Margarida Pereira 
da Silva, Programa de Promo-
ção e Ação Comunitária da 
Diocese de Patos, Associação 
Comunitária dos Ciganos de 
Condado e Rede de Mulheres 
de Terreiro da Paraíba.Gilberta Soares, da Semdh, afirmou que origem do plano tem como base a luta do movimento negro local
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Atendimentos ocorrerão no bairro dos Bancários, em João Pessoa, como parte do projeto “Justiça em Ação”

O Núcleo de Paterni-
dade do Ministério Pú-
blico da Paraíba (Nupar/
MPPB) realiza, nesta sex-
ta-feira (8), um mutirão de 
audiências de 30 procedi-
mentos de investigação de 
paternidade, instaurados 
em João Pessoa. As oitivas 
ocorrerão, das 8h às 16h, 
na Praça da Paz, no Bair-
ro dos Bancários, na capi-
tal, como parte do projeto 
“Justiça em Ação”, realiza-
do pela Comissão Organi-
zadora da Mediação Co-
munitária da OAB/PB, 
pelo Núcleo Permanente 
de Métodos Consensuais 
do TJPB, com participação 
do MPPB e da Defensoria 
Pública.

A coordenadora do 
Centro de Apoio Operacio-
nal a Promotorias Cíveis 
e de Família, Liana Espí-
nola Pereira de Carvalho, 
lembrou que o mutirão 
faz parte da “Semana do 
Nupar”, que incluiu visitas 
aos cartórios e maternida-

des da capital, nessas ter-
ça e quarta-feira. A equipe 
do CAO e Nupar distribuiu 
material de divulgação e 
conversou com os respon-
sáveis sobre a importância 
de encaminhar ao Ministé-
rio Público, com agilidade, 
os casos de crianças regis-
tradas apenas com os no-
mes das mães. “Os cartó-
rios e as maternidades são 
os primeiros contatos das 
mães com o registro civil. 
São eles que recebem pri-
meiro a informação de que 
a criança será registrada 
só com o nome da mãe”, 
explicou.

Nesta sexta-feira, 
além das audiências de 
procedimentos de reco-
nhecimento de paterni-
dade, a equipe do CAO e 
Nupar estará à disposição 
da população para tirar 
dúvidas sobre o processo 
e para atender eventuais 
demandas espontâneas 
que surjam, tanto na sex-
ta-feira (das 8h às 16h). O 

evento “Justiça em Ação” 
vai acontecer em dois dias 
(sexta e sábado), quando 
a população terá acesso a 
vários outros serviços, nas 
áreas médica, social, jurí-
dica, cultural e de lazer.

O serviço
O serviço está dis-

ponível em todas as pro-
motorias de Justiça do 
Estado. Para ter acesso é 
necessário que a mãe, o 
responsável ou outro in-
teressado no reconheci-
mento da paternidade em 
favor de pessoa menor de 
idade requeira o serviço.

Documentos
É preciso apresentar o 

CPF e documento pessoal 
com foto do interessado 
pelo serviço, comprovan-
te de endereço, além da 
certidão de nascimento 
da pessoa menor de idade 
e informações do supos-
to pai (nome e endereço 
completo).

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Mutirão vai atender 30 casos
para averiguar paternidade

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Segundo o Ministério Público, 23.917 procedimentos foram instaurados até setembro de 2017 na Paraíba

Equipes da polícia levaram material de 19 gabinetes da Câmara

Foto: Agência Brasil

Foto: Prefeitura de Santa Rita

Crise em Santa Rita

Juíza manda recolher computadores 
e documentos da Câmara Municipal

Um oficial de Justiça 
acompanhado de policiais 
militares, esteve ontem (7) 
na Câmara Municipal de San-
ta Rita, Região Metropolitana 
de João Pessoa, com o objeti-
vo de recolher computadores 
e documentos nos gabinetes 
dos 19 vereadores daquela 
cidade, principalmente dos 
parlamentares presos na 
madrugada de terça-feira, 5, 
durante a Operação “Natal 
Luz”, desencadeada pelo Mi-
nistério Público, através do 
Gaeco e a Polícia Civil.

O recolhimento dos 
equipamentos e documentos 
foi determinado pela juíza 
Maria dos Remédios durante 
a audiência de custódia reali-
zada na 2ª Vara Mista da Co-
marca de Santa Rita, no en-
tanto somente foi cumprida 
na manhã de ontem porque 
não havia condições de cum-
prir a ordem judicial no pe-
ríodo da noite. Para garantir 
que o local não fosse violado, 
as chaves da Câmara ficaram 
com o oficial de Justiça.

Ainda no fórum de Santa 
Rita, a vereadora Roseli Diniz 
da Silva passou mal e foi me-
dicada no local e, em seguida, 

socorrida para uma unidade 
de saúde daquela cidade.

Ao final da audiência de 
custódia, que durou cerca 
de sete horas, a magistrada 
decidiu pela liberação dos 
onze vereadores e do con-
tador. Na sua decisão, Maria 
dos Remédios  reconhece a 
legalidade da prisão em fla-
grante, “nas não entendeu 
os presentes requisitos para 
decretar a prisão preventiva” 
e determinou que os parla-
mentares vão responder em 
liberdade durante o anda-
mento do processo e ainda 
que os onze vereadores e o 
contador estão proibidos da 
participação de seminários, 
congressos e pagamento de 
diárias enquanto durar o 
processo.

Os vereadores presos 
foram Anésio Alves de Mi-
randa Filho (PSB) - presiden-
te da Câmara; Roseli Diniz 
da Silva (Rosa do Vaqueiro 
- PcdoB) - vice-presidente; 
Brunno Inocencio da Nó-
brega Silva (Bruno Filho de 
Cicinha - PR); Carlos Antônio 
da Silva (Galego de Boa Vista 
- PSL); Francisco de Medei-
ros Silva (Cícero Medeiros 
- PRB); Diocélio Ribeiro de 
Sousa (PSL); Francisco Mo-
rais de Queiroga (PTN); João 
Evangelista da Silva (João 
Grandão - PRTB); Ivonete 
Virgínio de Barros (PSD); 
Marcos Farias de França (PC 
do B); Sérgio Roberto do 
Nascimento (Sérgio Confec-
ções - PSDB) e o contador da 
Câmara, Fábio Cosme.

A Polícia Civil da Pa-
raíba, através da Delegacia 
Seccional de Catolé do Ro-
cha, prendeu, na noite dessa 
quarta-feira (6), um homem 
suspeito de envolvimento 
em explosões a bancos e 
carros-fortes, no Sertão, e de 
ter participado do ataque ao 
presídio PB-1, em João Pes-
soa, no ano passado.

Segundo informações 
do delegado Sylvio Rabelo, 
o preso é Francisco Aécio 
de Sousa, de 29 anos, e ele 
estaria envolvido ainda na 
explosão de um carro-forte 
em Lagoa, em julho deste 
ano, na região de Catolé do 
Rocha, além de ataques a 
três instituições bancárias 
na mesma região. “Logo 
após as explosões, os fatos 
começaram a ser investi-
gados pela Polícia Civil no 
Sertão, inclusive em com-
plementação a Operação 

Ladinos, desencadeada 
pelas polícias estaduais e 
investigada pelas equipes 
de policiais civis de Patos e 
Catolé”, disse.

Francisco Aécio de 
Sousa já tinha mandado 
de prisão em aberto por 
explosões a instituições fi-
nanceiras, mas também foi 
autuado em flagrante por 
estar com um veículo rou-
bado e um outro que per-
tence a um preso do presí-
dio PB-1 e com restrição. 

O suspeito está na de-
legacia de Catolé do Rocha 
aguardando recolhimento 
a uma unidade prisional 
do Estado.

“Os crimes contra ins-
tituições financeiras são 
investigados pela Delega-
cia Especial de Roubos a 
Bancos de Patos com apoio 
das Delegacias Seccionais”, 
concluiu Sylvio Rabelo.

Suspeito de explosão 
de carros-fortes é preso

n 60 promotores de Justiça 
em todo o Estado já atua-
ram no Nome Legal;
n 30 promotores de Justiça 

atuam, hoje no Núcleo em 
todo o Estado;
n 100 municípios paraiba-
nos foram atendidos pelo 

projeto;
n 23.917 procedimentos 
foram instaurados até se-
tembro de 2017

NúMEroS

As prisões aconteceram 
na madrugada de terça-feira, 
5, no Posto da Polícia Rodo-
viária Federal, na BR-230, 
durante abordagem da Polí-
cia Civil da Paraíba e agentes 
do GAECO. Todos foram le-
vados para a sede da Polícia 
Civil, onde foram autuados 
em flagrante pelo crime de 
peculato. No final da tarde 
foram levados ao Instituto de 
Polícia Cientifica onde foram 
submetidos a exame de cor-
po de delito, depois voltaram 
para a carceragem da Cen-
tral de Polícia onde perma-
neceram até a manhã dessa 
quarta-feira.

Os onze vereadores de 
Santa Rita e o contador são 
suspeitos de desviar dinhei-
ro público para pagamento 
de despesas de uma viagem 
à cidade de Gramado, no Rio 
Grande do Sul para partici-
parem de um seminário que, 
segundo a polícia, não existiu. 

Ainda na audiência de 
custódia, a defesa dos par-
lamentares afirmou que 
pretende impetrar habeas 
corpus pedindo que as in-
vestigações sejam interrom-
pidas por compreender que 
são infundadas e sem justi-
ficativas as denúncias contra 
seus clientes. 

No Sertão, um dos carros-fortes que foi explodido pelo preso 

Foto: Secom

Foto: Secom

PM apreende arma e drogas em Bayeux
A Polícia Militar rea-

lizou mais uma ação con-
tra o tráfico de drogas, na 
última quarta-feira (6), 
na cidade de Bayeux, na 
Região Metropolitana de 
João Pessoa. 

Os policiais militares 
apreenderam um revólver, 
munições, mais de 20 por-
ções de cocaína, 37 pape-
lotes de maconha, 12 pe-
dras de crack e dinheiro, 

dentro de uma casa usada 
para o comércio de entor-
pecentes.

A apreensão foi reali-
zada em um trabalho con-
junto da Força Tática do 
7º Batalhão e da 4ª Com-
panhia Independente, que 
montaram a ação após 
uma denúncia de que na 
comunidade Beira da Li-
nha havia uma casa usada 
para armazenar, distribuir 

e vender drogas, princi-
palmente para as cidades 
de Bayeux e Santa Rita.

O suspeito que estava 
fazendo a segurança do 
local conseguiu fugir por 
uma mata, quando perce-
beu a chegada dos poli-
ciais.

O material apreendido 
foi levado para a 6ª Delega-
cia Distrital, no município 
de Santa Rita.

Material apreendido 
foi levado para a 
6ª Delegacia Distrital
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Evento que começou ontem, em João Pessoa, reúne pequenos agricultores e oferece produtos a preços populares
José Alves
zavieira2@gmail.com

Festival do Abacaxi ajuda a 
fortalecer a cadeia produtiva

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araujo

O primeiro Festival do 
Abacaxi realizado em João 
Pessoa teve início ontem na 
Central de Comercialização da 
Agricultura Familiar (Cecaf), 
no José Américo, e se estende-
rá até amanhã (dia 9), quan-
do também acontece a Feira 
da Agricultura Familiar com 
diversas atrações musicais. 
Segundo a coordenadora da 
Cecaf, Rogeany Gonçalves, o 
festival reúne os quatro muni-
cípios que têm o maior poten-
cial na produção de abacaxi 
na Paraíba: Pedras de Fogo, 
Araçagi, Curral de Cima e Pe-
dro Régis, além de outros que 
participam do evento. “Atu-
almente Pedras de Fogo é o 
maior produtor de abacaxi do 
Estado, que está na segunda 
colocação na produção da fru-
ta no país, segundo dados do 
IBGE”, revelou Rogeany.

O evento foi iniciado on-
tem com uma vasta progra-
mação cultural, gastronômica 
e artística. E quem for à Cecaf 
vai encontrar abacaxis sen-
do comercializados a preços 
mais acessíveis. O produto 
está custando R$ 2,50 a uni-
dade ou cinco por R$ 10. 

O objetivo é fortalecer a 

cadeia produtiva do abacaxi, 
que hoje é um dos principais 
produtos da agricultura esta-
dual e proporciona inúmeros 
benefícios à saúde. 

“O evento chega para se 
somar ao nosso calendário 
de atividades e pretende 
potencializar o lucro dos 
agricultores familiares, co-
zinheiras e artesãos nessa 
reta final do ano. A Paraíba 
é produtora em potencial de 
abacaxi e aqui a gente con-
ta com produtores rurais de 
várias áreas que trabalham 
com esse fruto. A nossa ex-
pectativa é que o evento 
consiga tanto êxito quanto 
o Festival do Milho, que já 
faz parte do calendário pes-
soense”, enfatizou Rogeany.

Para o Festival do Abaca-
xi a meta dos agricultores é 
vender mais de 10 mil frutas. 
Para o consumidor Rivaldo 
Barbosa, o preço do abacaxi 
está muito bom no festival. 
“Geralmente eu compro um 
abacaxi no supermercado 
por R$ 4,00 e aqui ele está 
sendo oferecido por R$ 2,50. 
E se o consumidor pechin-
char vai conseguir levar pra 
casa cinco abacaxis por R$ 
10”. O evento é uma realiza-
ção da Secretaria de Desen-
volvimento Urbano (Sedurb), 

em parceria com o programa 
João Pessoa Cidade Criativa e 
o apoio da Secretaria Extra-
ordinária de Políticas Públi-
cas para Mulheres (SEPPM).

Cecaf
A Central de Comerciali-

zação da Agricultura Familiar 
conta hoje com 132 agricul-
tores familiares de 23 muni-

cípios paraibanos. No local 
são comercializados produ-
tos como frutas, verduras, 
peixes, mariscos, aratu, cama-
rão, goma, farinha de trigo, 

mandioca, coco ralado, leite e 
óleo de coco (100% naturais), 
queijos, manteiga, ovos e bo-
los, vendidos a preços acessí-
veis para o consumidor. 

Foto: Roberto Guedes

Meta dos agricultores é vender mais de 10 mil frutas durante o Festival do Abacaxi, que ocorre na  Central de Comercialização da Agricultura Familiar, no José Américo

O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) teve 
início no último domingo 
(3). A primeira fase do exa-
me teve cinco horas e meia 
de duração, e os candidatos 
responderam  45 questões 
de linguagens, 45 de ciên-
cias humanas e escreveram 
a redação, com tema “De-
mocratização do acesso ao 
cinema no Brasil”.

A segunda e última 
etapa do Enem acontecerá 
no próximo domingo (10), 
com questões de Matemáti-
ca e Ciências da Natureza. 
Para garantir segurança e 
eficácia nos serviços públi-
cos, muitos órgãos plane-
jaram operações especiais.

O plano de circulação 
que foi executado no dia 
3, dia da primeira fase da 
prova, executado pela Su-
perintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana (Se-
mob-JP) será novamente 
aplicado no dia 10 de no-
vembro, durante a segunda 
fase das provas.

O objetivo é evitar 
transtornos nas vias pró-
ximas aos colégios onde 
serão realizadas as pro-
vas do Enem. As linhas de 
ônibus serão reforçadas 
e o funcionamento da ci-
clofaixa ficará suspenso. A 
Semob-JP ainda destacou 
que, aos domingos, as fai-
xas exclusivas para ônibus 
são liberadas para todos os 
veículos circularem.

Além disso, para evitar 
atrasos devido a transtor-
nos no trânsito, é recomen-
dado que o candidato saia 
de casa com antecedência e 

priorize, também, o desem-
barque do veículo imedia-
tamente após a chegada no 
local de prova, para evitar 
engarrafamentos próximos 
aos colégios.

Segurança
A Polícia Militar tam-

bém está preparada para 
manter a tranquilidade 
nesse último dia de Enem 
e ações de segurança foram 
reforçadas perto dos locais 
de prova. No total, have-
rá 1.500 policiais atuan-
do com 256 viaturas nos 
51 municípios do Estado 
onde ocorrerá a aplicação 
do exame. “A PM realiza 
a escolta de cada veículo 
dos Correios que distri-
bui e recolhe as provas. 
Além disso, realizamos o 
policiamento externo aos 
locais de aplicação”, expli-
cou Onierbeth Elias, major 
e Coordenador de Escoltas 
da Operação Enem na Pa-
raíba.

O esquema para o 
Enem se completa com a 
instalação de três centros 
integrados de comando e 
controle, em João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, 
de onde os policiais irão 
monitorar a execução da 
operação. O major acres-
centou que não houve 
ocorrências de destaque 
no primeiro dia. 

“A expectativa é que 
tenhamos o mesmo su-
cesso da semana passada, 
sem nenhum fato relevante 
quanto à operação. Destaco 
ainda que a operação não 
implica prejuízo ao policia-
mento de rotina, pois usa-
mos efetivo suplementar”, 
afirmou.

PM e Semob mantêm 
as ações para o Enem

No ano em que com-
pleta 60 anos de emanci-
pação política, a cidade de 
Borborema sedia, neste fim 
de semana, mais uma etapa 
da Rota Cultural Raízes do 
Brejo, que envolve nove mu-
nicípios da região. A cidade, 
que fica distante a cerca de 
127 km de João Pessoa e 
possui pouco mais de 5 mil 
habitantes (Censo de 2009), 
se destaca pelas paisagens 
e cachoeiras naturais (Ron-
cador e Boa Vista).

 O Raízes do Brejo é um 
projeto que procura resga-
tar a cultura das cidades 
envolvidas, apresentar as 
pessoas que dia a dia pro-
duzem seu artesanato, fa-
zem as suas receitas, e que 
possam transformar essas 
atividades em um meio de 
vida, gerando renda extra 
e até abrindo novas vagas 
de trabalho.

A abertura da pro-
gramação da Rota Cul-
tural acontece hoje (8) à 
tarde, com uma apresen-
tação da peça de teatro 
encenada por alunos da 
rede municipal de ensino. 
O espetáculo intitulado 

‘As Lembranças das Ma-
rias’ tem como proposta 
homenagear a cidade, as 
professoras e a infância 
dos habitantes de Borbo-
rema. À noite, por volta 
das 21h, acontece o show 
de Kelson Kiss.

 De acordo com o se-
cretário de Turismo e Cul-
tura, Arnaldo Pereira de 
Lima Júnior, para o sábado 
(9) está programada uma 
série de atividades cultu-
rais ao longo do dia. À noite, 
acontecem shows com as 
bandas Chamego Quente e 
Forró Us Bakanas. No do-
mingo (10), a programação 
cultural tem início logo 
pela manhã com o plantio 
de Ipês. Na sequência, o 10 
Ecopedal de Borborema e 
apresentação de Free Style. 
Também estão confirmados 
a realização do 10  Encontro 
dos Filhos e Amigos de Bor-
borema e shows com Fábio 
e Forró Feitiço, à noite. O 
encerramento do Raízes 
do Brejo ocorre com um 
show de Lukass Bass em 
comemoração aos 60 anos 
de emancipação política de 
Borborema.

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) comemorou ontem (7) 
em João Pessoa seus 62 anos 
de atuação no Estado da Paraí-
ba. A celebração aconteceu na 
sede, localizada no bairro de Ja-
guaribe, na capital paraibana. 
Trabalhando com as comuni-
dades próximas à sua sede e 
também alguns grupos de ter-
ceira idade em outros bairros, 
como Mangabeira, Valentina, 
Colinas do Sul, Mandacaru e 
Padre Zé, a LBV se mantém a 
partir da sociedade civil.

“Todo esse trabalho de-
senvolvido pela Legião da Boa 
Vontade é mantido somente 
com a generosidade financeira 
do povo paraibano, que colabo-
ra e sustenta todo esse serviço 
que a LBV oferece da criança ao 
idoso”, comentou Vânia Besse, 
assessora de comunicação da 
entidade.

Das comunidades circun-
vizinhas à sede da LBV em João 
Pessoa, o Distrito Mecânico, 
Renascer, Cruz das Armas, Oiti-
zeiro, Ilha do Bispo, Varadouro 
e Rangel são os contemplados 
com o trabalho da instituição. 
Trabalho este que acolhe crian-
ças, adolescentes e grupos de 
mulheres, prestando serviços 
de atividades culturais e espor-
tivas. “As crianças e adolescen-
tes da LBV chegam pela manhã, 
tomam café da manhã, partici-
pam de atividades de música, 
capoeira, maculelê, de arte e 
cultura e de atividades espor-
tivas. Após isso tem o almoço e 
depois do almoço elas vão pra 
casa e vão pra escola”, explicou 
a assessora.

A instituição Legião da 
Boa Vontade possui alguns 
projetos além da campanha 

“Diga Sim!”, como o “Futuro 
no Presente!” para crianças, 
“Vivência Solidária” para as 
mulheres e “Vida Plena” para 
os idosos. Os projetos ofere-
cem oficinas de música, arte 
e cultura, cidadania, dança, 
ballet, artesanato e também 
atividades esportivas.

Na Paraíba, os Centros 
Comunitários de Assistência 
Social possuem sedes em João 
Pessoa e em Campina Gran-
de. Em João Pessoa, capital, 
a sede se localiza na Rua das 
Trincheiras, no bairro de Ja-
guaribe, nº 703. Já em Cam-
pina Grande, fica localizada 
na Rua Bráulio de Araújo 
Gusmão, 402, no bairro do 
Distrito Industrial. A assis-
tência é oferecida diariamente 
a centenas de crianças, ado-
lescentes, mulheres, idosos e 
adultos em geral que venham 
de comunidades em situação 
de vulnerabilidade social e de 
pobreza.

É possível colaborar com 
as iniciativas da LBV. Basta 
acessar o site www.lbv.org, en-
trar em contato pelo telefone 
(0800 055 50 99) ou ir até uma 
das unidades da instituição, 
levando a doação financeira 
ou alimentos não perecíveis. 
O trabalho da LBV Brasil está 
disponível também nas redes 
sociais (Facebook, Instagram 
e YouTube) para quem desejar 
conhecer mais das ações. 

Rota Raízes do Brejo 
chega a Borborema

Legião da Boa Vontade 
atua há 62 anos na PB

Lara Brito
larasbritos@gmail.com

Município se destaca pelas belezas naturais, como a cachoeira de Boa Vista

Foto: Secom-PB

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

SERVIÇO 
n Site: www.lbv.org
Telefone: 0800 055 
50 99
Facebook: www. face-
book.com/LBVBrasil
Instagram: @lbvbrasil
YouTube: www.youtu-
be.com/lbvbrasil
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Com o tema “Educação, 60 Anos de His-
tória” a Rota Cultural Raízes do Brejo chega 

hoje ao município de Borborema. Na progra-
mação consta exposições, lançamento do sele 

e do livro “100 anos de Arlindo Ramalho”, 
apresentações culturais, corrida de pedestre, 
gincana cultural na feira livre, I Encontro dos 

Filhos e Amigos de Borborema e os shows 
com Kelson Kiss e Banda, Chamego Quente, 
Forró U´s Banacanas e o Show Voz e Violão 

com Rogério. A Rota Cultural iniciou em 20 de 
setembro e vai até 1 de dezembro e já passou 
pelos municípios de Belém, Alagoinha, Duas 

Estradas, Lagoa de Dentro, Serra da Raiz, agora 
Borborema e segue para Dona Inês (15 a 17 de 
novembro), Pirpirituba (22 a 24 de novembro) 

e Pilõezinhos (29 a 1 de dezembro). A rota é 
uma realização do Fórum de Turismo do Brejo 

e das prefeituras integrantes da rota, com 
apoio do Sebrae-PB e do Governo da Paraíba, 
por intermédio da Empresa Paraibana de Tu-

rismo (PBTur).

Borborema
Serra Grande 
n O Lajedo da Paixão, no Sítio Alagoinha 
em Serra Grande, vai receber, a partir de 
das 17h de amanhã, o Circuito Som nas 
Pedras. A programação vai contar com 
apresentação da Banda Avuô, Orquestra 
do Prima- Programa de Inclusão através 
da Música e das Artes, Banda Filarmôni-
ca Conego Manoel Firmino, Quarteto de 
Sax Monsenhor Jose Cinfrônio e a  Banda 
de Forró Alvorada Nordestina. Após 
passar pelas cidades de Juru, Matureia, 
Teixeira, Princesa Isabel, Congo, Montei-
ro, Cabaceiras, agora Serra Grande e as 
próximas etapas nas cidades de Queima-
das (Pedra do Vento - 16 de novembro) 
e Boqueirão (Lajedo do Marinho - 23 de 
novembro). O projeto é uma realização 
do Governo da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado da Cultura junto 
com o Sebrae-PB, Secretaria de Estado 
da Comunicação Institucional, PBTur - 
Empresa Paraibana de Turismo e a EPC 
- Empresa Paraibana de Comunicação, 
através da Rádio Tabajara e do Jornal A 
União. 

João PeSSoa

A Prefeitura já anunciou a programação de final de ano para João Pessoa e a expecta-
tiva é de que 12 eventos serão realizados até o final do ano, dentro da programação 
do projeto “Cidade que tem mais oportunidades”, com atração de cerca de 1 milhão 
de turistas. No período de Natal, a população e os turistas poderão assistir o Auto de 
Natal do colégio Pio X, na Praça da Independência, no dia 14 de dezembro. No dia 25 
será realizado o Concerto de Natal da Orquestra Sinfônica Municipal de João Pessoa 
e do projeto Ação Social Pela Música; o padre Nilson Nunes apresentará o Natal de 
Luzes, no dia 26 de dezembro; e, no dia 28, haverá o Concerto de Natal da Banda 5 
de Agosto. No Réveillon 2020 já estão confirmadas quatro atrações musicais, mas 
apenas o cantor Mano Walter foi anunciado nesta segunda-feira. Haverá 10 minutos 
de queima de fogos. O evento será realizado no Busto de Almirante Tamandaré, entre 
as praias de Tambaú e Cabo Branco.

Ruraltur
nnn Paraíba estará 
representada na 15ª 
edição da Ruraltur 
– Feira de Turismo 
Rural do Brasil, even-
to que vai acontecer 
no período de 20 a 24 
próximos, na cidade 
de Venda Nova do 
Imigrante, no Espírito 
Santo, considerada 
uma referência como o 
berço do turismo rural 
no Brasil. Empresários 
da região do Brejo pa-
raibano dos municípios 
atendidos pelo Projeto 
Investe Turismo, além 
de empreendedores 
de Santa Luzia, Luce-

Fotos: Teresa Duarte
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Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

na e Campina Grande, 
irão expor a produção 
associada ao turismo, 
os produtos e roteiros 
turísticos e ainda a arte 
viva, agregando valor ao 

turismo. Um grande des-
taque da Ruraltur 2019 
será Jurandy do Sax, que 
se apresentará todos os 
dias, sempre às 17h, no 
estande da Paraíba

Iniciativa pioneira no Nordeste, o “Saúde Expo Summit 2019” começou ontem no Centro de Convenções de João Pessoa

O Centro de Convenções 
de João Pessoa sediou ontem 
(07) a abertura do “Saúde 
Expo Summit 2019”, evento 
pioneiro no Nordeste e que, 
até o próximo dia 9, envolverá 
palestras e painéis sobre revo-
lução tecnológica, empreende-
dorismo, carreira, marketing, 
liderança, profissional do futu-
ro, atendimento humanizado, 
saúde mental e relações inter-
pessoais, além de 30 estandes 
e apresentação das  tendências 
no Brasil e no mundo, unindo 
profissionais e acadêmicos. A 
proposta principal foi conver-
sar sobre o novo cenário do 
setor com profissionais conhe-
cidos no cenário brasileiro.

A palestra de abertura 
tratou sobre as  mudanças 
que fizeram com que a saúde 
se transformasse nos últimos 
anos, trazendo desafios para 
consultórios e hospitais. Com 
o tema “Gestão na saúde com 
eficiência e inovação”, este foi 
o momento de comentar as no-
vas abordagens para aumentar 
a performance da equipe e me-
lhores resultados financeiros. 
Até sábado, serão mais de 20 
palestras envolvendo atendi-
mento personalizado, assis-
tência humanizada e o impacto 
do marketing na carreira. Se-
gundo a organização, o foco da 
conferência será a “Saúde 4.0”, 
gestão, empreendedorismo, 

Juliana Cavalcanti 
Especial para a União

evento aborda a inovação e o 
empreendedorismo em saúde

editoração: Lênin Brazedição: Rogéria Araújo

A Prefeitura Municipal de Pilões, através do Departamento de Cultura e Turismo, foi 
escolhida para concorrer ao “Prêmio Nacional do Turismo”, pelo Ministério do Turismo, com 
os projetos da Associação Amigos da Cachoeira de Ouricuri - AACO e o Projeto Terça Cultu-
ral. Os projetos já foram considerados as melhores práticas empreendedoras do Estado pelo 
Sebrae-PB e agora concorrerão em nível nacional.

Pilões

tecnologia, inovação, cuida-
dos paliativos, carreira, saúde 
mental, ciência da felicidade, 
marketing, comunicação, aten-
dimento humanizado, teleme-
dicina, profissional do futuro e 
empregabilidade. 

De acordo com o produ-
tor do encontro e diretor da 
Luz Criações, Will Fonseca, a 
proposta é unir os  diferentes 
profissionais da saúde, além 
de proporcionar inovação,  em-
preendedorismo e ensinamen-
tos sobre gestão de pessoas, 
marketing, atendimento hu-
manizado para a rotina destas 

pessoas. “ A gente também traz 
algumas inovações de merca-
do, tanto da parte de software 
como da parte de equipamen-
tos. Acredito que o mix  de 
empresas e palestras está bem 
interessante. São palestras que 
têm uma linha para todos os 
profissionais sobre gestão na 
saúde, cuidados paliativos e re-
volução digital e algumas mais 
específicas, nas áreas de odon-
tologia, saúde mental, farmácia 
e medicina”, esclareceu. 

O evento tem como pú-
blico-alvo médicos, enfermei-
ros, cirurgiões dentistas, nu-

tricionistas, fisioterapeutas, 
farmacêuticos, profissionais 
de educação física, psicólogos, 
terapeutas ocupacionais, fo-
noaudiólogos, administradores 
de hospitais, clínicas e labora-
tórios, fabricantes de produtos 
hospitalares, distribuidores, 
representantes, Secretarias 
de Saúde e acadêmicos. Além 
destes, a conferência busca co-
nectar varejistas, indústrias e 
empresas do segmento com as 
novas tendências. 

As inscrições ainda podem 
ser feitas  no site: https://sau-
desummit.com.br

A palestra de abertura tratou sobre as  mudanças que fizeram com que a saúde se transformasse nos últimos anos

Foto: Ortilo Antonio

Mais conhecimentos
O objetivo destes três dias será atualizar 

os conhecimentos e aumento da eficiência na 
administração dos estabelecimentos bem como 
as mudanças de comportamento necessárias 
para atingir as metas deste setor. 

A estudante do quarto período do curso 
de Enfermagem, Larissa Laise, avalia que o 
encontro já começou positivo para a sua vida 
acadêmica. Ela diz que todos os trabalhadores 
da saúde devem estar em constante atualiza-
ção e enriquecendo os conhecimentos. “ É um 
evento que faz com que a gente veja várias 
coisas da área, inovações que o mercado da 
saúde traz pra gente. Acho que é importante 
estar atualizada nas tecnologias que estão dis-
poníveis para melhorar nosso atendimento ao 
paciente”, elogiou.

O organizador da conferência acrescenta 
que o segmento se desenvolve rapidamente 
o que demanda mais conhecimentos entre os 
profissionais, gestores e empresários. “ Posso 
destacar a questão do empreendedorismo na 
área de saúde que é uma área que tem uma tra-
dição de ser mais  técnica, onde os  profissionais 
fazem seu trabalho, mas sem a pretensão de se 
tornar grandes empresas. Ao mesmo tempo te-
mos o  atendimento humanizado, um pouco de 
volta às origens, quando tinha aquela relação 
mais próxima entre o profissional e o paciente 
e isso é comprovadamente mais eficiente no 
tratamento e nas prevenções. É um evento que 
tem múltiplos olhares que vem atender a de-
manda do setor, aquecer o mercado e agregar 
desenvolvimento”, concluiu Will Fonseca.
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Sangue paraibano
Filho de Elba Ramalho e Maurício Mattar, Luã Yvys estreia em 
disco com ‘Essenímico’, que traz 13 canções escritas, arranjadas 
e executadas por ele. Página 10 Fo

to
: A

m
an

da
 M

ez
kt

a 

Espetáculo ‘Memórias de Terra e Água’ pode ser visto, neste fim de semana, no Teatro Lima Penante, em JP

Memórias de Terra e 
Água, novo espetáculo do 
ator, diretor cantor e ator 
André Morais, inspirado em 
um conto do escritor Mia 
Couto, sobe ao palco do Tea-
tro Lima Penante, em João 
Pessoa, neste fim de semana 
para uma segunda tempora-
da. Hoje, amanhã e domingo, 
sempre às 20h, o monólogo 
estará em cartaz, com a par-
ticipação do percussionista 
Victor Figueiredo. 

Criado em homenagem 
ao seu pai, falecido há três 
anos, André realiza uma sau-
dação à ancestralidade afri-
cana. O espetáculo foi criado 
como parte de seu processo 
de luto, época onde sua mãe 
saiu da casa onde morava há 
cerca de 30 anos e onde ele e 
os irmãos foram criados. 

Ao se deparar com a 
casa vazia, de sala grande e 
pé direito alto, André admite 
ter ficado impactado com a 
cena, mas depois aproveitou 
o momento e o espaço para 
ensaiar. “Comecei a ir todas 
as tardes fazer trabalho de 
corpo e de voz, e durante 
esse processo pensei em fa-
zer algo que fosse dentro 
da casa. Foi quando voltei a 
ler os contos de Mia Couto e 
me deparei com um chama-
do ‘Inundação’, que retrata a 
história da vida de uma mu-
lher também em processo de 
luto contada pelo seu filho. 
Com isso, achei uma sincro-
nia muito forte. Depois desse 
conto passei a reler outros 
ou ler contos novos e fui 
criando o espetáculo”. 

Nas palavras de André, 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

André Morais 
encontra 
Mia Couto

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Memórias 
de Terra e Água
n Quando: De hoje a 
domingo
n Horário: 20h
n Local: Teatro Lima 
Penante
n Endereço: Av. João 
Machado, 67, Centro, 
João Pessoa
n Ingressos: R$ 20,00 
e R$ 10,00

embora a carregue no sangue, 
na pele e na forma de existir, 
não sentia a cultura africa-
na tão presente em sua vida. 
“Meu desejo com o espetácu-
lo é me aproximar mais dessa 
ancestralidade que eu e todos 

nós, brasileiros, carregamos 
de alguma forma”.

O título do espetáculo, 
que por si só já remete ao 
contraste, a natureza e a fini-
tude, para André foi um de-
safio. “Fiquei muito tomado 
pensando nisso e esse foi o 
escolhido por votação, por ter 
mais força. O espetáculo fala 
sobre memória e não apenas 
a minha memória íntima com 
o meu pai, mas sobre uma 
memória de construção de 
passado, tudo permeado pela 
natureza. No espetáculo há 
muitos elementos do céu, dos 
pássaros, do rio que corre, da 
água que pulsa. Esses símbo-
los são muito presentes”.  

“De alguma forma, meio 

sem perceber, fui encontran-
do e juntando essas narrativas 
encontrando o elemento da 
morte muito claro”, prossegue 
André, que acredita no pro-
cesso terapêutico de encarar 
a morte trazendo, também, 
construindo vida, que resul-
tou no nascimento do espe-
táculo. “A obra de Mia Couto 
foi muito importante para 
eu encarar a morte de frente, 
também com poesia e cons-
truindo coisas que possam re-
verberar no mundo, não ape-
nas alimentando a dor dentro 
de mim. É o universo de Mia 
Couto que dialoga com o meu 
íntimo. O espetáculo não é 
autobiográfico, mas tem ele-
mentos que estavam e estão 

dentro de mim de uma ma-
neira muito forte, por ser um 
humano que entra em contato 
com o mistério da vida e com 
a partida”, define o ator.  

André Morais é um mul-
tiartista com obras que tran-
sitam entre o teatro, cinema 
e música. Seu mais recen-
te trabalho no cinema, por 
exemplo, é o longa-metragem 
Rebento, o qual escreveu e 
dirigiu. Rebento estreou em 
janeiro de 2018, na Mostra 
de Cinema de Tiradentes, e 
ganhou os prêmios de Melhor 
Filme no Diorama Internatio-
nal Film Festival, em Nova 
Delhi, Índia, no Festival In-
ternacional de Cinema Inde-
pendente de São Paulo e no 

FestCine Pedra Azul, No Espí-
rito Santo, além do prêmio de 
Melhor Diretor Estreante no 
Oniros Film Awards em Aos-
ta, Itália.

A obra de Mia Couto 
foi muito importante 

para eu encarar a 
morte de frente, 

também com poesia 
e construindo coisas 

que possam reverberar 
no mundo.

André, em cenas do monólogo, fruto de um processo de luto que evoca a cultura africana: “Meu desejo é me aproximar mais dessa ancestralidade que todos nós carregamos de alguma forma” 
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As 13 faixas de ‘Essenímico’ foram compostas, arranjadas e executadas pelo filho mais velho da cantora paraibana

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Aos 32 anos, filho de Elba, 
Luã Yvys, estreia em disco

Edição: André Cananéa

Pelo interior

Orquestras saem em turnê para 
celebrar o legado de Luiz Gonzaga

Uma celebração da força 
e riqueza da cultura nordes-
tina, numa parceria entre as 
Fundações Francisca Fernan-
des Claudino (Funffec - Luís 
Gomes,RN) e Lica Claudino 
(FLC-Uiraúna). As duas ins-
tituições uniram seus dois 
expressivos projetos de 
educação musical: Orques-
tra Funffec de Cordas e a 
Big Band SolMi - respecti-
vamente – para a produção 
do espetáculo Um Som Para 
Gonzaga: 30 Anos de Sau-
dades em homenagem ao 
compositor e cantor Luiz 
Gonzaga. Serão diversas 
apresentações, sendo uma 
delas no Teatro Íracles Pires, 

em Cajazeiras, no dia 13 de 
dezembro, às 20 horas. An-
tes, as apresentações serão 
em Uiraúna (amanhã), Mos-
soró (15/11) e Luís Gomes 
(19/11), sempre às 19h30.

As orquestras levarão 
para o palco a beleza sonora 
da tradicional Orquestra de 
Cordas e a energia e força 
rítmica da Big Band para fes-
tejar o Nordeste através das 
melodias e canções clássicas 
do Rei do Baião. O projeto 
conta com arranjos exclusi-
vos do músico Ewerton Luiz, 
solos de sanfona de Reginal-
do Freitas e a participação 
da cantora Mayara Lima.

A SolMi, instituída em 
2019 pela Fundação Lica Clau-
dino, é formada por alunos, ex
-alunos e professores da insti-

tuição e é a pioneira do gênero 
na região. O projeto reúne os 
talentos locais na intenção de 
produzir uma nova formação 
musical para o território do 
alto sertão paraibano na pro-
moção de concertos originais 
enfatizando a riqueza das mú-
sicas nordestinas e dos com-
positores locais, bem como 
os demais gêneros da música 
brasileira e internacional.

Já a Orquestra Funffec 
de Cordas – OFC foi criada 
em 2013, a partir dos re-
sultados obtidos por meio 
do Curso de Cordas Fric-
cionadas da Funffec. A OFC, 
formada por adolescentes 
e jovens da comunidade 
luís-gomense, desenvolve 
um importante trabalho de 
educação musical na for-

mação de plateias e músi-
cos. Promove, desde a sua 
criação, concertos originais 
trazendo da riqueza da mú-
sica erudita e armorial como 
também clássicos da música 
popular. 

Já se apresentou em 
importantes centros, dentre 
eles o Concerto de Música 
Armorial na UFRN (2015); 
Concerto Internacional da 
Global Music Network 
(2017); Concerto no Rotary 
Internacional (2016) e En-
contro Potiguar de Orques-
tras (2014), além de con-
certos em diversas cidades 
da região do alto-oeste po-
tiguar e sertão paraibano, 
dentre elas Cajazeiras, Ui-
raúna e São João do Rio do 
Peixe. 

Luã, que nasceu em 
Campina Grande, 
durante o Maior São 
João do Mundo, 
reúne espiritualidade 
e música pop

Álbum teve aprovação dos pais
O artista  nasceu numa noite de São 

João de 1987, em Campina Grande, 
quando a mãe Elba Ramalho dividia 
o show com Luiz Gonzaga. A bolsa 
estourou (ela estava no oitavo mês da 
gravidez) e nasceu Luã Yvys. 

O disco foi mostrado aos pais, Elba 
e Mauricio Mattar, ainda no estúdio.  “Foi 
emocionante. Eles gostaram muito. Minha 
mãe já tinha conhecimento de algumas coi-
sas, eu tinha mostrado voz e violão para ela, 
e ela ficava muito curiosa para saber mais. 
Só mostrei mesmo numa audição final, no 
estúdio. Ela se emocionou muito. Com meu 
pai, eu fiz a mesma coisa. A sonoridade no 
estúdio engole a emoção da pessoa, mas 

ficaram feliz com o resultado. Foram todos 
arrebatados. Dá até um suspiro maior”.

Luã  nasceu para a música? “Desde 
muito novo estou nesse ambiente musical, 
com artistas. Mas eu acho que o maior de-
safio de ser filho de artista é achar o próprio 
caminho, a personalidade, seu lugar e isso 
tem muito a ver com minha identidade”, 
avalia.

O cantor já não mora mais com a 
mãe, está casado com a fotógrafa Amanda 
Mezkta e não pensam em ter filhos agora. 
“Falo com minha mãe todos os dias”, conta. 
As três Marias, irmãs do artista, são outros 
amores da vida de Luã. “Elas cresceram, são 
pessoas maravilhosas”, conclui.

Fotos: Amanda Mezkta

Essenímico. Esse é o nome do primeiro 
álbum autoral de Luã Yvys, que está em todas 
as plataformas digitais. O nome é um neolo-
gismo criado por ele, que tem a ver com es-
sência. Ele compôs, produziu, fez os arranjos, 
toca e canta em todas as faixas.  O CD foi gra-
vado no Gigante de Pedra e no Joá, no Rio de 
Janeiro. Luã é o primogênito da cantora Elba 
Ramalho, fruto de seu casamento com o ator 
Mauricio Matar.

São 13 faixas com letras e sonorida-
de profundas, cujo propósito é mostrar um 
trabalho próprio que está conectado com a 
espiritualidade de Luã e com a energia boa 
do mundo. O sobrenome Yvys vem do tupi 
guarani.

A base principal de seu trabalho veio da 
temporada nos EUA, onde ele viveu dos 20 
aos 24 anos, estudou música e se especiali-
zou em produção musical pela Berklee, em 
Boston. “Esse é um projeto independe e teve 

uma boa maturação”, 
disse.

“Eu te-
nho 32 anos 
e amadureci 

bem esse tra-
balho, mas fiz 
a primeira mú-

sica, ‘Imo Seio’, 
quando eu tinha 

17 anos”, disse ele, 
se referindo a últi-
ma faixa do álbum. 
“Essa canção não 

nasceu aqui, mas 
se encaixou per-

feitamente 

com as novas canções que lançamos nesse 
disco”.

A sequência das canções seguem a 
harmonia: ‘Meu caminho’ é ‘Florescer’ ‘toda 
Natureza’, ‘Habitat’ de ‘Opostos caminhos’ 
‘Impermanente’, ‘Canto das almas’ de ‘Ho-
mens’ com ‘Medo’ ‘Senciente’ ‘Assombran-
do’ as ‘Crenças’ no ‘Imo seio’. É uma viagem! 
Lembra um monólogo, o cinema e avança na 
tecnologia do som que vem dos artistas jo-
vens. “Eu gosto muito das trilhas de cinema”, 
afirma. “Eu vivo construindo esse espaço, 
com minha maneira de compor, fazer arran-
jos, interpretar minha música. E, como é meu 
primeiro trabalho, fiz questão de ser transpa-
rente. Para quem me conhece, ou não, vai sa-
ber que sou assim. Muita gente me pergunta 
sobre esse processo de criação. Essa músicas 
nasceram de voz e violão, e depois construir-
mos essa união”, reflete.

O disco convida o ouvinte para uma 
imersão musical através da inovação do ar-
tista. “Na capa estou de olho fechado. E isso 
tem a ver com o fato de eu ter ido buscar no-
vas harmonias, essa identidade; esses versos 
que estão ligados a tudo que está aí. Algumas 
pessoas escutaram (o disco) antes de estar 
pronto e diziam que meu trabalho tem essa 
coisa de mundos diferentes, do world music, 
como se diz hoje no mundo. O que é legal é 
que esse som do mundo é também uma so-
noridade muito brasileira, tem muito do nos-
so país”.

Para entender  melhor os temas, a per-
cepção das letras são metafóricas, extraídas 
do cotidiano, do homem, de seu comporta-
mento, do que já vivemos e viveremos, com 
sinais e faróis velozes. “Outro dia, eu estava 
no aeroporto e veio na minha cabeça a ins-
piração de uma melodia - da canção ‘Meu 
caminho’, a primeira para este disco. Nasceu 

ali a melodia e, depois, veio a letra.  Sem o ins-
trumento, para não esquecer nada”.

A faixa ‘Canto das alma’, desenha a sen-
sação da melhor mensagem do artista: “É no 
canto da terra, no canto da água, no canto do 
fogo, no canto do ar, é no canto das folhas, no 
canto da mata, no canto das ervas, no canto 
de lá, é no canto da massa, no canto do povo, 
no canto do corpo, no canto de ifá, é no canto 
do dia, no canto da noite, no canto da lua, no 
canto do mar se a maré virar”.

“Essa canção é bem bonita e a letra é 
forte. Minha música tem origem na raiz das 
culturas do mundo. Tudo isso é um fruto de 
uma gestação. Eu vivo assim e sou uma pes-
soa espiritualizada, observando as coisas do 
mundo. Por mais que as músicas sejam bem 
humanas, mas está tudo ligado”, acrescenta   

A quarta faixa, ‘Habitat’, traz a lingua-
gem do corpo. Todos esses signos em movi-
mentos que falam, mas é também uma can-
ção de protesto “Cheio de mato queimado, 
mata o que está pra nascer”. “E é muito atual, 
com tudo que está acontecendo no país, esse 
óleo negro nas praias, o povo que está tris-
te, muita insegurança. O disco era para ter 
apenas dez músicas. ‘Habitat’ nasceu junto 
de ‘Impermanente’ e  ‘Assombrando’. Foram 
feitas em três dias e entraram por último no 
projeto e se tornaram pilares”.

Espaço meditativo
Quais os sons que Luã escuta?  “Eu 

sempre me inspirei em músicas eletrônicas 
e de etnias de outros países. Sempre que es-
cuto música, estou num espaço meditativo, 
numa qualidade hermética, aí eu absorvo. 
Esse meu projeto tem muita dessa imersão. 
Escuto muito Sting, Stevie Wonder, o univer-
so mais pop, um caldeirão de muita gente”, 
comenta. 

A Orquestra Funffec de Cordas surgiu em 2013 na cidade de Luís Gomes, RN

Big Band SolMi, de Uiraúna, foi instituída pela Fundação Lica Claudino

Fotos: divulgação

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com



Nesta sexta

O Coletivo de Teatro Alfenim, de João Pessoa, está 
com novo trabalho em exibição até 7 de dezembro no 
espaço Casa Amarela que mantém no Centro Histórico. 
“Desertores - um experimento”, evento construído a 
partir do texto inacabado (1930) de Bertolt Brecht “O 
declínio do egoísta Johann Fatzer” (texto-fetiche, labi-
rinto e colmeia, que se assemelha em estrutura lacunar 
especulativa a “Passagens”, de Walter Benjamin), cap-
tura, reproduz, desconstrói, formula, e especula sobre, 
fenômenos sociais a exemplo da violência e da aliena-
ção, da anomia, e da tensão indivíduo-coletividade. 

Experimento que evolui por quase duas horas dis-
cutindo cultura e civilização como espaços para forma-
lização de consensos, rupturas e pactos circunstanciais 
em meio aos mecanismos psicossociais de sociabilidade 
atingidos por degradação e desumanização.

Ambiguidades da ação humana tais como os ba-
ques irracionais da consciência racional, a destrutivida-
de organizada, proativa, a serviço de um ideal de equilí-
brio produtivo, as assimetrias, convergências, repulsas 
entre “nós”, portadores da verdade, e “eles”, meros si-
mulacros de uma diversidade nociva são trabalhadas 
pelo Coletivo de Teatro Alfenim.

A encenação apresenta a cotidianidade “de qua-
tro homens que acabaram em total declínio, em meio 
a assassinatos, perjúrio e depravação” entre “os ras-
tros sangrentos de um tempo despido de toda moral”, 
o tempo da primeira Grande Guerra quando os quatro 
“sumiram de um tanque e foram tidos como mortos” 
surgindo posteriormente “no bairro das fábricas onde 
um  deles tinha um quarto no porão”.

Trata-se, na verdade, de uma nova provocação es-
tética do grupo que se afirma há mais de 10 anos como 
referência nordestina de criatividade e de militância 
crítica contra o conformismo das formas comerciais de 
teatralização indutivas de passividade. 

O trabalho em cartaz é um desafio artístico triplo.  
Para a plateia, impõe inescapável verificação dos limi-
tes do nosso repertório perceptivo das artes dramáti-
cas, e provoca torções, estremecimentos e rupturas nos 
níveis de sensorialidade que trabalhamos para apreen-
der o fenômeno cênico teatralizado.

Para quem dirige a ação, o desafio está ao nível 
de compatibilizar exigências de múltiplas realidades 
em atrito. Principalmente por se tratar de um texto de 
Brecht, o que pressupõe um método a contrapelo da 
tradição clássica advinda da poética aristotélica, ino-
vação metodológica que significa nova racionalidade 
cênica em progresso: teatralidade exclusiva  na ação 
dramática contra a supremacia do texto, o sentido épico 
como fundamento racional,  distanciamento, que é efei-
to sobre o público para a percepção de que ali acontece 
teatro, fato técnico socialmente realizado; é o estranha-
mento que marca com silêncios inexplicados, paradas 
contra a lógica linear da narrativa,e com a radicalização 
expressiva do gesto, o campo da realidade contra a cena 
ilusionista que pressupõe atores e atrizes que “entram” 
nas personagens, a utilização da música (ótima em “De-
sertores”, composição do grupo) como medula espinal 
da sintaxe cênica, e o aporte multimídia, com projeções 
de imagens e objetos cênicos manipuláveis.

Ao diretor (Márcio Marciano) cumpre compatibili-
zar na mesma incandescência da ação esse instrumen-
tal brechtiano (o grupo montou Brecht anteriormente), 
que remete a um patamar do realismo numa dimensão 
crítica e pedagógica que ambiciona estabelecer uma 
consciência política específica, o potencial dramático 
do elenco assediado pela estilística da interpretação da 
idade mídia da cultura eletrônica do cinema e da TV via 
Internet, os fundamentos dialéticos do teatro épico que 
se mantêm atuais, e novas buscas teórico-práticas, no-
tadamente o princípio do teatro pós-dramático - a apro-
priação pelo elenco do fato teatral enquanto aconteci-
mento capaz de se realizar em qualquer espaço físico a 
partir da instauração de uma práxis dramática em que 
o espectador pode ou não interagir. 

O desafio ao elenco (Adriano Cabral, Edson Albu-
querque, Kevin Melo, Lara Torrezan, Mayra Ferreira, 
Murilo Franco, Paula Coelho, Vitor Blam e Victor Des-
sô) é dar materialidade em ato performático através da 
posse do método e da consciência da lógica do processo 
ao experimento em sua plenitude.

O Coletivo Alfenim em cena realiza fatos teatrais 
legítimos, desloca sentidos quanto à linearidade dos 
espaços e constrói realidades com habilidade e sensibi-
lidade. O elenco tem consciência total do tema e da tra-
ma, dos espaços e dos tempos que se interpenetram na 
dinâmica da ocupação da caixa cênica, com seu efeito de 
túnel, de trincheira, de subterrâneo, de casa e de rua, e 
nos passa o fervor técnico da construção do ato cênico 
estético, orgânico, vibrátil, concreto, político, histórico. 
As técnicas de composição, deslocamentos, de projeção 
de corpo e voz, estão à mostra, e demonstram a vigên-
cia interpretativa do teatro épico e a resiliência de sua 
pegada crítica. Com um subtexto que remete à tragédia 
política que acomete a atual conjuntura, “Desertores 
- um experimento” é conquista de mais qualidade do 
nosso teatro, teatro político para qualquer tempo.    

“Desertores”

em destaque
Teatro
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Sociólogo Marcus Alves aborda 
literatura italiana em palestra

“Experiência e conhecimento na 
literatura de Gavino Ledda” é o tema 
da palestra que o escritor e sociólo-
go Marcus Alves profere nesta sexta a 
partir das 19h30, no Centro Cultural 
Dante Alighieri, localizado na cidade 
de João Pessoa. Na ocasião, o pales-
trante vai usar como base da discus-
são com os descendentes de italianos 
e com os apreciadores da cultura e da 
literatura da Itália, o romance Pai Pa-
trão, lançado pelo autor Gavino Ledda 
em 1977, que é considerada uma obra 
de referência na literatura realista ita-
liana e que, naquele mesmo ano, foi 
adaptado para o cinema, num filme 
homônimo dirigido pelos irmãos Pao-
lo e Vittorio Taviani. 

“O livro de Gavino Ledda está 
inscrito numa tradição da literatura 
realista e que pode dialogar com uma 
longa tradição da literatura europeia 
e brasileira que inclui autores como 
Émile Zola, Flaubert, Machado de As-
sis, Graciliano Ramos e José Lins do 
Rego”, ressaltou Marcus Alves. “Pai 
Patrão é uma obra autobiográfica, que 
conta a história de um menino que, 
aos seis anos de idade, é literalmen-
te tirado à força da sala de aula para 
atender o desejo do pai, que o queria 
como pastor de ovelhas na Sardenha. 
O menino só viria a ser alfabetizado 
quando servia no Exército”, disse ele 
para o jornal A União. 

Marcus Alves escolheu proferir a 

Editoração: Ada Carina

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: André Cananéa

Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

Bate Coração (Brasil. Dir.: Glauber Filho. Drama. 12 Anos). Na noite 
de Ano Novo, o publicitário conquistador Sandro sofre um ataque cardíaco 
e precisa fazer um transplante de urgência. Ele acaba recebendo o cora-
ção de Isadora, travesti dona de um salão de beleza que  havia morrido 
poucos momentos antes, vítima de um atropelamento. Após o transplante, 
Isadora, em espírito, passa a seguir os passos do publicitário. Enquanto 
isso, Sandro começa a perceber mudanças de comportamento e passa a 
enxergar o mundo de uma maneira diferente. MAG 2: 18h. Manaíra 
3: 19h20, 21h30. 

Cadê Você, Bernadette? (Where’d you go, Bernadette? EUA. Dir.: 
Richard Linklater. Comédia/Drama. 16 anos). Antes de viajar com sua fa-
mília para a Antártica, uma arquiteta que sofre de agorafobia - o medo 
de estar em lugares abertos ou em meio à multidões - some sem deixar 
pistas. Sua filha, através de e-mails, sessões com sua psicóloga, cartas e 
outros documentos, tenta descobrir para onde sua mãe foi. Manaíra 10 
VIP (leg): 14h20, 17h, 19h30, 22h.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). 
Ainda extremamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no 
Hotel Overlook, há 40 anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma 
paz. O que acaba quando ele encontra Abra, uma adolescente corajo-
sa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. Continuação 
de O Iluminado (1980). MAG 2 (dub): 20h15; MAG 4 (dub): 16h20. 
Manaíra 5 (leg): 22h15 (somente don;); Manaíra 9 Macro XE 
(dub): 12h30, 19h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 15h45, 22h15 (ex-
ceto dom.). Mangabeira 1 (dub): 15h45, 19h, 22h15. Tambiá 4 
(dub): 14h50, 17h40, 20h40.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. 
Dir.: James Bobin. Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com 
o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os anos se passaram e no-
vas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado 
na animação Dora, A Aventureira. Manaíra 3 (dub): 14h15*, 16h45* 
(somente sáb. e dom.). Mangabeira 2 (dub): 16h30 (somente sáb. e 
dom.). Tambiá 3 (dub): 14h15.

Link Perdido (Missing link. EUA. Dir.: Chris Butler. Animação. 10 
Anos). O Sr. Link recruta o explorador Sir Lionel Frost para ajudar a en-
contrar seus parentes, há muito perdidos no lendário vale de Shangri-La. 
Junto com a aventureira Adelina Quinzena, este trio de exploradores viaja 
pelo mundo para ajudar seu novo amigo. MAG 4 (dub): 14h20, 16h20. 
Manaíra 1 (dub): 14h30, 16h30, 18h30. Tambiá 2 (dub): 14h45, 
16h45, 18h45, 20h45.

Meu Amigo Fela (Brasil. Dir.: Joel Zito Araújo. Documentário. 14 
anos). Uma nova perspectiva sobre o músico nigeriano Fela Kuti, a fim de 
contrapor a narrativa mais frequentemente retratada: como um excêntri-
co ídolo pop africano do gueto. No filme a complexidade da vida de Fela é 
desvendada através dos olhos e conversas de seu amigo íntimo e biógrafo 
oficial, o africano-cubano Carlos Moore. Manaíra 8: 17h10.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Sus-
pense. 16 anos). Todos os quatro membros da família Ki-taek estão de-
sempregados, porém uma obra do acaso faz com que o filho adolescente 
comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados com 
o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos 
afazeres da casa burguesa. É o início de uma série de acontecimentos in-
controláveis dos quais ninguém sairá ileso. Manaíra 11 VIP (leg): 
14h45, 17h30, 20h30.

Rainha de Copas (Dronningen. Dinamarca. Dir.: May el-Toukhy. 
Drama. 18 anos). Anne é uma advogada do direito das crianças e dos 
adolescentes. Acostumada com lidar com jovens complicados, ela não tem 

muitas dificuldades para estreitar laços com seu enteado Gustav, filho do 
primeiro casamento de seu marido, Peter, que acaba de se mudar para 
sua casa. No entanto, a relação que deveria ser maternal se torna uma re-
lação romântica, envolvendo Anna em uma situação complexa, arriscando 
a estabilidade tanto de sua vida pessoal quanto profissional. Manaíra 
8 (leg): 14h (sáb), 19h45 (qui., sex., seg., ter., qua.).

Pré-estreia 
A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 
1950. Eurídice, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, 
uma, em se tornar uma pianista profissional; a outra, encontrar o amor 
verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a viver distantes. 
Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam 
para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 1: 20h45 (sex. e sáb.). 

CONTINUAÇÃO
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad 
Vernon. Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na 
primeira animação de comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. 
Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams rede-
fine o que significa ser um bom vizinho. MAG 1 (dub, 3D): 16h30, 21h. 
Manaíra 3 (dub): 14h15*, 16h45* (exceto sáb. e dom.); Manaíra 
6 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h30, 17h40. Mangabeira 3 (dub): 
14h15*, 16h15*, 18h30*, 20h45* (exceto seg. e ter.). Tambiá 5 (dub, 
3D): 15h, 18h40. Tambiá 5 (dub): 16h50. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A 
vida fez com que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes 
(Diógenes Duque) vivessem situações que fizeram com que eles se unis-
sem, como uma família. Nesta produção paraibana, passado e presente se 
misturam para mostrar como cada um lidou com as adversidades da vida. 
Cine Bangüê: Sáb (9/11): 16h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Terror. 12 anos). 
Sete jovens campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino 
Médio. Mas ao chegarem lá, se deparam com uma força além do conheci-
mento. Filme produzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Dom (10/11), 18h.

A Odisséia dos Tontos (La Odisea de Los Giles. Argentina, Espanha. 
Dir.: Sebastián Borensztein. Comédia/Mistério). Um grupo de vizinhos 
perde o dinheiro que havia conseguido reunir para reformar uma antiga 
cooperativa agrícola. Em pouco tempo, descobrem que sua poupança se 
perdeu por uma manobra realizada por um inescrupuloso advogado e 
um gerente de banco que contavam com informação do que ia acontecer 
no país. Quando descobrem o que aconteceu, o grupo decide organizar-se 
e preparar um minucioso plano com o objetivo de recuperar o que os 
pertence. Manaíra 8 (leg): 22h30. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornel-
les. Ação, Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, 
um povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os 
moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Qui (7/11), 16h30; Dom 
(10/11), 15h; Qua (13/11), 17h, 19h15.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talen-
tos e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos 
seus conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal 
à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos 
iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 1 (leg): 
18h30; MAG 4 (leg): 21h30. Manaíra 7 (dub): 13h30 (sáb. e dom), 
16h30, 19h10, 21h45. Mangabeira 2 (dub): 14h, 16h30* (exceto sáb. 

e dom.), 19h15, 22h; Tambiá 3 (dub):  14h15* (exceto sáb. e dom.), 
16h30, 18h45, 21h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: 
Joachim Rønning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do su-
cesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questionar 
os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxa-
das em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas 
forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o prínci-
pe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos 
Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um 
encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola 
e Aurora são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, 
testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem se podem 
ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (dub): 14h. Manaíra 2 
(dub): 15h10, 17h50, 20h20;  Manaíra 5 (dub): 13h45 (sáb e dom), 
16h15, 18h45; Manaíra 5 (leg): 18h15, 20h45. Mangabeira 4 
(dub, 3d): 15h30*, 18h15*, 21h* (exceto seg.). Tambiá 1 (dub): 14h, 
16h15, 18h30, 20h45; Tambiá 5 (dub, 3D): 20h30.

Maria do Caritó (Brasil. Dir.: João Paulo Jabur. Comédia. 10 anos). 
Cansada da vida solitária que leva, Maria (Lília Cabral) sonha em encon-
trar um verdadeiro amor. Prometida pelo pai para ser entregue virgem a 
São Djalminha, um santo de quem ninguém nunca ouviu falar, só mesmo 
um milagre poderia ajudar. A única certeza que Maria tem é que, custe o 
que custar, ela precisa desencalhar e sair de uma vez desse Caritó. Ma-
naíra 8: 14h (exceto sáb. e dom.); 19h45 (somente sáb. e dom.).

O Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror. 18 anos). 
Otavio e Gilda são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. 
Quando Gilda acidentalmente descobre um segredo de Borges, um po-
deroso congressista e líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de 
seu marido em perigo. Cine Bangüê: Seg (11/11), 19h. 

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: 
Dark Fate. EUA, China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). 
Sarah Connor está de volta. Ela e um ciborgue híbrido humano devem 
proteger uma garotinha de um novo Exterminador, que vem do futuro 
para exterminá-la. MAG 2(dub): 15h15. Manaíra 1 (leg): 20h45 
(exceto sex. e sáb.); Manaíra 4 (dub): 12h (sáb. e dom.), 18h; Mana-
íra 4 (leg): 15h, 21h; Mangabeira 5 (dub): 14h30, 17h30, 20h15.  
Tambiá 6 (dub): 15h50, 18h20, 20h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/Méxi-
co/Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama. 
16 anos). A “bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de 
maconha para os Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um 
país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as 
consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e 
vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto será 
sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (09/11), 18h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário. 12 
anos). Há desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade 
e justiça. Há razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações ex-
tremas de dor e humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz 
relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-compa-
nheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: 
Ter (12/11), 19h.

Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. 
EUA. Dir.: Ruben Fleischer. Comédia. 16 anos). Columbus, Tallahassee, 
Wichita e Little Rock mudam-se para o coração da América enquanto 
enfrentam zumbis evoluídos  e procuram resolver divergências dessa 
família formada há dez anos (durante o primeiro filme, Zumbilândia, 
de 2009). Manaíra 6 (dub): 21h35. Tambiá 6 (dub): 13h50.

Marcus Alves irá abordar obra de Gavino Ledda

Foto: reprodução/Facebook

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Palestra com o es-
critor e sociólogo Marcus Alves
n Tema: “Experiência e co-
nhecimento na literatura de 
Gavino Ledda”
n Data: Hoje (8)
n Hora: 19h30
n Local:  Centro Cultural 
Dante Alighieri, em João Pes-
soa
n Endereço: Rua José Libera-
to, n0 102, bairro de Miramar

palestra, a convite do Centro Cultural 
Dante Alighieri, cujo presidente é Nor-
mando Perazzo, por considerar Pai Pa-
trão uma obra importante. “É um clás-
sico da literatura italiana e referência 
da literatura universal pois mostra 
como transformar a experiência de 
uma vida pessoal em uma narrativa 
literária. Eu sempre quis falar sobre 
esse livro e acho que o seu autor, Ga-
vino Ledda, foi maltratado pela crítica 
literária na Europa. Foi um autor mar-
ginalizado, mas não sei por que isso 
aconteceu, mas talvez em virtude do 
realismo ter perdido destaque a partir 
dos anos 1970”, disse ele.

“Pai Patrão carrega uma simbólica 

dupla nesse ambiente realista: além 
de ser uma narrativa marcada pela 
objetividade, clareza de linguagem e 
contenção emocional, que são marcas 
do realismo, é, também, um romance 
autobiográfico. Vou recortar alguns 
fragmentos da narrativa realista de 
Gavino Ledda me apoiando no desejo 
de mostrar as aproximações e diferen-
ças entre experiência e conhecimen-
to”, antecipou Marcus Alves.

Na opinião de Marcus Alves, a 
obra de Gavino Ledda integra o que 
ele considera “uma rica experiência 
literária italiana que pode envolver 
desde a Divina Comédia, de Dante, às 
lições de vida do Decameron, de Boc-
caccio. Nessa linhagem”, prosseguiu 
ele, “não podemos esquecer obras for-
tes, modernas e pós-modernas de Al-
berto Moravia, Dino Buzatti, Umberto 
Eco e Ítalo Calvino”. 
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Lançamentos de livro e cordel, exposições de arte e exibição de filmes marcam a programação da associação

Lançamento de livros e 
cordéis, exibição de filmes, 
espetáculo de dança, shows 
musicais, debates, exposi-
ções fotográficas e um fórum 
sobre fake news. Eis algumas 
das atividades que integram 
a programação que come-
mora os 50 anos de fundação 
da Associação de Moradores 
do Conjunto Castelo Bran-
co (Amcab), que agora é um 
bairro homônimo localizado 
na região Norte da cidade de 
João Pessoa. 

A abertura oficial do 
evento, que se prolongará 
até o próximo dia 17, sempre 
na sede social da instituição, 
acontece nesta sexta-feira, às 
20h, mas às 14h30 já have-
rá exibição do filme Tecendo 
uma Cultura de Paz na Esco-
la, seguido de debate com os 
realizadores da produção. E, 
às 20h15, serão lançados o 
cordel 50 Castelo em Memó-
ria e o livro Memórias de um 
Menino no Tamandaré, am-
bos de Bento Júnior, e do livro 
50 Pessoas que Fizeram Histó-
ria nos 50 Anos do Conjunto 
Castelo Branco, de Orlando 
Junior, sequenciado por uma 
roda de conversa com os au-
tores.

“São 50 anos de mili-
tância que resultaram em 
diversas conquistas da As-
sociação, como a inaugura-
ção da primeira escola do 
bairro, a Escola Estadual 
de Ensino Fundamental Al-
mirante Tamandaré, entre 
1969 e 1970, e o Mercado 
Público, em 1972. A me-
lhor forma de se comemo-
rar uma data especial como 
essa é proporcionando à 
comunidade, por meio das 
atividades da programa-
ção, a reflexão, a informa-
ção, a educação, o que vai 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

AMCAB comemora 50 anos 
com programação cultural

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

gerar um divertimento para 
a comunidade com um con-
teúdo de qualidade”, ressal-
tou para o jornal A União o 
presidente da Associação 
de Moradores do Conjunto 
Castelo Branco, Lindemberg 
Brito da Silva. Ele informou 
que, na sequência, surgi-

ram o Castelo Branco II, em 
1970, e o III, em 1974.

Lindemberg Brito acres-
centou que toda a programa-
ção festiva foi preparada com 
a ajuda de moradores e de 
amigos que se dispuseram a 
ajudar, além da colaboração 
do Grupo Castelo Audiovisual. 

“Todo um trabalho de pesqui-
sa e de resgate foi realizado, 
o que resultou num filme que 
conta como a instituição foi 
criada e numa exposição fo-
tográfica que abrange os anos 
em que a Amcab foi atuante”, 
disse ele, referindo-se a dois 
eventos que ocorrerão neste 

sábado. Um é a mostra intitu-
lada ‘50 Anos da Associação 
de Moradores do Conjunto 
Castelo Branco’, com abertura 
às 20h, e o outro é a exibição, 
a partir das 20h30, do filme 
Associação de Moradores do 
Castelo Branco – Contando 
sua História, realizado pelos 

alunos do Projeto Paraíba 
Cine Senhor.

Na próxima segun-
da-feira, haverá, dentro da 
programação festiva, o lan-
çamento, ás 19h30, do ca-
tálogo fotográfico do curso 
de fotografia “Meu Olhar 
Minha Realidade”. Na terça, 
o ilustrador Megaron Xavier 
participará como convida-
do do Projeto Diálogos, que 
começa às 8h. Naquele mes-
mo dia também será exibi-
do o filme Uma Flor na Vár-
zea, seguido de debate com 
o diretor Matheus Andrade. 

Na quinta-feira, será rea-
lizado, a partir das 19h30, fó-
rum sobre o tema “Precisamos 
Falar sobre Fake News”, com as 
presenças dos jornalistas Car-
mélio Reynaldo, Sandra Moura, 
Gisa Veiga, Marcelo Soares e a 
escritora Mabel Dias. Já na sex-
ta, a atração será o show Mu-
siclube, às 20h30, com Pedro 
Osmar, Paulo Ró, Adeildo Viei-
ra, Gláucia Lima, Pedro Índio e 
Milton Dornellas. 

Audiovisual

Curta-metragem aborda musicalização infantil em JP

O Centro Estadual de 
Arte da Paraíba (Cearte) 
e o Laboratório de Educa-
ção Musical Infantil (Lemi) 
realizam hoje, a partir das 
18h, o lançamento do cur-
ta-metragem Fazendo Mú-
sica nos Primeiros Anos de 
Vida. O evento é resultado 
de filmagens das aulas de 
Musicalização Infantil do 
Cearte e acontece no Cine 
Aruanda, localizado no 
Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA) 
da UFPB. Aberto ao públi-
co, com entrada gratuita, 
a exibição seguirá de uma 
conversa sobre desafios e 
perspectivas.

O curta, com duração 
de 21 minutos, tem como 
objetivo desenvolver a sen-
sibilidade da criança para 
ouvir e compor música, e 
é uma realização de Carlos 
Marques e Marta Sanchís, 

que também coordena o 
projeto. Para Carlos, o cur-
ta-metragem tem a inten-
ção de difundir o projeto 
para que um público maior 
conheça a sua importância. 
“A gente concluiu que muita 
gente não conhece a dimen-
são da musicalização infan-
til que a gente promove. A 
ideia é levar essa informa-
ção para mais pessoas”, ex-
plica. Após o lançamento do 

filme na UFPB, o vídeo esta-
rá disponível no canal do 
Lemi do YouTube e na pági-
na do Facebook do Cearte.

O projeto de Musicali-
zação Infantil foi iniciado 
na Paraíba em 2010, atra-
vés da professora Caroli-
ne Brendel Pacheco, que 
fundou o LEMI com pro-
fessores da rede pública e 
estudantes dos cursos de 
Música da UFPB, no qual, 

desde então, bebês e crian-
ças vem desenvolvendo sua 
sensibilidade e habilidade 
musical.

Atualmente, a Musica-
lização Infantil do Cearte 
conta com doze turmas de 
cerca de 17 alunos cada, 
atendendo em média 200 
famílias. Dessas doze, oito 
turmas tem aulas no Cearte 
(na Escola de Dança, den-
tro do Espaço Cultural) e 

quatro turmas tem aulas no 
Centro, no Grupo Escolar 
Thomas Mindello, sede da 
instituição, com dois pro-
fessores em cada sala. No 
total, as aulas contam com 
uma equipe de seis profes-
sores especializados e com 
experiência na área, além 
de três monitores, uma se-
cretária e uma coordenado-
ra mestre em etnomusico-
logia.

O curta-metragem Fa-
zendo Música nos Primeiros 
Anos de Vida foi produzido 
pela equipe Lemi-Cearte e 
conta, além de fragmentos 
das aulas, com depoimentos 
da equipe e das famílias en-
volvidas. A intenção do vídeo 
é mostrar os impactos no de-
senvolvimento das crianças, 
nas rotinas familiares e na 
sociedade como um todo.

SERVIÇO 
n Evento: 50 Anos da 
Associação de 
Moradores do Conjunto 
Castelo Branco
n Período: De hoje (8) 
até domingo (17) 
n Hora: Vários 
horários
n Onde: Sede social 
da Amcab 
n Endereço: Praça 
Abdon Milanês, s/n, 
Castelo Branco I, 
próximo ao Mercado 
Público do bairro

SERVIÇO 
n Evento: Lançamen-
to do curta-metragem 
‘Fazendo música nos 
primeiros anos de 
vida’  
n Local: Cine Aruan-
da
n Horário: 18h 
n Endereço: CCTA/
UFPB, Campus I, 
Cidade Universitária, 
Castelo Branco, João 
Pessoa. 
n Entrada: Gratuita 

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Fotos históricas que contam o desenvolvimento do bairro irão compor uma mostra, que estará aberta à visitação pública a partir deste sábado, na sede

Imagens de ‘Fazendo Música nos Primeiros Anos de Vida’, documentário de 21 minutos que será lançado hoje à noite, no Cine Aruanda da UFPB

Evento acontece a partir de hoje na sede da Amcab, localizada no Castelo Branco, em João Pessoa: 50 anos de militância em prol de conquistas para o bairro, localizado na Zona Lesta da Capital

Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Pacote econômico
O pacote de medidas econômicas entregue pelo governo ao 
Senado determina que um quarto de toda a economia obtida em 
dois anos  vá para emendas parlamentares.  Página 14
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Segundo o líder da bancada na Assembleia, entre os temas em pauta estão as emendas parlamentares para 2020

  O governador João 
Azevêdo (PSB) iniciou on-
tem e continua hoje uma 
série de encontros que até 
o final do ano deve manter 
com os deputados da base 
aliada com o objetivo de 
discutir diversos assuntos, 
entre eles, as emendas par-
lamentares no Orçamento 
para 2020 e também o seu 
próprio futuro partidário.

A informação foi con-
firmada ontem pelo líder 
da bancada do Governo, 
deputado Ricardo Barbo-
sa (PSB) que, em face de 
compromissos outros an-
teriormente assumidos por 
vários parlamentares,  pre-
feriu não especificar no-
mes que estariam nos en-
contros de ontem e de hoje. 

“Têm deputados com 
viagem marcada pra Salva-
dor para reunião nacional 
do partido deles, tem ou-
tros mais comprometidos 
com a reunião itinerante 
da Assembleia em Campina 
Grande, então o certo dizer 
é que o governador se reú-
ne com uma parte e, depois, 

com outra parte da banca-
da”, explicou Barbosa.

Segundo ele, as reu-
niões começaram ontem, 
quando João Azevêdo rece-
beu em torno de oito depu-
tados, e terão continuidade 
hoje (8), com outros cinco, 
sem revelar os nomes. O lí-
der da bancada revelou que 
a intenção do governador é 
receber todos os parlamen-
tares até o final do ano.

Ricado Barbosa argu-
mentou que, como os as-
suntos são os mesmos - as 
emendas ao Orçamento e o 
futuro partidário do gover-
nador e de alguns dos pró-
prios parlamentares -, a sé-
rie de encontros poderá se 
prolongar até por mais dias 
se for necessário. “Aliás, 
o governador já vinha nos 
comunicando mesmo esse 
seu interesse de reunir 
os parlamentares da base 
no decorrer deste final de 
ano”, acrescentou Barbosa.

“O governador vai ten-
tar reverter a situação”, 
afirmou Ricardo ao ser per-
guntado se o governador já 
havia reconhecido o anún-
cio de desligamento da ban-
cada feito anteontem pelo 

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Governador abre série de 
reuniões com a base aliada 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: José Napoleão Ângelo

deputado  de Alagoa Gran-
de, Bosco Carneiro (PPS). 
“Naturalmente que o gover-
nador vai tentar reverter, 
mas se ele não se sente mais 
confortável fazendo parte 
da base, a gente tem que 
respeitar”, afirmou o líder.

Barbosa explicou tam-

bém que esses encontros 
acontecerão no decorrer 
dos próximos dias indepen-
dente de grupos de atuação 
e de partidos e que, como já 
ficou esclarecido, de acordo 
também com as condições 
de agenda dos parlamenta-
res. “O mais importante é 

isso: que as reuniões acon-
teçam porque o Orçamento 
2020 está em andamento 
na Assembleia com os de-
putados precisam projetar 
suas emendas e, na parte 
política, porque governa-
dor e alguns parlamentares 
precisam tratar mesmo do 

assunto futuro partidário”, 
concluiu Ricardo Barbosa. 

O líder do Governo na 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba disse que o governador 
está recebendo a bancada de 
situação individualmente na 
Granja Santana, residência 
oficial do chefe do Executivo. 

Foto: Nill Pereira

Ricardo Barbosa disse que a intenção 
do governador é receber todos os 
parlamentares até o final do ano

Os parlamentares da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) se reuniram, 
na manhã dessa quinta-fei-
ra (7), para avaliar a atual 
gestão, planejar as ativi-
dades do Legislativo para 
o próximo ano e tratar de 
assuntos administrativos, 
como a informatização e 
digitalização do processo 
legislativo. O encontro, pro-
posto pela Mesa Diretora, 
aconteceu no Hotel Laguna, 
em Tambaú, orla da capital.

Segundo o presiden-
te da CMJP, João Corujinha 
(DC), os vereadores desen-
volveram uma pauta posi-
tiva. “Precisávamos alinhar 
questões referentes à atua-
lização de nosso Regimento 
Interno e da Lei Orgânica do 
Município (LOM), dos pro-
jetos que estão em trâmite 
e serão apreciados até o 
final deste ano, além da re-
forma administrativa. Tam-
bém abordamos assuntos 
relacionados à celeridade 
na tramitação de matérias, 
transparência e diminuição 
dos gastos públicos, a partir 
da informatização e digita-
lização de todo o processo 
legislativo”, adiantou, des-
tacando que sua gestão tem 
sido marcada por iniciati-

vas em prol da educação e 
modernização da Casa Na-
poleão Laureano. 

Para Bruno Farias (Ci-
dadania) é importante o 
líder expôr e definir, junto 
aos parlamentares, os ru-
mos planificados para a 
Câmara. “Outros temas im-
portantes em pauta foram 
as medidas de enxugamen-
to da máquina administra-
tiva e a inserção de ponto 
eletrônico para todos os ser-
vidores públicos. Foi uma 
reunião para reafirmarmos 
parcerias institucionais, 
tratarmos de assuntos ad-
ministrativos e projetarmos 
ações da CMJP que vão be-
neficiar a população”, asse-
gurou o vereador. 

“Estamos comprome-
tidos com a diminuição dos 
gastos públicos, pautas vol-
tadas à educação, tecnologia 
e à modernização do Legis-
lativo Municipal. Esses são 
alguns dos pilares que mar-
cam nossa gestão na Casa 
Napoleão Laureano. Quere-
mos continuar com todas 
essas pautas ano que vem, 
investindo em mais transpa-
rência pública, otimização 
do trabalho no Legislativo 
e enxugamento dos gastos”, 
projetou João Corujinha.

Câmara faz reunião 
para planejar ações

Corujinha: 
"Precisávamos 
alinhar nosso 
Regimento 
Interno e a Lei 
Orgânica do 
Município"

Foto: Olenildo Nascimento

Finanças públicas

Audiência da Assembleia 
em CG debate Orçamento

O Plenário da Câma-
ra Municipal de Campina 
Grande sediou, na manhã 
de ontem (7), a primeira 
audiência pública para dis-
cutir propostas orçamen-
tárias para elaboração da 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA) e do Plano Pluria-
nual (PPA), para o exercí-
cio financeiro do Estado de 
2020. O secretário estadual 
de Planejamento, Orçamen-
to e Gestão, Gilmar Martins 
de Carvalho, foi o expositor 
do encontro, que reuniu 
deputados estaduais, pre-
feitos, vereadores e repre-
sentantes da sociedade civil 
organizada.

O deputado Wilson 
Filho (PTB), presidente da 
Comissão, comandou os 
trabalhos. Ao abrir os tra-
balhos, Wilson Filho convi-
dou o vereador de Campina 
Grande,  Bruno Faustino 
(PSB), coautor do requeri-
mento para a realização da 
audiência pública, para se-
cretariar os trabalhos, e o 
deputado estadual Moacir 
Rodrigues (PSL) para com-
por a mesa.

A audiência foi bas-
tante prestigiada pelos 
parlamentares campinen-
ses. Estiveram presentes 
os vereadores Marinaldo 
Cardoso, Reginaldo, Galego 
do Leite, Olímpio Oliveira, 
Sargento Neto, João Dantas, 
Saulo Germano, Didi da Fa-
rinha, Aldo Cabral, Janduy 
Ferreira, Marcos Raia e Sau-
lo Noronha, além do ex-ve-

reador e o economista Rob-
son Escorel, coordenador 
do Orçamento Participativo 
de Campina Grande; e o tri-
butarista Antônio Pereira.

Ao abrir a sua expla-
nação, o secretário deta-
lhou todos os aspectos da 
Lei Orçamentária Anual do 
Governo do Estado para o 
exercício de 2020, no valor 
de cerca de R$ 12, 8 bilhões 
– que corresponde ao orça-
mento fiscal mais a seguri-
dade, com destaque para 
a questão do repasse do 
duodécimo para os demais 
Poderes.

Após a fala de Gilmar 
Martins, o vereador Mari-
naldo Cardoso, presidente 
da Comissão de Finanças e 
Orçamento da Câmara Mu-
nicipal de Campina Grande, 
manifestou preocupação 
com programas sociais. Ele 
propôs o aumento do nú-
mero de famílias atendidas 
com programas de mora-
dia popular e um incentivo 
maior aos programas des-
tinados ao produtor rural, 
além da volta do programa 
do leite.

O professor Luciano 
Albino, pró-reitor de plane-
jamento da UEPB, parabe-
nizou as duas casas pela ini-
ciativa e relatou a realidade 
orçamentária global da 
instituição que representa. 
“Estamos entendendo to-
das as dificuldades atuais e 
nos colocando à disposição 
para uma parceria com o 
Governo do Estado, para 

que a instituição continue 
como referência, não só 
educacional, mas, também 
para a economia da região”, 
finalizou.

Muitos vereadores 
também usaram a palavra 
para dar sugestões que os 
deputados estaduais pos-
sam transformá-las em 
emendas à Lei Orçamen-
tária, de forma a que a 
execução do projeto possa 
atender o maior número 
de demandas possível. Um 
ponto em comum nos pro-
nunciamentos de todos eles 
diz respeito ao montante 
que é a investido na Capital, 
que consideram muito des-
proporcional em relação 
aos demais municípios. Re-
presentantes de entidades 
de classe e civis também se 
pronunciaram, sugerindo 
melhorias, principalmente 
para as áreas de saúde, edu-
cação e esporte.

Após o evento, o de-
putado Wilson Filho, disse 
que a Audiência Pública 
atingiu o seu objetivo de le-
var o debate às pessoas. “O 
orçamento é a peça mais 
importante do ano intei-
ro. A gente está debatendo 
aquilo que vai se projetar 
para 2020. Os 12 meses se-
rão pautados por isso que 
está sendo debatido agora. 
Vamos saber se o estado 
vai apresentar mais recur-
sos para a saúde, a educa-
ção, a segurança e isso é o 
orçamento que vai dizer”, 
destacou.

“Temos motivos para 
aplaudir nosso presidente 
Jair Bolsonaro (PSL), pois 
saímos de 533 pontos do 
risco país para 117 pontos, 
e o índice indicativo conti-
nua caindo”. A afirmação foi 
feita ontem pela vereadora 
Eliza Virgínia (Progressis-
tas) ao fazer uma reflexão 
sobre os dez primeiros me-
ses de gestão do Governo 
Federal. 

E ela apresentou al-
guns números da economia 
nacional para justificar seus 
argumentos. De acordo 
com ela, a inflação caiu de 
10,67% para 3%, os juros 
foram reduzidos de 14% 
para 5% e o Produto In-
terno Bruto (PIB) saiu de 
-3,8% para +0.8%; cerca de 
R$ 40 bilhões foram investi-
dos na construção da Ferro-
grão, que vai ligar o Estado 
do Mato Grosso ao Pará; e o 
Ministério de Saúde entre-
gou 67 novas ambulâncias 
no Ceará, totalizando 708 
veículos em todo o país, em 
um total de R$ 134 milhões 
de investimentos.

“Atacam pessoalmente 
o presidente e ele responde 
conseguindo investimen-
tos do Fundo Soberano da 
Arábia Saudita, na ordem 
de US$ 10 bilhões. Os in-
vestidores estão confiantes 
e a empregabilidade cresce 
em nosso país. São US$ 28 
bilhões de investimentos 
estrangeiros. Vencemos, e 
estamos seguindo para um 
país melhor”, celebrou a ve-
readora

Vereadora 
elogia o 
governo 
Bolsonaro
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Um dos objetivos da medida é facilitar a aprovação dos projetos econômicos do governo no Congresso Nacional

O pacote de medidas 
econômicas entregue pelo 
governo ao Senado deter-
mina que um quarto de toda 
a economia obtida em dois 
anos com cortes emergen-
ciais de despesas seja desti-
nado a emendas parlamen-
tares.

O montante, estimado 
em R$ 7 bilhões, tem entre 
os objetivos facilitar a apro-
vação do texto pelo Congres-
so. A liberação de recursos é 
uma das principais deman-
das de congressistas em ne-
gociações com o governo.

As emendas são verbas 
do Orçamento executadas 
não por decisão do governo, 
mas sim de parlamentares 
e bancadas para projetos 
em suas bases eleitorais. No 
ano passado, foram autori-
zados R$ 11,3 bilhões em 
emendas, segundo dados do 
Portal da Transparência do 
governo.

A medida também vai 
ao encontro da ideia do mi-
nistro da Economia, Paulo 
Guedes, de devolver ao Con-
gresso a capacidade de de-

Da Folhapress

Pacote deve liberar até R$ 7 bi 
para emendas parlamentares

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

cidir o destino dos recursos 
públicos.

Na visão da equipe eco-
nômica, o Orçamento hoje 
está engessado e deixa aos 
agentes públicos pouca mar-
gem de escolha. No ano que 
vem, por exemplo, as despe-
sas obrigatórias vão atingir 
94% do total.

Apesar de defender a 
retirada de amarras do Or-
çamento, o governo limitou 
o uso dos recursos à área 
de infraestrutura, vedando 
a aplicação em áreas como 
saúde e educação.

“Para incentivar a pro-
moção do investimento em 
obras públicas, do montante 
economizado com as me-
didas adicionais propostas 
nesta emenda, sugere-se 
que um quarto seja reserva-
do para aplicação em obras”, 
afirma a justificativa da pro-
posta do governo entregue 
ao Senado.

Com isso, a equipe 
econômica busca também 
elevar o patamar do inves-
timento da União. O nível di-
minuiu ao longo dos últimos 
anos e está comprimido pelo 
teto de gastos. O Governo Federal entregou esta semana um pacote de medidas econômicas ao Senado que prevê a liberação de emendas parlamentares

Orçamento prevê investimentos de R$ 20 bi
No ano que vem, por exem-

plo, o Orçamento prevê R$ 20 
bilhões em investimentos fede-
rais (o menor patamar da série 
do Tesouro Nacional, iniciada 
em 2007).

As verbas serão alocadas 
em emendas de bancada, e não 
aquelas definidas individualmen-
te por um deputado ou senador.

Na avaliação da equipe eco-
nômica, os grupos de parlamen-
tares que formam as bancadas 
estaduais têm maior capacidade 
de definir as reais necessidades 
de projetos em cada região.

A economia dos recursos e 
posterior realocação deles para 
emendas está na PEC Emergen-
cial, criada pelo governo para 
cortar gastos de forma imediata 
no caso de desequilíbrio das 
contas públicas.

O gatilho é acionado em 
caso de descumprimento da 
regra de ouro, que proíbe endi-
vidamento para pagar despesas 
correntes (como aposentadorias 
e salários).

O governo já descumpre o 
item atualmente, mas é autoriza-
do pelo Congresso a cobrir essas 
despesas com crédito adicional. 
Ao longo dos próximos anos, a 
previsão é que o governo conti-
nue sendo obrigado a pedir aval 
para o descumprimento.

Entre as medidas previstas 
pela PEC Emergencial, está a que 
permite um corte de até 25% da 
jornada do servidor com redução 
proporcional de salários. Segun-
do técnicos do governo, uma lei 
vai regulamentar que carreiras 
poderão ter a jornada reduzida.

Também está prevista a li-
beração desses funcionários 
públicos para atuar em outros 
empregos, mas com mecanismos 
que evitem eventual conflito de 
interesses com a administração 
pública.

Chefes de outros poderes 
também poderão cortar a jorna-
da de servidores e salários por 
meio de um ato normativo.

Os mecanismos automáticos 
de ajuste previstos na PEC Emer-

gencial também preveem proi-
bição de promover funcionários 
(exceto em casos particulares, 
como policiais e integrantes da 
carreira diplomática), dar rea-
justes, fazer concursos públicos, 
criar despesas obrigatórias, insti-
tuir benefícios tributários e ainda 
suspender repasses dos recursos 
do FAT (Fundo de Amparo ao 
Trabalhador) ao BNDES (Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social).

Ao todo, a economia prevista 
em dois anos com a medida é de 
R$ 28 bilhões. Seriam R$ 12 bi-
lhões no primeiro ano de gatilhos 
acionados e mais R$ 16 bilhões 
no segundo ano.

Além disso, a PEC Emergen-
cial também prevê medidas per-
manentes. Uma é a inclusão das 
despesas com pensionistas no 
limite de despesas com pessoal. 
Outra é a limitação de benefícios 
tributários a não mais que 2% 
do PIB (Produto Interno Bruto). A 
previsão de economia total em 
dez anos é de R$ 50 bilhões.

Após leilões frustrados, Guedes diz que 
regime de partilha para petróleo é ruim 

O ministro Paulo Guedes 
(Economia) defendeu ontem 
que seja discutida a mudan-
ça no regime de exploração 
de petróleo. No megaleilão 
do pré-sal da quarta (6), não 
houve concorrência, a Pe-
trobras arrematou duas das 
quatro áreas oferecidas e as 
outras duas não tiveram in-
teressados. O mesmo se repe-
tiu no leilão de ontem, onde 
apenas uma de cinco áreas foi 
vendida.

“Será que a concessão, que 
é usada no mundo inteiro, não 
é melhor que a partilha?”, disse.

Criado na gestão do PT, o 
regime de partilha prevê que 
a empresa vencedora vire só-
cia do governo na exploração 
e dá prioridade para a Petro-
bras. Em caso de licitação, 
a empresa vencedora será 
aquela que oferecer ao Esta-
do brasileiro a maior parcela 
de petróleo e gás natural.

Para Guedes, esse mo-
delo é uma herança institu-
cional ruim deixada pelos 
governos anteriores.

No regime de concessão, 
o risco de investir e encontrar 
-ou não- petróleo ou gás natu-
ral é da empresa concessioná-
ria, que paga participações go-
vernamentais, como bônus de 
assinatura e royalties.

Com a frustração no me-
galeilão da cessão onerosa, a 
previsão de arrecadação de R$ 
106 bilhões não foi atingida. O 
resultado ficou próximo de R$ 
70 bilhões. Ainda assim, Gue-
des disse que foi um sucesso.

Mas ele demonstrou preo-
cupação com a ausência de con-
correntes. “Os 17 gigantes não 

compareceram, não vieram. A 
Petrobras levou sem ágio. Su-
miu todo mundo da sala. Ficou 
só ela”, afirmou o ministro em 
evento no TCU (Tribunal de 
Contas da União).

Na avaliação de Guedes, 
o processo para que empresas 
possam explorar o petróleo no 
país é complicado, o que deses-
timula investimentos no setor.

“Tivemos uma dificuldade 
enorme para realizar o mega-
leilão, para no final vendermos 
de nós para nós mesmos”, de-
clarou o ministro, se referindo 
à vitória da Petrobras.

Thiago Resende
Da Folhapress

O delegado Giniton La-
ges reconheceu em depoi-
mento à Justiça que a inves-
tigação do assassinato da 
vereadora Marielle Franco 
(PSOL) e do motorista An-
derson Gomes teve falhas 
que atrasaram a identifica-
ção dos acusados do crime.

Os erros ocorreram na 
coleta e análise de imagens 
a fim de identificar o traje-
to feito pelo Cobalt usado 
pelos assassinos. Isso impe-
diu, inclusive, que a polícia 
pudesse determinar se o 
veículo saiu ou não do con-
domínio Vivendas da Bar-
ra, onde morava o policial 
militar aposentado Ronnie 
Lessa, acusado de ser o exe-
cutor do crime.

No local, também vivia, 
à época, o presidente Jair 
Bolsonaro, antes de se mu-
dar para o Palácio da Alvo-
rada. 

O presidente foi men-
cionado no caso apenas no 
mês passado, quando um 
porteiro do condomínio 
afirmou que Bolsonaro au-
torizou a entrada do ex-poli-
cial militar Élcio de Queiroz 
(acusado de ser o motorista 
do carro usado no homicí-
dio) no Vivendas da Barra 
no dia do crime, 14 de mar-
ço de 2018. 

O então deputado, con-
tudo, estava em Brasília na 
hora em que o ex-PM aces-
sou o condomínio. Perícia 
do Ministério Público do Rio 
de Janeiro em gravação da 
portaria apontou ainda que 
quem autorizou a entrada 
foi Lessa.

A pedido do Ministério 
Público Federal, a Polícia 
Federal abriu inquérito para 

apurar possíveis delitos de 
obstrução de Justiça, falso 
testemunho e denunciação 
caluniosa pelo porteiro con-
tra Bolsonaro.

Responsável pela apu-
ração do caso até março 
deste ano, o delegado Gini-
ton Lages falou ao juiz Gus-
tavo Kalil em 2 de agosto na 
ação penal contra Lessa e 
Queiroz. O depoimento es-
tava sob segredo de Justiça 
até a semana passada.

O erro, segundo ele, 
ocorreu dias após o crime, 
quando agentes foram à 
Barra da Tijuca coletar ima-
gens de segurança de pré-
dios do bairro.

A polícia já sabia que o 
Cobalt havia passado pelo 
bairro do Itanhangá (início 
da Barra) e atravessado o 
Alto da Boa Vista até a Câ-
mara Municipal, quando 
passaram a seguir os pas-
sos da vereadora. Essa in-
formação tinha como base 
um sistema da Prefeitura 
do Rio de Janeiro conheci-
do como OCR, que identifi-
ca as placas dos carros que 
passaram pelas câmeras 
do município.

Lages escalou uma 
equipe para coletar as ima-
gens e tentar flagrar nelas a 
passagem do veículo antes 
do ponto já conhecido. O 
grupo recolheu arquivos do 
Itanhangá até a região do 
quebra-mar (início da orla 
da Barra), mas não encon-
trou o Cobalt.

“[A rota que os crimi-
nosos percorreram antes do 
Itanhangá] Era uma incóg-
nita até setembro, outubro 
de 2018. Até que entra uma 
informação que resolvia a 
equação. O carro saiu do 
quebra-mar”, disse ele no 
depoimento.

Polícia aponta erro 
sobre o caso Marielle
Italo Nogueira 
Da Folhapress

Foto: Pedro Ladeira/Agência Brasil
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Justiça chilena aceita a denúncia contra o presidente por crimes cometidos durante os protestos que deixaram 20 mortos

Tribunal de Santiago 
do Chile aceitou denún-
cia contra o presidente do 
país, Sebastián Piñera, por 
crimes contra a humanida-
de cometidos em razão das 
manifestações que para-
ram o país nas últimas três 
semanas e que deixaram 20 
mortos. Em resposta, Piñe-
ra afirmou que “não tem 
nada que ocultar”.

“Estabelecemos total 
transparência nos números 
porque não temos nada que 
esconder”, disse o presi-
dente chileno, ao defender 
que todos os culpados terão 
de pagar por seus crimes, 
sejam eles membros das 
forças de segurança, sejam 
eles cidadãos comuns.

Acusação
A acusação, apresen-

tada por um grupo de ad-
vogados que representam 
organizações de direitos 
humanos, quer que se in-
vestigue a participação de 
Sebastián Piñera como au-
tor de crime contra a hu-
manidade, por causa das 
violações registradas no 
país desde o dia 18 de ou-
tubro, quando as Forças Ar-
madas foram às ruas conter 
e reprimir os protestos. De 
acordo com a ação, o pre-
sidente seria responsabi-
lizado, “como autor, como 

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Sebastián Piñera é acusado de 
crimes contra a humanidade

O desafio de 
uma década

Souza
CEO da consultoria Eureca

Douglas

Falar sobre juventude no Brasil é um desafio para qual-
quer pessoa e organização. Segundo o World Youth Report 
(Relatório Mundial da Juventude) publicado pela ONU no final 
de 2018, um dos grandes desafios de se mapear e criar ações 
bem fundamentadas para jovens em todo o mundo, inclusive 
no Brasil, é a inconsistência de dados e informações sobre 
essa parcela significativa da população. 

Contudo, um fato transversal em todos os estudos e 
análises feitas em diversos países é de que não há uma única 
juventude, mas sim, diferentes juventudes que estão intima-
mente ligadas à realidade em que nascem e vivem.

Segundo o mesmo relatório da ONU, temos hoje um pou-
co mais de 1,2 bilhão de jovens (pessoas entre 15 e 24 anos) 
espalhados por todo o mundo. Isso representa cerca de 16% 
de toda a população global. De acordo com o Banco Mundial, 
essa população representa não só uma mudança de paradig-
mas demográficos, mas, sobretudo, uma grande oportunida-
de de se acelerar o desenvolvimento econômico, principal-
mente nos países emergentes.

Entretanto, ao mergulharmos nos desafios dessas ju-
ventudes, observamos que cerca de 71 milhões estão desem-
pregados e, ainda mais grave, 156 milhões vivem na zona da 
pobreza - ou seja, mesmo uma parcela significativa dos jovens 
que possuem emprego, não recebem o suficiente para se man-
ter. O que era para ser, portanto, um fator de prosperidade 
social e econômica em diversas nações, é visto como instabi-
lidade política e social - sendo um dos elementos de diversas 
mobilizações recentes como no Chile e Líbano. 

No Brasil a população jovem, de acordo com o IBGE 
representa 25% da total população brasileira. Os mesmos 
fatores que impactam os jovens em outros países, principal-
mente nos emergentes - tais como falta de acesso à educação 
de qualidade e oportunidades dignas de emprego -, também 
são vistos em nosso país. E o nosso desafio começa cedo: em 
2015, apenas 38% dos jovens matriculados no Ensino Médio 
estavam na série correta; sendo que, no mesmo ano, tínhamos 
apenas 43% dos jovens no Brasil com Ensino Médio completo. 

A partir do momento em que o jovem abandona seus 
estudos, muitas vezes pela necessidade de recorrer a um 
trabalho informal para sua subsistência e da própria famí-
lia, aprofundamos em um conceito apresentado pela ONU 
chamado de desengajamento econômico, ou seja, o momen-
to onde uma parcela representativa da população, deixa de 
acumular capital humano, fator-chave para aumento da pro-
dutividade no país. 

Já que grande parte dos incentivos públicos para apoio 
aos trabalhadores está direcionado à parcela da população 
que já está no mercado de trabalho e/ou perdeu recentemen-
te seu trabalho, esses jovens ficam, muitas vezes, sem supor-
te de políticas públicas concretas e falta de abertura do setor 
privado para ingresso no mercado de trabalho (hoje a maior 
parte de incentivos para esse momento vem de ONGs). Uma 
saída apontada nos últimos anos, criada e incentivada, princi-
palmente, pela chamada gig economy, são os trabalhos infor-
mais. Esses, ainda sem regulamentação e legislação clara, vêm 
sendo um dos principais caminhos adotados por jovens para 
conseguirem fonte de renda. 

Além do trabalho informal em si, uma outra saída vista 
por jovens brasileiros é a possibilidade de empreender seu 
próprio negócio (seja pelo chamado empreendedorismo de 
oportunidade ou pela própria necessidade). Atingimos, por 
exemplo, patamares recordes de abertura de MEIs nos últi-
mos meses no país. 

Em um cenário macro de Brasil, onde temos taxa de ju-
ros em sua mínima histórica, viés mais liberal na condução de 
políticas públicas e capacidade produtiva ociosa, se souber-
mos relacionar esses elementos, teremos condições ímpares 
de aproveitar o término do bônus demográfico brasileiro 
que nos resta. Temos como ingredientes para acelerar essa 
discussão, a tecnologia que configura uma nova forma de se 
relacionar no mundo do trabalho, bem como a pauta de mais 
consciência nos negócios - chancelada, inclusive, como uma 
das mais importantes pautas das gerações Y e Z. 

Precisamos, portanto, de um olhar sistêmico para uma 
pauta que impacta diretamente o presente e futuro dos negó-
cios e do país - afinal, se temos uma grande massa de jovens 
hoje, esses serão os idosos em um futuro próximo, que sem 
condições de ingressar no mercado de trabalho e um ambien-
te previdenciário desfavorável, podem trazer desafios ainda 
mais profundos. 

Como já apontado na agenda 2030 da ONU, especifica-
mente os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 4 e 8, 
nosso tempo para reunir Governo, empresas, ONGs e Univer-
sidades numa agenda comum para discutir a transição entre 
escola e trabalho, de forma contemporânea e propositiva che-
gou e não podemos negligenciar.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Presidente chileno Sebastián Piñera foi acusado por advagados que representam organizações de direitos humanos

chefe de Estado e por todos 
os responsáveis   como per-
petradores, ocultadores ou 
cúmplices do crime contra 
a humanidade”.

18 de outubro foi o dia 
que Piñera decretou estado 
de emergência e convocou 
as Forças Armadas e os ca-
rabineros (polícia chilena) 
para fazer a segurança dos 
cidadãos. No entanto, mem-
bros dessas forças teriam 
cometido pelo menos nove 

tipos de delito, entre ho-
micídios, torturas, prisões 
ilegítimas, abusos sexuais, 
violações, além da destrui-
ção do globo ocular de mais 
de 150 pessoas causados 
por balas de borracha. O 
Instituto Nacional de Direi-
tos Humanos verificou até 
o momento 1.778 feridos e 
cerca de 5 mil detidos.

A denúncia contra Piñe-
ra foi aceita pelo juiz Patri-
cio Álvarez e o assunto foi 

encaminhado ao Ministério 
Público, para investigação.

De acordo com a acusa-
ção, essas violações foram 
constatadas por diversos 
organismos nacionais e in-
ternacionais de defesa dos 
direitos humanos, como a 
Organização Mundial Con-
tra a Tortura (OMCT), que 
denunciaram os crimes 
contra a população no mo-
mento em que esta exercia 
o direito a manifestação.

Estado de alerta

Secretário-geral da ONU adverte 
sobre riscos de tsunamis no mundo 

O secretário-geral da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), Antônio Gu-
terres, renovou alerta de 
que a elevação no nível dos 
oceanos em decorrência 
do aquecimento global au-
menta os riscos de danos 
causados por tsunamis.

Ele fez a advertência 
em um comunicado di-
vulgado no Dia Mundial 
da Conscientização sobre 
Tsunamis, que foi celebra-

do na terça-feira (5).
A ONU determinou a 

criação da data em 2015, 
sob a iniciativa do Japão. 
Ao invés de referir-se à 
situação como “mudança 
climática”, Guterres usou 
o termo “emergência cli-
mática” em sua declaração.

Segundo ele, estima-
-se que 680 milhões de 
pessoas estejam em risco 
por viverem em áreas cos-
teiras de baixa elevação e 
que o número pode passar 
de 1 bilhão até 2050.

Guterres disse ainda 
que, nos 15 anos desde o 
tsunami ocorrido no Oce-
ano Índico em 2004, um 
grande progresso foi feito 
para aprimorar os siste-
mas de alerta preventivo 
no Oceano Índico, no Cari-
be e outras regiões, o que 
possibilitou que diversas 
vidas fossem salvas.

No entanto, ele aler-
ta que, com o aumento do 
nível do mar, os poderes 
destrutivos de tsunamis 
podem ser exacerbados, 

pedindo que mais esfor-
ços sejam focados em 
lidar com a emergência 
climática.

Da Agência Brasil 

Organização estima 
que 680 milhões de 
pessoas estejam em 
risco por viverem em 

áreas costeiras de 
baixa elevação

Coreia do Sul anuncia deportação 
de norte-coreanos por homicídios

A Coreia do Sul depor-
tou ontem dois norte-corea-
nos depois de tomar conhe-
cimento que eles mataram 
16 colegas da tripulação em 
seu barco de pesca e fugiram 
para o território sul-corea-
no, informou o Ministério da 
Unificação sul-coreano.

Os dois norte-coreanos 
foram enviados de volta à 
Coreia do Norte através do 
vilarejo de Panmunjom, 

cinco dias depois de terem 
sido capturados perto da 
fronteira marítima do norte 
no Mar do Leste, segundo o 
ministério.

“Decidimos deportá-
-los depois de concluirmos 
que aceitá-los em nossa so-
ciedade pode representar 
uma ameaça para a vida e 
a segurança de nosso povo 
e que esses criminosos não 
podem ser reconhecidos 
como refugiados sob o di-
reito internacional”, disse 

Lee Sang-min, porta-voz do 
ministério. 

O governo também pla-
neja devolver o barco de 
pesca dos norte-coreanos, 
disse uma autoridade do 
ministério.

Durante a investigação, 
os norte-coreanos confessa-
ram que eles e outro mem-
bro da tripulação mataram 
o capitão do barco de pesca 
no final de outubro em ra-
zão de seu tratamento seve-
ro, antes de matar os outros 

membros da tripulação.
Todos os corpos foram 

jogados ao mar.
Eles informaram que, 

inicialmente, pretendiam 
retornar à Coreia do Norte 
e procurar abrigo. Quando 
o barco chegou a um porto 
norte-coreano em sua cos-
ta leste, no entanto, um dos 
fugitivos foi capturado pela 
polícia local, fazendo com 
que os outros dois ficassem 
assustados e fugissem, disse 
o porta-voz.

Da Agência Brasil 
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País votou contra a resolução anual da ONU que condena o embargo econômico norte-americano à ilha

Pela primeira vez em 27 
anos, o Brasil cedeu às pres-
sões dos EUA e votou contra 
a resolução anual da ONU 
que condena o embargo eco-
nômico americano a Cuba. 
Apenas Israel e Estados Uni-
dos votaram da mesma ma-
neira que o Brasil.

Nas últimas semanas, o 
governo americano, por meio 
da divisão de Hemisfério Oci-
dental do Departamento de 
Estado, pediu duas vezes que 
o Itamaraty mudasse seu po-
sicionamento histórico de re-
chaço a medidas econômicas 
unilaterais e se alinhasse aos 
EUA na votação.

Os americanos argu-
mentaram que, ao condenar 
o embargo contra Cuba, o 
Brasil passaria a mensagem 
de que o país caribenho pode 
continuar interferindo impu-
nemente na Venezuela e que 
o governo brasileiro tolera as 
violações de direitos huma-
nos da ditadura cubana.

Segundo os americanos, 
venezuelanos e cubanos já ob-
tiveram uma vitória com a elei-
ção da Venezuela para o Con-

selho de Direitos Humanos da 
ONU, em outubro, e o voto do 
Brasil seria outro trunfo inter-
nacional para o regime hoje li-
derado por Miguel Díaz-Canel.

O chanceler brasileiro, 
Ernesto Araújo, cedeu às pres-
sões americanas, apesar de 
grande resistência do atual 
embaixador do Brasil na ONU, 
Mauro Vieira.

Mesmo países que têm 
relação muito próxima aos 
EUA e dependem pesadamen-
te de ajuda econômica ameri-
cana resistiram às pressões 
de Washington. A Colômbia e 
a Ucrânia, por exemplo, absti-
veram-se na votação.

A Guatemala, único 
país a acompanhar os EUA e 
transferir sua embaixada em 
Israel de Tel Aviv para Jeru-
salém, votou contra.

No total, foram três votos 
contra a resolução, duas abs-
tenções e 187 votos a favor do 
texto que condena o embargo 
americano imposto há 50 anos, 
no início da revolução promo-
vida por Fidel Castro. A Moldá-
via não votou.

O voto brasileiro contra-
ria o posicionamento históri-
co do Itamaraty de condenar 
medidas unilaterais econô-

micas contra países, vetadas 
pela legislação internacional 
e pela ONU.

Em telegramas nos úl-
timos meses, o embaixador 
Mauro Vieira tentou argumen-
tar que um voto a favor da re-
solução não representaria um 
sinal de apoio à política de 
direitos humanos da ditadura 
cubana, mas sim uma posição 
tradicional do governo brasi-
leiro em relação à ingerência 
em outros países.

Também defendeu que 
um voto contrário não seria 
visto apenas como um gesto 
contra o país, mas um posicio-
namento contra o princípio de 
não interferência, o que desa-
gradaria todos os países sujei-
tos a essas medidas.

Vieira ainda defendeu 
que um voto como esse po-
deria prejudicar os interes-
ses brasileiros -por exemplo, 
no caso da possibilidade de 
sanções econômicas contra 
o Brasil devido à política am-
biental na Amazônia.

Assim, o governo Bolso-
naro teria dificuldade em anga-
riar apoio de países contra esse 
tipo de interferência.

Ao responder as argu-
mentações de Vieira, as men-

Brasil cede à pressão dos EUA e 
não condena embargo a Cuba 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Patrícia Campos Mello
Da Folhapress

sagens do gabinete do chan-
celer Ernesto Araújo eram 
sempre secas, afirmando ape-
nas que o governo brasileiro 
manterá a instrução previa-
mente passada.

Vieira teria argumenta-
do que, caso o Brasil quisesse 
mandar um sinal ao regime 
cubano, poderia pedir a pala-
vra durante o voto na sessão e 
fazer uma declaração, deixan-
do claro que o gesto não é um 

apoio a violações de direitos 
humanos em Cuba.

Por fim, o embaixador su-
geriu que o Brasil se abstivesse 
em vez de votar contra a reso-
lução, porque não seria um mo-
vimento tão grave nem isolaria 
o país. De novo, foi ignorado.

“Sanções indiscrimina-
das como embargos afetam 
negativamente a população 
em geral e, por isso, são con-
sideradas já há anos uma me-

dida inadequada”, diz Camila 
Asano, coordenadora de pro-
gramas da Conectas Direitos 
Humanos.

“A mudança de voto tam-
bém preocupa por ser mais 
um exemplo do alinhamento 
automático do Brasil com a 
política externa americana 
sem que tais mudanças dra-
máticas sejam devidamente 
debatidas no Brasil, como jun-
to ao Congresso Nacional.”

Foto: Folhapress

Ministro Ernesto Araújo cedeu às pressões, apesar de grande resistência do atual embaixador do Brasil na ONU
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Feira de Ciência
Cinco estudantes da Rede Estadual de Ensino da 
Paraíba apresentam projetos na 25a edição da Feira 
Ciência Jovem, que ocorre no Recife (PE). Página 18
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Programa desenvolvido pelo Governo do Estado tem como objetivo o enfrentamento da violência contra a mulher na Paraíba

O Programa Mulher 
Protegida - SOS Mulher, de-
senvolvido pelo Governo 
da Paraíba, por meio das 
Secretarias da Segurança e 
da Defesa Social (Sesds) e 
da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), está con-
correndo ao Selo de Práti-
cas Inovadoras no Enfren-
tamento à Violência contra 
a Mulher 2019, promovido 
pelo Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP). 
Ontem (7), as pesquisado-
ras Marina Bohnenberger 
e Isabela Sobral estiveram 
com o secretário executivo 
da Sesds, Lamark Donato, 
a secretária executiva da 
Semdh, Lídia Moura, e de-
mais gestores das duas pas-
tas, conhecendo o trabalho 
realizado para proteção à 
mulher no Estado e ainda 
o Programa Paraíba Unida 
pela Paz, que vem alcan-
çando redução de crimes 
contra a vida, incluindo 
aqueles contra mulheres e, 
especificamente, feminicí-
dios. Ao todo, 66 práticas 
foram inscritas no Brasil e a 
Paraíba está entre as 16 que 
estão recebendo visitas dos 
pesquisadores.

A agenda vai até hoje  
(8) e incluiu demonstração 
de uso do aplicativo insta-
lado em aparelhos celulares 
utilizados por vítimas, ida 
à Coordenação das Delega-

cias da Mulher (Coordeam), 
na Central de Polícia Civil, 
no bairro do Geisel, reunião 
com a Rede de Enfrentamen-
to à Violência contra a Mu-
lher, visita ao ônibus Maria 
da Penha (Ônibus Lilás), vi-
sita a um canteiro de obras, 
onde será realizada uma pa-
lestra preventiva, e à sede da 
Patrulha Maria da Penha.

“Nós estamos aqui para 
visitar o projeto, conhecer 
experiência. Ele está partici-
pando do Selo FBSP de prá-
ticas inovadoras no enfren-
tamento à violência contra a 
mulher, que tem como obje-
tivo conhecer e disseminar 
boas práticas desenvolvidas 
pelas Polícias e pelo Siste-
ma de Justiça. Estamos ani-
madas com as reuniões e 
vamos redigir um relatório, 
contando como foi essa ex-
periência e esse relatório vai 
ser avaliado por um comitê, 
que também vai ter acesso 
a outros relatórios, que ou-
tras equipes estão redigin-
do, e ele vai fazer a seleção 
de quem irá receber o selo”, 
explicou Isabela Sobral.

A pesquisadora Marina 
Bohnenberger acrescentou 
que, ao todo, o FBSP rece-
beu 66 inscrições, somadas 
as suas categorias, de Segu-
rança e Sistema de Justiça. 
“Dessas, 16 foram escolhi-
das para receber as visitas”, 
ressaltou. 

“Mulher Protegida” concorre 
a Selo de Práticas Inovadoras

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pesquisadoras do Fórum Brasileiro de Segurança Pública se reuniram com representantes de secretarias estaduais para discutir as ações de proteção à mulher na PB

Prevenção, fiscalização e procedimento legal visando a punição
Em 2013, foi criado o 

Programa Mulher Protegida, 
congregando a Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social, 
seus órgãos operativos, e ainda 
Secretaria da Mulher e Diver-
sidade Humana, o Tribunal de 
Justiça, o Ministério Público e a 
Defensoria Pública, que abran-

gem três vertentes imprescin-
díveis para aumentar a prote-
ção das mulheres vítimas de 
violência: prevenção, fiscaliza-
ção e procedimento legal visan-
do a punição dos agressores.

Na prática, as mulheres em 
situação de violência dispõem 
de um importante mecanismo 

de acolhimento, assegurado 
pelo Programa Paraíba Unida 
pela Paz. Através do Programa 
Mulher Protegida, as vítimas de 
grave ameaça podem receber o 
dispositivo ‘SOS Mulher’, um ce-
lular interligado com o Centro 
de Operações da Polícia Militar 
(CIOP) e Delegacias de Atendi-

mento a Mulher (Deam), que 
garantem ainda a fiscalização 
das Medidas Protetivas, além 
de atividades educativas e de 
esclarecimento.

O dispositivo foi uma ação 
pioneira no país, pois possi-
bilita o contato direto com a 
Polícia Militar e Polícia Civil, a 

quem a vítima informa, com 
um único clique, a situação de-
talhada em que se encontra, de-
sencadeando a atuação policial 
adequada. Em paralelo a essas 
ações diretamente relaciona-
das às vítimas que chegam às 
delegacias, o Programa Mulher 
Protegida também atua com 

trabalhos de prevenção, reali-
zando palestras educativas e 
de conscientização, abordando 
o tema violência doméstica em 
escolas, sindicatos, associações, 
indústrias, canteiros de obras 
da construção civil, além de 
panfletagens em ruas, praças e 
eventos.

Em junho de 1989, numa conversa 
com Gilberto Gil, no Recife, ele me indi-
cou a leitura de “O ponto de mutação”, de 
Fritjof Capra (foto). Eu era um ignorante 
no assunto. Tão desinformado estava que 
não sabia da existência de um livro impor-
tante do autor que desafiou a “sabedoria 
convencional”, chamado “O Tao da Física”. 
Nele, Capra havia demonstrado os sur-
preendentes paralelos entre as mais anti-
gas tradições místicas e as descobertas da 
Física do século 20.
       O interesse espocou de imediato em 
mim porque sempre vi Gil, principalmen-
te após o retorno do exílio em Londres, 
como um dos poucos compositores no 
planeta a compatibilizar arte, política, 
filosofia e ciência, fugindo do reducionis-
mo, tão comum aos intelectuais conven-
cionais, e assumindo a postura holística 
que, cá no Nordeste, tanto podia ser 
achada, por exemplo, em Clotilde Tavares, 
no Rio Grande do Norte.
       Essa geléia geral sempre foi a régua 
e o compasso de Gil, que absorveu os 
sons “heréticos” do “suíço-baiano” Walter 
Smeták, praticou macrobiótica por muito 
tempo e tornou-se amigo do general 
Alfredo Moacyr Uchoa, profundo pes-

Jornadas além do espaço e do tempo
quisador em busca de 
contatos extraterres-
tres. Por isso, “Refa-
zenda” foi um disco 
para tocar no rádio e 
também para os inicia-
dos. A refazenda não 
é exatamente nordes-
tina, rural, amazônica, 
encravada em brenha. 
Tanto quanto a refa-
vela, é uma projeção 
cósmica estabelecida 
entre lamentos ser-
tanejos, barracos das 
cidades e realces dos 
possíveis melhores 
lugares do mundo.
       Pela confiança 
no autor da indicação, 
a primeira coisa que 
fiz ao desembarcar no 
aeroporto de Brasília, 
um mês após a conversa com Gil, foi ir a 
uma livraria e comprar um exemplar de 
“O ponto de mutação”.
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       Sentado no táxi, olhei melhor para a 

capa azul, com sinais 
do I Ching, de onde 
Fritjof Capra retirou 
esta citação para abrir 
e dar o espírito do 
que viria nas mais 
de 400 páginas: “Ao 
término de um pe-
ríodo de decadência 
sobreveio o ponto de 
mutação. A luz pode-
rosa que fora banida 
ressurge. Há movi-
mento, mas este não 
é gerado pela força. O 
movimento é natural, 
surge espontanea-
mente. Por essa razão, 
a transformação do 
antigo torna-se fácil. 
O velho é descartado, 
e o novo é introduzi-
do. Ambas as medidas 

se harmonizam com o tempo, não resultan-
do daí, portanto, nenhum dano”.
       No hotel, comecei a devorar o livro. 
Por fina ironia, tinha ido a Brasília para 
acompanhar a convenção que oficiali-
zaria Leonel Brizola como candidato à 
Presidência, em quem votaria. Darcy 

Ribeiro estava vivo. Ideologicamente, filoso-
ficamente ou espiritualmente, não dava para 
separar Darcy e Gil. Dois grandes indígenas. 
Isto já é outro aspecto e agora não dá para 
fazer a curva. A fina ironia é que eu estava 
entrando no universo de uma cultura nascen-
te (hoje, nem ainda adolescente), num hotel, 
de onde saía para conversar com pessoas que 
continuavam no reducionismo político que 
divide um pedaço de chão em dois lados e 
diz: “aqui é minha mãe, aí é a sua”... Eu estava 
começando a entender melhor o Brasil, que 
entraria em hipertranse ao eleger Fernando 
Collor. Era o dia, o crepúsculo e a noite.
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      Um dos momentos mais importantes do livro 
de Fritjof Capra é o das “jornadas para além do 
espaço e do tempo”. ao observar que “os sintomas 
dessa loucura cultural preponderam em todas 
as nossas instituições acadêmicas, empresariais 
e políticas, sendo a corrida das armas nucleares 
talvez a mais psicótica de suas manifestações”.
       A psicose, trinta anos depois de Capra ter 
escrito o livro, hoje é maior. Além de nucleares, 
experimentam-se armas químicas e biológicas.   
        Para entender as amplitudes e reduções, 
bom mesmo é ler “O ponto de mutação”.
       Precisamos observar como anda a loucura 
cultural. Afinal, “nada do que não era antes, 
quando não fomos mutantes” (Caetano Veloso, 
em “Sampa”).

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com.

Foto: Secom-PB

Mais de 3,6 mil medidas protetivas solicitadas
Nos nove primeiros meses de 

2019, as Delegacias de Atendi-
mento à Mulher da Paraíba solici-
taram 3.605 medidas protetivas. 
Destas, 522 foram inseridas no 
programa Mulher Protegida e 
passaram a ser monitoradas du-
rante as 24 horas pela polícia, 
por estarem sofrendo situação 
de risco.

Os dados foram apresentados 
na tarde desta quinta-feira (7) 
durante uma reunião com insti-
tuições que atuam no combate à 
violência doméstica, na sede da 
Central de  Polícia Civil, no bair-
ro do  Geisel, em João Pessoa. 
Participaram representantes das 
Secretarias da Segurança e da 
Defesa Social e da Mulher e da 

Diversidade Humana, das Polícias 
Civil e Militar, do Poder Judiciário 
e Ministério Público, além de Or-
ganizações Não Governamentais 
(ONG) que atuam nessa área.

Na ocasião, as autoridades 
discutiram as formas de atuação 
no combate à violência doméstica 
e destacaram a eficiência do pro-
grama “Mulher Protegida”.
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Secretaria de Desenvolvimento Agropecuário e da Pesca realizou ontem um Dia de Campo para apresentar tecnologias

Estado vai viabilizar plantios 
de palma em 169 municípios

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Perreira

O Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural e 
Regularização Fundiária (Em-
paer), vinculada à Secretaria 
do Desenvolvimento Agro-
pecuário e da Pesca (Sedap), 
em uma parceria com outras 
instituições de pesquisa, rea-
lizou um Dia de Campo sobre 
a produção de palma forra-
geira na alimentação animal, 
ontem (7), com 500 partici-
pantes, entre pesquisadores, 
extensionistas, criadores e 
estudantes interessados em 
conhecer a produção de pal-
ma forrageira. Na ocasião, 
o secretário Efraim Morais, 
da Sedap, anunciou que, até 
o fim do mês, será lançado o 
programa que contempla 169 
municípios com o plantio que 
338 hectares de palma forra-
geira irrigada com a distribui-
ção de raquetes.

Dividido em cinco es-
tações, os temas abordados 
foram os seguintes: Banco 
Ativo de Germoplasma de 
Melhoramento Genético da 
Palma, Avaliação Agronômica 
Cultivo de Sequeiro da Palma, 
Controle de Plantas Daninhas, 
Estratégias de Uso da Palma 
na Alimentação Animal e 
Mecanização da Palma. Para 
o secretário Efraim, o Dia de 
Campo é importante porque 
permite que os criadores co-
nheçam as tecnologias que a 
Empaer disponibiliza.

O diretor de Pesquisa da 
Empaer, Manuel Duré, desta-
cou que o corpo de pesqui-
sadores da empresa vem se 
debruçando em consolidar as 
pesquisas de melhoramento 
da produção de palma forra-
geira resistente à cochonilha 
do carmim, criando varieda-
des que estarão à disposição 
dos criadores para a multipli-
cação de seus plantios. Os tra-

balhos têm acompanhamento 
do gerente da Estação Pen-
dência, Leonardo Medeiros, e 
do gerente da pesquisa Wan-
drick Hauss de Sousa. Tam-
bém estavam presentes ao 
evento, Jefferson Ferreira de 
Morais, diretor de Assistência 
Técnica e Extensão Rural, e 
gerentes regionais e exten-
sionistas da Empaer. O Dia de 
Campo também serviu para 
ser apresentado o resultado 
de pesquisa sobre as melho-
res condições para a produção 
de palma forrageira destinada 
à alimentação animal.

A Empaer tem intensi-
ficado as pesquisas visando 
melhorar o cultivo da palma 
forrageira, como níveis de 
adubação, genótipos resis-
tentes às pragas e doenças, 
densidades de plantios, irri-
gação, mecanização de plan-
tio e colheita, frequência de 
colheita e algumas estraté-
gias de uso da palma na ali-
mentação de bovinos, capri-
nos, ovinos e suínos, o que 
tem proporcionado maior 
eficiência na produção ani-
mal no Semiárido.

A pesquisa foi realizada, 
em condições de campo, na 
Estação Experimental Ben-
jamim Maranhão, em Tacima, 
conduzida pelos pesquisado-
res João Paulo de Farias Ra-
mos, Edson Mauro Santos e 
Felipe Cartaxo com foco para 
as diferentes fases de colhei-
tas: semestral, anual e a cada 
dois anos.

O presidente da Empaer, 
Nivaldo Magalhães, que tam-
bém preside a Asbraer, des-
tacou o esforço e a dedicação 
dos pesquisadores que bus-
cam contribuir para a gera-
ção de suporte alimentar dos 
rebanhos, a exemplo desta 
sobre a produção de palma 
forrageira.

Evento internacional

Estudantes da Rede Estadual expõem 
projetos na Feira de Ciência Jovem

Cinco estudantes da Rede 
Estadual de Ensino apresen-
tam projetos na 25a  edição da 
Feira Ciência Jovem, que ocorre 
no Recife (PE). O evento, que 
tem duração de três dias, é uma 
feira internacional de projetos 
científicos criados entre os 
muros da escola, permitindo 
compartilhamento de ideias 
entre estudantes e professores 
de vários lugares do Brasil e 
do mundo. O evento, que teve 
início na última quarta-feira (6) 
e finaliza nesta sexta-feira (8), 
proporciona aos alunos par-
ticiparem nas categorias ‘De-
senvolvimento Tecnológico’ e 
‘Incentivo à Pesquisa’.

José Rafael da Silva, Fran-
ciele Maria da Silva e Maria 
Aparecida Nascimento de Souza 
são alunos da 3ª série do Ensi-
no Médio da Escola Estadual 
Antônio Francisco Gomes, da 
cidade de Santa Cecília. Os estu-
dantes desenvolveram, com os 
professores Raimundo Sales de 
Oliveira e Adriel Silva dos San-
tos, de forma interdisciplinar, o 
envolvimento das disciplinas de 
Biologia e Língua Portuguesa 
no projeto “Plantas que curam 
-  alternativa saudável no com-
bate às enfermidades”. O obje-
tivo do projeto é estimular nos 
estudantes e na sociedade o uso 
das plantas medicinais como 
meio de cura das doenças que 
não precisam de medicamentos 
químicos.

Os estudantes José Alis-
son e Artur Cândido, da Es-
cola Cidadã Integral Técnica 

A Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural e 
Regularização Fundiária 
(Empaer) recebeu ontem 
(7), em sua sede, localiza-
da na estrada de Cabedelo, 
estudantes do Paraguai in-
teressadas em conhecer as 
tecnologias do sistema de 
produção sustentável do 
Projeto Algodão Paraíba e 
de outras culturas.  Elas in-
tegram a missão técnica de 
formação para educação de 
jovens vencedores da escola 
do conhecimento do sistema 
interescolar de produção do 
algodão daquele país.

Um dos principais ob-
jetivos da visita à Paraíba, 
além de conhecer as ações 
de assistência técnica e ex-
tensão rural, é estimular 
o interesse estratégico na 
agricultura familiar no âm-
bito do desenvolvimento ru-
ral sustentável, levando em 
conta os contextos produti-
vos, socioprodutivos e novas 
oportunidades no campo.

Participam da missão 
Natalia Aguilar Venega, Lui-
sa Curtido Martinez, Leticia 
Varela e Monica Alves, que 
foram recebidas pela ge-
rente regional da Empaer 
de João Pessoa, Keyla Leal 

Deininger e pelo extensio-
nista rural e especialista 
em agroecologia, Ricardo 
Pereira.

A ação faz parte do Pro-
jeto de Fortalecimento do 
setor algodoeiro, por meio 
da cooperação Sul Sul tri-
lateral, entre Brasil, FAO e 
países do Mercosul, que de-
monstrem interesse pela ex-
tensão rural brasileira para 
a revitalização da cultura do 
algodão de forma sustentá-
vel e da segurança alimentar 
na agricultura familiar de 
suas regiões.

De acordo com a pro-
gramação, após as apre-
sentações institucionais da 
extensão rural no Brasil e da 
Empaer da Paraíba, feita pela 
extensionista rural Eliezia 
Paulino, a comitiva seguiu 
para o município do Conde 
para visitas à Cooperativa 
Agriconde, ao shopping Ru-
ral e à unidade produtiva 
do agricultor familiar Valdir 
Araújo da Silva. Nesses imó-
veis rurais, elas irão conhe-
cer a diversidade dos produ-
tos agroecológicos, além de 
receber informações sobre 
manejo orgânico, políticas 
públicas, comercialização e 
organização rural.

Paraguaias conhecem 
o Projeto Algodão PB Ação incentiva os pais a fazerem 

identificação biométrica dos filhos
Um projeto-piloto de-

nominado Cidadania de 
Primeira foi iniciado na Co-
marca de Campina Grande, 
a fim de incentivar a identi-
ficação biométrica na iden-
tidade civil de crianças e 
adolescentes. A iniciativa 
foi levada para o municí-
pio de Campina por meio da 
atuação do juiz-auxiliar da 
Infância e da Juventude da 
comarca, Hugo Zaher, e da 
promotora da Infância e da 
Juventude, Elaine Alencar. 
A medida atendeu 25 crian-
ças matriculadas em uma 
creche do Município, mas 
o objetivo inicial é alcançar 
um total de 80.

A finalidade do proje-
to, que tem caráter perma-
nente, é prevenir e comba-
ter o desaparecimento de 
crianças e adolescentes. De 
acordo com o magistrado 
Hugo Zaher, que também 
é o coordenador do Comitê 
Interinstitucional de Com-
bate ao Desaparecimento 
de Crianças e Adolescentes, 
a ideia é que os pais não 
esperem a chegada da ado-

lescência ou da idade adul-
ta para buscar a biometria 
para seus filhos, mas que 
o procedimento seja feito 
ainda na infância e cada vez 
mais cedo.

“A medida facilita di-
versos aspectos da vida e, 
também, a localização de 
crianças em caso de desa-
parecimento, pois as infor-
mações digitais contidas no 
banco de dados das autori-
dades públicas permitirão 
a verificação em casos de 
saída do país ou entrada em 
aeroportos, por exemplo”, 
explicou o juiz.

Já a promotora Elaine 
Alencar afirmou que o ca-
dastro biométrico de qual-
quer pessoa é importante, 
e, no caso da primeira in-
fância, é essencial. “É pela 
biometria que os dados 
podem ser acessados mais 
rapidamente para identi-
ficar as pessoas. A identi-
dade nos abre portas e nos 
permite acessar muitos 
outros direitos, a exemplo 
de crianças que vão viajar 
e precisam fazer uso de 

transporte aéreo ou urba-
no; que precisam acessar 
escolas e outros serviços 
públicos, enfim, tudo exige 
a documentação”.

Elaine lembrou que 
a primeira identidade é 
gratuita e precisa apenas 
da certidão de nascimento 
original, CPF (se houver), 
e o documento com foto da 
pessoa responsável. Afir-
mou também que a popula-
ção pode voluntariamente 
buscar a Casa da Cidadania, 
em Campina Grande ou ou-
tras cidades, para realizar 
a biometria, e não esperar 
que o programa chegue 
nas creches, escolas ou em 
qualquer outro espaço.

Maristela Santos já se 
adiantou e realizou a iden-
tificação biométrica do fi-
lho. “É muito importante, 
até por uma questão de 
segurança. Hoje, até para 
uma viagem é preciso ter a 
identificação”, disse, decla-
rando que também vai fazer 
a biometria dos outros três 
filhos.

A assistente social da 

Vara da Infância e da Ju-
ventude, Luciana Mickaelli 
King, enfatizou que a me-
dida significa um execício 
primário de cidadania. “No 
caso do desaparecimento, a 
biometria será uma ferra-
menta que proporcionará 
mais agilidade na identifi-
cação da criança, seja em 
vida ou em óbito, a partir 
dos dados existentes. Isso 
também permitirá veri-
ficar, também, contextos 
diversos, como guardas 
irregulares, averbação de 
paternidade e outras”.

Projeto-piloto 
Cidadania de Primeira 
atendeu 25 crianças 

matriculadas em uma 
creche do município 
de Campina Grande, 

mas o objetivo inicial é 
alcançar um total de 80

Foto: Secom-PB

Equipes da Rede Estadual de ensino da PB apresentaram projetos sobre plantas medicinais e próteses para deficientes

Professor Lordão, do muni-
cípio de Picuí, participam 
pela terceira vez da Feira 
Ciência Jovem.

O projeto que está sendo 
apresentado tem por título 
“Mão biônica: um estudo so-
bre próteses para deficiência 
física”, que consiste em um 
protótipo da prótese de uma 
mão elaborada na impres-
sora 3-D, que realiza movi-
mentos autônomos através 
da programação em arduino, 
uma placa de programação 
livre, facilitando a realização 
de atividades rotineiras. O 
projeto foi coordenado pela 
professora de Robótica e Fí-
sica Érika Suely.

Experiências
Para a aluna Maria Apa-

recida Souza, a feira é uma 

grande oportunidade de ex-
pandir seus conhecimentos 
e explorar também grandes 
projetos. “Muito feliz em po-
der estar aqui participando 
pela primeira vez desta mega 
feira, onde estou tendo a 
oportunidade de passar meu 
conhecimento em relação ao 
projeto que estamos apresen-
tando. É gratificante poder 
ver tantos projetos interes-
santes. Agradeço a todos pela 
rica oportunidade”, explica 
a aluna.

A estudante Franciele da 
Silva conta que está vivencian-
do, pela segunda vez, uma ex-
periência incrível. “Participei 
desse evento no ano passado 
e simplesmente amei, muito 
interessante! Assim como no 
ano anterior estou fascinada 
e feliz em poder interagir com 

pessoas de todo o país e até de 
fora”, ressaltou.

Para o professor Adriel 
Santos, ver sua escola ganhan-
do destaque no evento é re-
compensador. “É uma imen-
sa alegria poder representar, 
pelo segundo ano consecu-
tivo, a Escola Estadual Antô-
nio Francisco Gomes em um 
evento tão grandioso como a 
Ciência Jovem. Neste ano com 
um projeto voltado para ca-
tegoria incentivo à pesquisa, 
mostrando o poder de cura 
das ervas medicinais para 
um público tão diversificado. 
O mais interessante de estar 
aqui é que, além da exposi-
ção do nosso trabalho, temos 
também a oportunidade de 
conhecer projetos de todos 
os estados do país, inclusive 
internacionais”, disse.
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Mais de 8 milhões de trabalhadores poderão retirar o dinheiro em 54 mil pontos de atendimento da Caixa em todo o país
A Caixa inicia, hoje (8), 

uma nova etapa do calendá-
rio de pagamentos do Saque 
Imediato do FGTS. Os traba-
lhadores nascidos em abril 
e maio poderão realizar o 
saque de até R$ 500 de cada 
conta ativa ou inativa do 
FGTS. Mais de 8,8 milhões 
de pessoas serão alcançadas 
nessa nova fase, com libera-
ção de aproximadamente R$ 
3,4 bilhões.

Balanço
Até o dia 5 de novembro 

foram pagos mais de R$ 17,4 
bilhões do Saque Imediato 
do FGTS para cerca de 41,3 
milhões de trabalhadores. 
Assim, a Caixa já atendeu 
cerca de 43% dos 96 milhões 
de trabalhadores contempla-
dos pela medida provisória 
889/2019 e liberou aproxi-
madamente 44% dos R$ 40 
bilhões previstos.

O Saque Imediato do 
FGTS já se consolida como 
a maior ação de pagamento 
realizada no país, oferecendo 
comodidade e serviços digi-
tais aos trabalhadores, que 
permitiram mais de 335,6 
milhões de atendimentos 
nos canais oficiais da Caixa e 
mais de 15 milhões de down-
loads do APP FGTS nas lojas 
de aplicativos.

Atendimento especial
Para facilitar o atendi-

mento, 2.381 agências da 
Caixa abrirão em horário 
estendido hoje (8) e na se-
gunda-feira (11). A lista das 
agências com horário espe-
cial de atendimento está no 
site fgts.caixa.gov.br.

Canais de atendimento
Os trabalhadores podem 

ser atendidos nos terminais 
de autoatendimento da Caixa  
utilizando apenas a senha do 
cidadão e, nas casas lotéri-
cas, utilizando a senha do ci-
dadão e apresentando docu-
mento de identidade. Quem 

tem cartão cidadão e senha 
pode sacar, também, nos 
correspondentes Caixa Aqui, 
apresentando documento de 
identificação.

“Para os saques de até 
R$ 100, a Caixa disponibi-
lizou o saque simplificado, 
com a utilização apenas do 
documento de identidade, 
nas casas lotéricas. Cerca de 
20 milhões de trabalhadores 
poderão contar com essa fa-
cilidade”, explica o vice-pre-
sidente do Agente Operador 
Caixa, Paulo Henrique Ange-
lo.

Para agilizar o atendi-
mento, a Caixa orienta que 
o trabalhador esteja com 
sua Carteira de Trabalho em 
mãos no momento do saque. 
As dúvidas sobre valores e 
direito ao saque podem ser 
consultadas no APP FGTS 
(disponível para iOS e An-
droid), pelo site fgts.caixa.
gov.br ou pelo telefone de 
atendimento exclusivo 0800 
724 2019, disponível 24 ho-
ras por dia.

Pagamento
A Caixa antecipou o ca-

lendário do Saque Imediato 
do FGTS para que todos os 
trabalhadores possam rece-
ber os seus recursos ainda 
em 2019.

A data limite para rece-
bimento dos valores é 31 de 
março de 2020. Caso o saque 
não seja feito até lá, os valo-
res retornam para a conta 
de FGTS do trabalhador, sem 
qualquer ônus.

O Saque Imediato não 
altera o direito do trabalha-
dor ao saque de todo o saldo 
da conta do FGTS em caso de 
demissão sem justa causa ou 
demais hipóteses previstas 
em lei. O saque de até R$ 500 
por conta do FGTS não signi-
fica adesão ao Saque Aniver-
sário ou a perda do direito 
à multa rescisória, indepen-
dentemente do canal de re-
cebimento.

Saque do FGTS para nascidos 
em abril e maio começa hoje

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pesquisa IBGE

Preços da construção civil 
sobem 0,19% em outubro

Os preços da constru-
ção civil subiram 0,19% em 
outubro. O Índice Nacional 
da Construção Civil (INCC/
Sinapi) teve queda de 0,18 
ponto percentual em re-
lação a setembro, quando 
ficou em 0,43%. No ano, o 
índice é de 3,69%.

O índice foi divulgado 

ontem (7), no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Nos últimos 12 me-
ses, o Sinapi ficou em 3,69%.

Custo nacional
O custo nacional do me-

tro quadrado da construção 
civil subiu de R$ 1.152,87 
para R$ 1.155,01, de se-
tembro para outubro deste 

ano. Deste valor, segundo o 
IBGE, R$ 605,40 são referen-
tes a materiais e R$ 549,61 
à mão de obra.

A maior variação de 
preços foi registrada no 
Pará, com 1,95%. A maior 
queda também foi verifica-
da no Norte do país, em To-
cantins, com uma deflação 
nos preços da construção 
civil de -0,48%.

Da Agência Brasil

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

O custo nacional do metro quadrado da construção civil subiu de R$ 1.152,87 para R$ 1.155,01

A Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
(ANTT) publicou ontem 
(7) o edital de concessão 
da rodovia BR-101, no tre-
cho entre Paulo Lopes (SC) 
e a divisa com o Estado do 
Rio Grande do Sul. Pelo 
cronograma, o leilão está 
marcado para o dia 21 de 
fevereiro de 2020, às 10h, 
na B3, em São Paulo.

O contrato de conces-
são será de 30 anos. De 
acordo com o edital, vence 
o certame que oferecer o 
menor valor da tarifa bá-
sica de pedágio, fixada em 
R$ 5,19, para cobrança bi-
direcional (nos dois senti-
dos da rodovia).

“Poderão participar 
do leilão, isoladamente 
ou em consórcio, pessoas 
jurídicas brasileiras ou 
estrangeiras, entidades 
de previdência comple-
mentar e fundos de inves-
timento, os quais deverão 
apresentar documentos 
relativos à qualificação 
jurídica, econômico-finan-
ceira, fiscal, trabalhista e 
técnica para poder partici-
par do certame”, informou 
a ANTT.

Com 220,42 km, o tre-
cho concedido engloba os 
municípios catarinenses 
de Paulo Lopes, Garopaba, 
Imbituba, Laguna, Pes-
caria Brava, Capivari de 
Baixo, Tubarão, Treze de 
Maio, Jaguaruna, Sangão, 
Içara, Criciúma, Maracajá, 
Araranguá, Sombrio, Santa 
Rosa do Sul e São João do 
Sul.

Publicado 
edital de 
concessão 
da BR-101

O governo aumentou a 
projeção para o crescimento 
da economia em 2019. A es-
timativa do Produto Interno 
Bruto (PIB, soma de todos 
os bens e serviços produzi-
dos no país), foi revisada de 
0,85% para 0,90%.

Para 2020, a previsão 
é que o PIB tenha expansão 
de 2,32%, ante a previsão 
anterior de 2,17%. Para os 
três anos seguintes, a esti-
mativa é 2,50%. Essas es-
timativas estão no Boletim 
Macrofiscal da Secretaria 
de Política Econômica (SPE) 
do Ministério da Economia, 
divulgado ontem (7).

“Os melhores resul-
tados da atividade econô-
mica nos meses de julho e 
agosto e os desembolsos 
advindos do Saque Imedia-

to [do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço – FGTS] 
elevaram as estimativas de 
crescimento para o terceiro 
e quarto trimestre de 2019 
para 0,90%”, diz o boletim.

“A forte redução dos ju-
ros futuros, a melhora dos in-
dicadores de confiança e os 
efeitos inciais das reformas 
estruturais e desestatização 
do Governo Federal tendem 
a afetar positivamente a ati-
vidade para o próximo ano”, 
destaca o boletim. A secreta-
ria espera por “um fortale-
cimento do vigor do cresci-
mento do setor privado, ao 
longo de 2020”.

Inflação
A previsão para a infla-

ção anual, calculada pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
caiu de 3,62%, estimada em 
setembro, para 3,26%, no 

boletim divulgado ontem. 
A estimativa para o Índice 
Nacional de Preços Ao Con-
sumidor (INPC) passou de 
3,67% para 3,26%.

“Mais uma vez, a inten-
sidade da descompressão do 
preço de alimentos foi o prin-
cipal responsável pela que-
da da estimativa de inflação. 
Após o choque de alta desses 
preços no primeiro trimes-
tre, houve reversão deste 
movimento ao longo do se-
gundo e terceiro trimestres e 
a projeção de alimentos para 
o final do ano passa a ser in-
ferior a 4%”, diz o boletim.

A secretaria diz ain-
da que “além do subgrupo 
alimentação no domicílio, 
tanto a inflação de serviços, 
quanto a de bens indus-
triais (que completam o 
conjunto dos preços livres) 
também estão com proje-
ções abaixo de 4%. 

Governo aumenta projeção 
de crescimento do PIB este ano

Apenas um bloco é arrematado 
na rodada de licitações da ANP

A 6ª Rodada de Licita-
ções de Partilha de Produção, 
da Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP), terminou 
com apenas um bloco arre-
matado entre os cinco ofere-
cidos no polígono do pré-sal, 
arrecadando um bônus de as-
sinatura de R$ 5 bilhões.

A Petrobras havia mani-
festado preferência por três 
blocos, mas só fez uma pro-
posta, em consórcio com a 
chinesa CNODC, sendo 80% 
da estatal brasileira e 20% da 
chinesa. O bloco arrematado 
foi Aram, na Bacia de Santos, 
considerado o mais valioso 
do leilão.

O lance oferecido pelo 
consórcio foi o mínimo, com 
percentual de excedente em 
óleo de 29,96%. Nos leilões 
do regime de partilha, esse 
percentual é o critério usa-

do para avaliar as propostas, 
já que os contratos preveem 
que parte da produção preci-
sa ser dividida com a União.

Além de Aram, a Petro-
bras havia manifestado pre-
ferência pelos blocos de Su-
doeste de Sagitário, na Bacia 
de Santos, e Norte de Brava, 
na Bacia de Campos. Quando 
a estatal exerce esse direito, 
ela torna obrigatório que o 
consórcio vencedor a inclua 
como operadora, com parti-
cipação mínima de 30%.

Surpresa
Para a ANP, a ausência da 

Petrobras nesses blocos foi 
uma surpresa, admitiu o di-
retor-geral da agência, Décio 
Oddone. “A gente esperava que 
essas três áreas fossem contra-
tadas. Estou surpreso, sim”. Ele 
avaliou que o bloco arremata-
do tem sozinho um potencial 
superior aos outros quatro 
que não receberam ofertas, o 
que não cria um impacto re-

levante nas projeções para o 
setor nos próximos anos.

“O que vamos ver nos 
próximos anos é a perfuração 
de centenas de poços e a ins-
talação de dezenas de plata-
formas”, disse, acrescentando 
que, apesar disso, considera 
que a manifestação da Petro-
bras “inibiu a concorrência”, já 
que a estatal entra como ope-
radora no consórcio quando 
exerce preferência. “Outras 
empresas poderiam se inte-
ressar em fazer ofertas na con-
dição de operadoras”, avaliou.

Ministro
O ministro de Minas e 

Energia, Bento Albuquerque, 
também avaliou que a posi-
ção da estatal reduziu a con-
corrência no leilão. “Isso é 
claro, e já manifestamos nos-
sa visão ao próprio Congres-
so Nacional, dentro da trami-
tação dos projetos de lei que 
lá estão a fim de aperfeiçoar 
o marco legal”, disse.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil
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Diversidade

Alyne Arruda, Chang Lang 
Fang, Cibelly Carvalho 
Travassos, Francisco Melo 
Neto, Franklin de Melo Silva, 
Hermes de Luna, Jamile 
Viana, Martinho Carneiro 
Bastos, Olga Pereira, Vanildo 
Guedes Pessoa Filho e 
Verônica Holanda.

. Domingo, na Casa da Pólvora, 
apresentação de Fuba e a banda 
Skulamba, a partir das 17h.
. A marchand Roseli Garcia 
vai fazer um sorteio de uma 
belíssima tela de Cristina 
Strapação, numa ação 
filantrópica para ajudar um 
amigo artista. Quem deseja 
participar pode depositar o valor 
de R$100 na agência 4370, 
conta-corrente 01-081998-2, 
Banco Santander. Ao atingir 
cinco mil reais será feito o 
sorteio. Enviar comprovante 
para o telefone 9 9962-7969

Parabéns

Ba’ra Hotel

Doe

Primeira

Campina Grill

O próximo investimento do jogador 
de futebol Hulk, em João Pessoa é o 
Ba’ra Hotel, que está em construção, mas 
quem visitar a Hofmann Imobiliária e a 
Construtora Massai pode ter uma ideia, 
através de uma maquete, do que será o 
equipamento hoteleiro que promete ser 
o mais inovador da Paraíba. Numa par-
ceira com a construtora Massai, o proje-
to  é assinado pelo premiado escritório 
internacional de arquitetura Plan B, de 
Medelín, na Colômbia. O empreendi-
mento tem como conceito a sustentabili-
dade, simplicidade e  compartilhamento. 
A ideia é unir natureza e conforto nos 
cento e vinte e quatro apartamentos, na 
beira-mar da Praia do Cabo Branco. 

A Fundação Casa de José Américo 
está com uma campanha para arreca-
dação de livros de literatura. O objeti-
vo é incentivar o desapego e estimular 
o compartilhamento de livros. A cam-
panha já foi lançada e está recebendo  
livros infantis, infanto juvenis, poesias, 
gibis, romances e contos. Os livros re-
cebidos por doação serão utilizados 
em uma ação de conscientização para 
o desenvolvimento do hábito de leitu-
ra, transformando a ideia em uma ação 
multiplicadora. Um projeto-piloto denomi-

nado ‘Cidadania de Primeira’ 
teve início ontem na Comarca 
de Campina Grande, a fim de 
incentivar a identificação bio-
métrica na identidade civil de 
crianças e adolescentes. A ini-
ciativa foi levada para o mu-
nicípio de Campina por meio 
da atuação do juiz-auxiliar da 
Infância e da Juventude da 
Comarca, Hugo Zaher, e da 
promotora da Infância e da 
Juventude Elaine Alencar. A 
medida atendeu 25 crianças, 
mas o objetivo inicial é alcan-
çar um total de 80.

A cantora Grazi Vilanueva (foto), 
já bastante conhecida pela sua ver-
satilidade e excelente voz  faz uma 
homenagem à diva Gal Gosta neste 
sábado, 9, no Campina Grill Restau-
rante, a partir das 21h, em Campina 
Grande. Ela apresenta o show “Gal 

Total – Do Jazz ao Frevo”, com os 
clássicos que ficaram conhecidos na 
voz da nossa cantora maior. O res-
taurante tem proporcionado shows 
muito bons a cada duas vezes por 
mês. Uma boa pedida para o final 
de semana.

O Informativo do Labora-
tório Maurílio de Almeida, com 
direção do médico Fábio Rocha 
e pesquisa do jornalista Kubits-
chek Pinheiro traz essa semana 
um tema importante: a artrite 
psoriática, que é  uma forma de 
inflamação articular que ocorre 
em algumas pessoas que têm 
psoríase de pele ou unhas. O 
tratamento contínuo, aliado à 
mudança de hábitos e acom-
panhamento multiprofissional, 
reduz sintomas que afetam a 
qualidade de vida. Leia mais no 
www.mauriliodealmieda.com.br

A dama Regina Botto, especial para a coluna

Grazi Vilanueva canta neste sábado, 9, no Campina Grill

Odontologista Taís Cristina, em Miami

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Startup

Mudança

EM MiaMi Saiba MaiS

Curtas

Começa hoje e vai até domingo, 
10, no Centro de Convenções de João 
Pessoa, o Techstars Startup Weekend 
João Pessoa Health, um encontro 
para desenvolver startups ligadas a 
área da saúde. É um evento de imer-
são onde qualquer pessoa pode ex-
por a sua ideia de startup e receber 
feedback de outros participantes. 
São formadas equipes em torno das 
melhores ideias, partem para a cria-
ção de modelos de negócios, progra-
mação, design e validação de merca-
do. O fim de semana termina com a 
apresentação dos projetos.

O militante cultural Heriberto Coe-
lho, proprietário do maior e mais com-
pleto sebo da Paraíba, o Sebo Cultu-
ral, onde a gente encontra tudo o que 
procura, anunciando a transferência 
da unidade do Shopping Sul, o Sebo 
Cultural do Shopping nos Bancários, 
para a Praça da Paz, no mesmo bairro. 
A inauguração vai ser dia vinte e dois 
próximo, no final da tarde, com lança-
mento de livros dos escritores José Oc-
tavio, Hildeberto Barbosa Filho, Zezé 
Teixeira e Berilo Borba, além da revista 
Genius, do acadêmico Flávio Sátyro.

A odontologista e 
proprietária da clíni-
ca Odontogalerie, Taís 
Cristina da Rosa, (foto) 
está em Miami, nos Es-
tados Unidos, em um 
treinamento de imer-
são que reúne gran-
des nomes da odonto-
logia estética mundial. 
Ela está estudando no  
M.A.R.C Institute Bios-
kills Training & Resear-
ch Lab, com  Altamiro 
Flávio, um dos profis-
sionais da área mais 
renomados do mun-
do.O curso, totalmente 
prático, envolve o que 
há de mais novo em  
preenchimento, toxina 
botulínica, bioestimu-
ladores faciais e novas 
técnicas de harmoniza-
ção orofacial.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar

Produtores do Bloco Vumbora Fábio Henrique, Francinaldo Costa, Daniel Rodrigues, 

Mercinho Lucena, Thiago Nóbrega e Márcio Holanda
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Tiago Nunes assume o cargo no próximo ano com o desafio de fazer a torcida esquecer a atual temporada

Certa vez, o técnico Tia-
go Nunes, 39, ouviu Mano 
Menezes, 57, dizer que a 
escolha do segundo clube 
grande da carreira é decisi-
va para sedimentar o nome 
no mercado. Campeão da 
Copa Sul-Americana e da 
Copa do Brasil pelo Athleti-
co, o agora ex-treinador do 
clube paranaense escolheu 
o Corinthians para seguir, a 
partir de 2020, com sua as-
censão profissional dentro 
do futebol brasileiro. Atual-
mente, ele negocia contrato 
com a agremiação paulista.

Antes de chegar ao time 
rubro-negro, Nunes rodou 
por 21 clubes de nove es-
tados do país e do Distrito 
Federal. Durante sua pere-
grinação por equipes pe-
quenas do Brasil, ele iniciou 
como preparador físico. 
Mesmo jovem, já mostrava 
o perfil exigente, e às vezes 
até linha dura, que caracte-
rizaram seus trabalhos.

Foi assim, por exem-
plo, no Bacabal-MA, onde 
trabalhou com Luiz Carlos 
Winck, em 2007. “O Tiago 
e eu tínhamos de organi-
zar tudo. Eu como técnico, 
ele como preparador físi-
co, muitas vezes ficávamos 
até de babá para os atletas 
com questões relacionadas 
à disciplina”, conta à Folha 
o ex-lateral de Inter, Grêmio, 
Flamengo e Corinthians.

Ainda como prepara-
dor físico, o gaúcho de San-
ta Maria conquistou o título 
estadual com o Luverdense, 
em 2009. No ano seguinte, 
já havia dado o salto para o 
comando técnico e levantou 
a taça do Acriano, com o Rio 
Branco.

Responsável pela con-
tratação de Tiago Nunes 
para as categorias de base 
do Grêmio, em 2013, Júnior 
Chávare, atualmente dire-
tor da base do Atlético-MG, 
destaca essa capacidade de 
comando.

“Ele é um gestor, sabe 
gerir um grupo com mui-

Folhapress 

Ascom/Vasco

Novo técnico do Timão é 
um adepto da linha dura

Edição: Ivc Marques Editoração: Maradona

ta humildade, prima muito 
pelo bom relacionamento e 
alia isso ao seu grande co-
nhecimento técnico do fute-
bol”, diz à reportagem. “Ele é 
muito enérgico, mas sempre 
educado.”

Com esse estilo, o técnico 
levou o Athletico à conquista 
da inédita taça da Copa Sul
-Americana em 2018, derro-
tando o Junior Barranquilla 
(COL) na decisão. Este ano, 
ele teve nova campanha vi-
toriosa, desta vez, na Copa do 
Brasil, ao superar o Interna-
cional na final.

O Athletico, já sem pre-
tensões no Brasileiro após a 
conquista da Copa do Brasil, 
foi a Itaquera, no último dia 
10 de outubro, com um time 

reserva, para enfrentar um 
Corinthians ávido por uma 
vitória a fim de se manter, 
àquela altura, no G4 da com-
petição.

Em campo, o que se 
viu foi o time paulista com-
pletamente dominado pelo 
adversário. Sem criativida-
de no ataque e desorgani-
zado na defesa, foi envolvi-
do pelo ágil toque de bola, 
compactação e velocidade 
do Athletico. A equipe en-
tão comandada por Fábio 
Carille arrancou um 2 a 2, 
apesar de ter jogado menos 
que o rival. 

Menos de um mês após 
aquele resultado, o Corin-
thians resolveu apostar 
em Nunes para substituir 

Carille. Na quarta (6), o 
novo treinador alvinegro 
anunciou sua despedida do 
Athletico e falou que ouvirá 
de seu empresário os deta-
lhes da proposta.

“O que vai acontecer a 
partir desse momento vai 
ser debatido, discutido, e 
aí vamos pensar em 2020, 
usando dezembro para 
questões de planejamento”, 
disse o treinador, reafirman-
do sua vontade de só voltar 
a trabalhar à beira do campo 
no próximo ano.

Um técnico estudioso
Nunes é formado em 

educação física pela Uni-
versidade Federal de Santa 
Maria e, com orgulho, um 

devorador de livros. Adora 
biografias. Já leu as histórias 
dos técnicos José Mourinho, 
Pep Guardiola e Alex Fergu-
son, dos quais tenta extrair 
noções que possa imple-
mentar ao seu trabalho.

Sua obra preferida é “Pi-
râmide Invertida”, do jorna-
lista inglês Jonathan Wilson. 
O livro se propõe a contar a 
evolução dos esquemas tá-
ticos no futebol, algo a que 
Nunes está bastante atento. 
“O dilema de que tratamos 
hoje, entre a posse de bola e 
as equipes reativas, é o mes-
mo descrito no livro entre os 
ingleses e escoceses no sé-
culo 19.”

No Athletico, Nunes re-
solveu esse dilema fazendo 

os jogadores terem uma pos-
se de bola objetiva, em busca 
do ataque, além de contra-a-
tacar com velocidade.

Com ele, a equipe tinha 
até o início da 31ª rodada 
do Brasileiro o quarto me-
lhor ataque do torneio, com 
44 gols. O Corinthians havia 
feito 32.

Agora, o desafio será 
repetir esse sucesso à fren-
te de um Corinthians que 
caminha para terminar este 
ano em crise pela sequência 
de maus resultados que co-
locaram em xeque a possibi-
lidade de o time conseguir, 
ao menos, uma vaga na Li-
bertadores de 2020, último 
objetivo que resta ao clube 
neste ano.

Vasco atribui derrota para 
o Palmeiras à arbitragem

A atuação do árbitro 
Rafael Traci no confronto 
entre Vasco e Palmeiras, na 
quarta-feira (6/11), em São 
Januário, foi alvo de protes-
tos do Presidente Alexandre 
Campello e do técnico Van-
derlei Luxemburgo na cole-
tiva após o jogo. O dirigente 
ressaltou que o Cruzmaltino 
já foi prejudicado outras ve-
zes e afirmou que fará uma 
cobrança da comissão de 
arbitragem da Confederação 
Brasileira de Futebol. 

“Árbitro tendencioso, 
começou dando sete cartões 
amarelos. Não deu a falta 

no gol do Palmeiras, deixou 
de dar o pênalti para o Vas-
co. Imagem clara. Esse juiz 
persegue o Castan, teve o 
mesmo problema com ele 
contra o Avaí. É um absur-
do o que está se fazendo. Se 
quiserem que o campeonato 
continue competitivo, tudo 
bem. Mas prejudicar o Vasco 
é inadmissível”, protestou o 
Presidente, antes de o téc-
nico Vanderlei Luxemburgo 
comentar:

“Se o VAR chamou o juiz 
para ver, é porque colocou 
uma situação para o juiz ana-
lisar. É importante que o Ga-
ciba venha a público e mos-
tre a gravação com o árbitro. 
Mais ainda: o Luiz Adriano 

faz falta no Danilo antes de fi-
nalizar. Um absurdo. Estamos 
sendo prejudicados em mui-
tas coisas. Quantos pontos 
nós perdemos... Estaríamos 
pelo menos na zona de Liber-
tadores”, disse o treinador

É um absurdo o 
que está se fazendo. 
Se quiserem que o 

campeonato continue 
competitivo, tudo bem. 
Mas prejudicar o Vasco 

é inadimissível 
Para o técnico Vanderlei Luxemburgo, o Vasco vem sendo prejudicado sistematicamente nos últimos jogos

Tiago Nunes foi contratado pelo Corinthians após conquistar títulos importantes no Athletico Paranaense, e chegará num momento em que o clube fará uma profunda mudança

Foto: Geraldo Bubniak

Foto: Rafael Ribeiro
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Apesar da derrota, time paraibano enfrentou de igual para igual o campeão Brasileiro e deve ir longe no NBB

No embate entre a Uni-
facisa - nova sensação do 
basquete brasileiro - e o 
atual campeão nacional, a 
experiência venceu, mas o 
triunfo foi por pouco. 80 a 
79 para o Flamengo. Emo-
ção do começo ao fim, dedi-
cação em quadra e grandes 
jogadas não faltaram. Agora, 
a equipe paraibana, após 
dois jogos em menos de 72 
horas, terá um intervalo 
até o dia 16 para descansar, 
treinar, corrigir os erros e 
voltar ao caminho das vitó-
rias diante do São José-SP 
jogando mais uma vez em 
sua casa.

Ao fim da partida, co-
memoração dos cariocas 
que tiveram que suar a ca-

misa para vencer e a mistu-
ra de orgulho e lamentação 
para a equipe paraibana que 
por detalhes não venceu o 
jogo e seguiu invicta jogan-
do dentro de casa. Com a 
vitória o Flamengo manteve 
a terceira colocação na liga, 
já a Unifacisa caiu da quarta 
para a quinta posição. Des-
taques dentro do jogo para 
mais um atuação primorosa 
de Marquinhos do Flamen-
go que anotou 25 pontos e 
grande exibição de Douglas 
Nunes que anotou um du-
plo-duplo com 19 pontos 
e 10 rebotes para a equipe 
paraibana.

Eduardo Schafer, Geren-
te Geral da Unifacisa, lamen-
tou a derrota por apenas um 
ponto ao fim da partida, mas 
considerou que a campanha 
da equipe até aqui, assim 

como a exibição diante do 
atual campeão pode ser ob-
servada de forma positiva. 
Segundo ele o time está no 
caminho certo e seguindo 
o planejamento visualizado 
ao longo da temporada para 
que a equipe busque a vaga 
nos playoffs.

“Quando se perde por 
um ponto, naturalmente fi-
camos com essa derrota en-
gasgada, pois uma diferença 
dessas é fruto de um detalhe 
que deixamos escapar. Con-
tudo, esse foi um jogo contra 
uma equipe cujo investimen-
to é muito mais elevado que 
o nosso, um time experiente 
e que já tem um conjunto 
fortalecido, mesmo assim 
batemos de frente em um 
grande jogo, agora é recupe-
rar o time e focar no próximo 
confronto”, explicou.

Marquinhos comemo-
rou a vitória de sua equipe 
e afirmou que esse foi o jogo 
mais difícil até o momento, 
o ala também enalteceu a 
torcida da Unifacisa e a boa 
estrutura da equipe, segun-
do ele, todos terão muita di-
ficuldade jogando em Cam-
pina Grande.

“Foi um jogo muito 
duro, sabíamos que a gente 
iria enfrentar uma equipe 
muito difícil aqui dentro, 
mas tivemos tranquilidade 
para suportar a pressão. 
Temos acompanhado o tra-
balho que vem sendo feito 
pela Unifacisa nos últimos 
anos e a torcida deles foi 
incrível ao longo de todo 
o jogo, quem vier aqui vai 
sofrer bastante para poder 
vencer”, afirmou o ala da 
Seleção Brasileira.

Unifacisa mostra sua força 
contra o poderoso Flamengo

Já não basta ter anti-flamenguistas com o se-
cador ligado o tempo todo, agora a imprensa es-
portiva no Brasil ganhou uma nova categoria de 
analista de futebol, é o recalcado pessimista. Esta 
espécie do típico crítico da imprensa que faz ques-
tão de ser do contra para aparentar ter a inteligên-
cia que lhe falta está presente em todas as edito-
rias. Passa por cultura, política, economia. Sempre 
esteve em esportes, e agora, com o belíssimo fute-
bol jogado pelo Flamengo, os recalcados chamam 
ainda mais atenção. 

O modelo básico de recalque jornalístico fun-
ciona assim: o crítico encontra algo que todo mun-
do vem falando bem, pode ser filme, livro, time de 
futebol, o que for. Ele decide que vai falar mal, mas, 
na falta de bons argumentos, coloca os defeitos na 
conta de sua vivência. Diz que não lhe agradou, 
que não é tão bom assim, que não entende esse auê 
todo, e daí já surge uma polêmica da arrogância 
intelectual contra o gosto popular. Na mídia, nem 
sempre o gosto do povo tem voz, pois os espaços 
são privilegiados.

No futebol, certa vez o técnico Renato Gaúcho 
abordou um comentarista desses que trabalham na 
linha “do contra” e disse “já que você entende tanto 
de futebol, mais que todos nós, por que não larga 
teu salário de R$ 30 mil aí da cabine e vem ganhar 
R$ 300 mil aqui na beira do campo?”. Nunca mais 
esse referido jornalista o provocou. 

O problema nunca foi questionar, mas querer 
encontrar defeitos e não ter argumentos. A postura 
de quem sempre se posiciona como “do contra”, que 
sempre classifica tudo como ruim, ou no máximo 
mediano, diz mais sobre o avaliador do que sobre 
a obra avaliada. É uma necessidade de mostrar 
o tempo todo que sabe algo a mais que os outros. 
Egos nas alturas.

Mas e o Flamengo? Ante os críticos que ainda 
restam, digo que vai sim, muito bem, e caminha a 
passos largos para ser campeão brasileiro neste ano. 

Eu que não sou flamenguista e tenho torcido 
para o Flamengo este ano, após criticar os essen-
cialmente críticos, faço um alerta contra a euforia. 

Sim, o Flamengo é disparado o melhor time no 
Brasil. Sim, está jogando o fino da bola, encanta 
muito mais que a Seleção Brasileira em campo. Não 
podemos, ainda, dizer que é o melhor time do fute-
bol brasileiro de todos os tempos.

Não dá para comparar o elenco atual do Fla-
mengo com aquele time incrível de 1982, com Zico, 
Junior e cia. O futebol era outro, e aquele time tem 
títulos no currículo. Esse tipo de comparação con-
segue cometer duas injustiças ao mesmo tempo: 
retira o brilho do chamado “Esquadrão Imortal”, 
e também superestima os feitos dos atuais antes 
mesmo que eles sejam conquistados. 

É importante conter o entusiasmo com o be-
líssimo futebol apresentado pelo Flamengo apenas 
para não cairmos no erro de acreditar que o técni-
co Jorge Jesus ensinou novamente o Brasil a jogar 
futebol. Nada disso. Tivemos recentemente times 
jogando bonito e se entregando em campo. O que 
coloca o Flamengo em num patamar acima de to-
dos os outros é foco, entrega dos jogadores e uma 
excelente organização tática, que foi bem assimila-
da pelo elenco. Além, é claro, da qualidade técnica 
superior. São estrelas de peso ali.

Falar sobre times que jogaram bonito no Bra-
sil e lá fora é tema para a próxima coluna. Com 
ou sem Jorge Jesus, a parte boa é ver cair por ter-
ra esse conceito de futebol retranqueiro adotado 
pela escola de treinadores gaúchos que tanto fez 
sucesso no Brasil nos últimos anos, a ponto de 
emplacar um representante na Seleção. A teoria 
do “meio gol a zero vale três pontos” deixou o fu-
tebol feio por muito tempo. Na próxima semana 
falaremos sobre vários times. Por hoje, viva o fu-
tebol do Flamengo!

Mais Flamengo!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Atmosfera da Arena contagia os atletas

O projeto que levou a Unifa-
cisa para a NBB é ousado, equi-
librado e têm sido executado com 
muito planejamento e qualidade 
por seus dirigentes, contudo, há 
um fator extra que ajuda a em-
purrar o time em busca dos resul-
tados, a torcida e a atmosfera que 
ela provoca dentro de quadra. O 
barulho é ensurdecedor para os 
adversários e combustível funda-
mental para os atletas do time 
paraibano.

Para Douglas Nunes, camisa 
24 do time paraibano, a equipe 
nunca pensou em brigar apenas 
para não cair de divisão - diferen-
te de outros times que conquistam 
o acesso em divisões superiores -, 
segundo ele isso nunca esteve sob 
cogitação e o objetivo é classificar 
para os playoffs e em uma boa 
posição para mandar os jogos 
em casa.

“Esse é um projeto grandioso 
onde em nenhum momento fala-
mos em brigar para não cair, nos-
so objetivo é ir longe dentro da 

competição e para isso temos tra-
balhado duro e mostrado um bom 
basquete, especialmente quando 
jogamos com nossa torcida nos 
favorecendo e pressionando os 
adversários. Contra o Flamengo 
não vencemos por detalhes, mas 
eles sentiram a pressão de jogar 
em nossa casa”, disse o ala-pivô.

Já Olivinha, pivô do Flamen-
go e da Seleção Brasileira con-
firmou a dificuldade de jogar em 
Campina Grande e se disse feliz 
pela vitória em um jogo tão difícil, 
mas especialmente por ver uma 
equipe tão forte surgir na Paraíba, 
fato que ele espera que se repita 
em outras localidades pelo Brasil.

“Para nós que jogamos bas-
quete e que temos essa paixão, 
vir aqui e encontrar um ginásio 
tão legal e com uma torcida que 
canta e faz pressão durante todo 
o jogo é algo muito bom. Eviden-
temente viemos aqui defender 
nossa equipe e fizemos isso da 
melhor maneira possível, mas 
ficamos também muito felizes por 
ver esse crescimento e espero que 
isso estimule outras equipes por 
todo o Brasil”, afirmou. Douglas Nunes foi um dos destaques do jogo

O jogo Unifacisa e Flamengo foi emocionante e levou o público ao delírio nas arquibancadas. Por muito pouco o time paraibano não saiu com a vitória

Foto: Igor  Medeiros

Foto: Iago Sarinho
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Seleção dá um show de bola e vence com facilidade o Canadá por 4 a 0, com gols de Chú, Formiga e Bia Zanerato

Brasil vence de goleada na 
estreia de Torneio na China

CBF

Da redação

Dia de goleada da Se-
leção Brasileira Feminina! 
Nesta quinta-feira (7), a 
equipe comandada por Pia 
Sundhage se impôs dian-
te do Canadá e venceu por 
4 a 0, no primeiro jogo do 
Torneio Internacional da 
China, no Chongqing Yon-
gchuan Sports Center Sta-
dium, em Chongqing. Os 
gols foram marcados por 
Chú, Formiga e Bia Zanerat-
to (duas vezes).

O resultado deixa a Ca-
narinho garantida na final da 
competição, marcada para 
domingo (10), às (8h45), 
com o vencedor do confronto 
entre China e Nova Zelândia. 
O terceiro lugar será disputa-
do no mesmo dia.

O jogo
Dominando as ações 

diante do Canadá, a Seleção 
Brasileira foi para o intervalo 
de jogo com a vantagem de 
três gols marcados. O primei-
ro quase saiu aos oito minu-
tos, quando Tamires cruzou 
na área, e Chú tentou de bici-
cleta. Na cobrança de escan-
teio, Marta bateu e Sabrina 
D’Angelo fez boa defesa. Mas 
não demorou para a Canari-
nho ficar na frente. Aos 11, 
Bia Zaneratto roubou a bola 
na entrada da área e chutou 
forte. A goleira pegou, mas 
deu rebote para Chú mandar 
para o fundo das redes: 1 a 
0. Depois, aos 22, a dupla de 
veteranas entrou em ação. 
Marta iniciou a jogada com 
lindo drible e fez cruzamen-
to preciso para Formiga, em 
ótimo cabeceio, completar 
para o gol: 2 a 0. O terceiro 
saiu aos 40 minutos, quando 
Debinha deu boa assistência 
para Bia Zanerattto, que fina-
lizou bem colocado, no alto, 
sem chances para a defenso-
ra canadense.

Na volta do intervalo, 
o Brasil começou assustan-
do logo no primeiro minuto, 
quando Marta tentou o cru-
zamento na entrada da área 
para Aline Milene, mas viu a 
jogada ser cortada pela zaga 
adversária. O Canadá passou 
a ficar mais ofensivo e qua-
se descontou aos oito, com 
Jordyn, que acertou a trave. 
Mas, logo na sequência, aos 
12, Bia Zaneratto recebeu 
ótima assistência de Tami-
res, se livrou da marcação e 
ficou sozinha na cara do gol 
para confirmar a goleada: 4 
a 0. Mesmo em desvantagem, 
as canadenses seguiram bus-
cando o gol, nas chegadas 
de Janine e Nichelle, bem 
interceptadas por Tamires 
e Bárbara, respectivamente. 
Nos minutos finais da parti-
da, o Brasil ainda ficou perto 
de marcar novamente com 
Bia Zaneratto, que acertou a 
trave, e com Andressinha e 
Andressa Alves, paradas na 
goleira do Canadá.

Brasil: Bárbara, Letí-
cia Santos, Érika, Kathelen 
(Tayla) e Tamires; Luana, 
Formiga (Aline Milene), 
Chú (Andressa Alves), De-
binha (Andressinha); Mar-
ta (Geyse) e Bia Zaneratto 
(Raquel).

Kiteboard

Cumbuco-CE sediará a grande final da Liga 
Mundial que vai apontar os campeões de 2019

A praia do Cumbuco, no Cea-
rá, vai ser palco da sétima e úl-
tima etapa da Liga Mundial de 
Kiteboard, categoria Freestyle. A 
competição, nomeada SuperKite 
Brasil, vai reunir mais de 50 atle-
tas profissionais, entre brasileiros 
e estrangeiros, durante os dias 19 
e 23 de novembro. Após passar 
por países como França, Turquia, 
Holanda e Egito, esta será a única 
etapa das Américas e vai definir os 
novos campeões mundiais.

A disputa faz parte do campeo-
nato mundial organizado pela Glo-
bal Kitesports Association (GKA), 
entidade que representa o kitesurf 
profissional, ligada à World Sailing, 
Federação Internacional, uma es-
pécie de FIFA dos esportes prati-
cados no mar. Os cearenses Carlos 
Mario “Bebê” e Mikaili Sol, foram 
os ganhadores do circuito no ano 
passado e levaram a coroa de cam-
peões do mundo 2018.

Sustentabilidade 
A sustentabilidade e o cui-

dado com o meio ambiente são 

pilares do SuperKite Brasil. Ao 
longo do evento, ações socioam-
bientais com intuito de destacar 
a importância da preservação do 
local também integram o cam-
peonato esportivo, cujo cenário é 
a própria natureza. Outro ponto 
alto é a diversidade de programa-
ções culturais que ocorrem em 
paralelo ao campeonato: ativi-
dades socioculturais, buscando a 
interação entre atletas e público, 
além de festas, mostras de dança 
e performances de artistas locais. 
“Um evento desse porte mexe 
com a economia e com o turismo 

da praia porque atrai amantes do 
esporte de todo o planeta”, afir-
ma Andrea Reis, organizadora do 
evento.

O kiteboard estilo freestyle é 
o mais praticado no mundo. Nessa 
categoria os atletas fazem mano-
bras e saltos no ar. A Praia do Cum-
buco é considerada a capital nacio-
nal do kite por ter uma localização 
estratégica e por receber bons ven-
tos o ano inteiro, especialmente 
no segundo semestre. O esporte se 
tornou esporte olímpico e está con-
firmado nas Olimpíadas da França, 
em 2024.

Os melhores atletas do mundo estarão em Cumbuco-CE, que tem as condições de mar e vento favoráveis à prática do Freestyle, modalidade que exige dos atletas manobras radicais

A Seleção Brasileira mostrou que está em evolução e, após a goleada sobre o Canadá, decidirá o título do Torneio Internacional da China no próximo domingo. A foto mostra a alegria de Chú após marcar o gol

Foto:Daniela Porcelli /CBF

Foto:Divulgação
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Equipe pretende anunciar novos jogadores nos próximos dias e acelera as reformas do Estádio para sediar partidas

A diretoria do Treze Fute-
bol Clube, de Campina Grande 
inicia na próxima segunda-
feira, trabalho de melhorias 
no Estádio Presidente Vargas 
onde pretende realizar seus 
jogos no Campeonato Paraiba-
no do próximo ano e também 
alguns do Brasileiro da Série 
C. O Galo da Borborema está 
na chave A junto com Botafo-
go, Perilima, Atlético de Caja-
zeiras e Sport de Lagoa Seca 
que subiu para a primeira di-
visão do futebol do estado ao 
ser campeão da segundona.

Na primeira fase do pa-
raibano, o Galo da Borborema 
vai enfrentar as equipes da 
Chave B: Campinense, CSP, São 
Paulo Crystal, Nacional de Pa-

tos e Sousa. Além de estar re-
forçando a equipe para fazer 
uma boa campanha na próxi-
ma temporada, a preparação 
da equipe também visa a Série 
C do Brasileirão de 2020.

De acordo com o vice
-presidente do clube, Juarez 
Lourenço, as melhorias no 
PV visam atender exigências 
do Ministério Público da Pa-
raíba e também do Corpo de 
Bombeiros. Estão sendo pro-
videnciadas a instalação de 
para-raios, um em cada torre 
(são quatro) de iluminação, 
melhorando a acessibilidade 
das arquibancadas principal 
e da geral, além da colocação 
de mais extintores nas bilhe-
terias. 

A pretensão da diretoria 
do Galo da Borborema com as 
melhorias é oferecer conforto 

aos torcedores, tanto do Treze 
quanto das equipes visitantes. 
“O trabalho que estávamos 
realizando é com o objetivo de 
sediar os jogos no nosso está-
dio”, acrescentou. Em relação 
à possível realização do jogo 
contra o Campinense no PV, 
disse Juarez, vai ficar a critério 
da diretoria, pois tem que se 
pensar na principal questão 
que é a segurança. “Quando 
tudo estiver pronto, vamos 
aguardar os laudos do Corpo 
de Bombeiros e também a vis-
toria que o Ministério Públi-
co realiza para a liberação do 
nosso estádio”, afirma.

No Campeonato Paraiba-
no de 2020, o Treze só jogará 
contra o Botafogo-PB se am-
bos chegarem à semifinal e, 
nesse caso, o jogo aconteceria 
no Amigão. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Treze melhora condições 
do PV e já tem 14 atletas

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Galo prepara um elenco forte

Para esquecer a péssima campa-
nha de 2019, quando chegou a lutar 
para não cair para a segunda divisão 
do Campeonato Paraibano, a equipe 
do Treze está preparando o elenco 
forte e com esse objetivo já conta com 
14 atletas, que são os goleiros Mauro 
Iguatú e Careca; laterais, Gustavo, Gil-
mar e Tales; zagueiros Breno Calixto, 
William Goiano, Nilson Júnior, Ítalo e 
Eduardo Elias; volantes Robson e Dedé; 
meia Andeson Pinto e centro avante 
Diego Ceará. E já anuncia negociação 
para o retorno do volante Sapé, que já 
defendeu as cores do clube em 2013 
e 2014.

O técnico Celso Teixeira ainda está 
sem data marcada para se apresentar, 
no entanto, a diretoria acredita que 
deve entre os dias 23 e 26 do corren-
te. Para o dia 10 de dezembro está 
previsto a realização de um evento no 
Presidente Vargas, com a apresentação 
de shows com o objetivo de apresentar 
o elenco. 

Para o dia 2 de dezembro está 
previsto o início da preparação da 
equipe para 2020 já contando com os 
novos atletas. Outro ponto importante 
que está sendo providenciado pela 
diretoria é atender pedido do técnico 
Celso Teixeira que pretende realizar de 
pelo menos três amistosos com equipes 
da primeira divisão. Ainda não foram 
definidas essas equipes.

O Sousa Futebol Clube 
está se preparando para a 
disputa do Campeonato Pa-
raibano de 2020 com a mon-
tagem da equipe. Mesmo 
ainda sem ter o nome do téc-
nico definido para a próxima 
temporada, o Dinossauro 
do Sertão. No início desta 
semana anunciou o retor-
no dos zagueiros Jefferson 
Freitas, de 29 anos e Jadson 
Sergipano, de 27 anos. No fi-
nal do mês passado já havia 
anunciado a contratação do 
atacante Rodrigo Poty.

Jefferson Freitas de-
fendeu este ano o Atlanta 
da Bahia. Naquele estado 
também o zagueiro tem pas-
sagens por Fluminense de 
Feira-BA, Jacobina-BA, Vitó-
ria da Conquista-BA, Juazei-
rense-BA, Jacuipense-BA. Na 
Paraíba, ele jogou no Treze e, 
em 2015, atuou pela equipe 
do Dinossauro.

Jadson Sergipe estava 
atuando na equipe do Cor-
córdia, de Santa Catarina e 

retorna ao Sousa após defen-
der a equipe do Sertão parai-
bano no Estadual de 2018. 
Em seu currículo consta pas-
sagem pelo ASA de Arapira-
ca-AL, Atlético do Rio Grande 
do Sul, Sport Campina, agora 
Sport de Lagoa Seca, Estan-
ciano de Sergipe, além do Jo-
inville de Santa Catarina.

No Campeonato Parai-
bano de 2019 o Sousa ficou 
em quinto lugar, somando 
14 pontos. Nos dez jogos 
disputados, venceu apenas 
três, empatou cinco e perdeu 
duas, sendo eliminado na 
fase de grupos. 

A outra contratação do 
Sousa estava atuando no 
Concórdia-SC e retorna ao 
sertão depois de ter defen-
dido o Dino no estadual de 
2018. Jadson Sergipano tem 
27 anos e também já jogou 
por ASA-AL, Atlético-RS, 
Sport Campina, Estanciano-
SE,  Joinville-SC, entre outros.

O Sousa ficou no Grupo 
B do Campeonato Paraibano, 
juntamente com Campinen-
se, Nacional de Patos, CSP e 
São Paulo Crystal.

Time do Sousa começa 
a montagem do elenco

Botafogo

Decisão da Copa Paulista, amanhã, 
reunirá passado e futuro do Belo 

Clayton, que fez duas 
grandes temporadas pelo 
Botafogo da Paraíba em 
2018 e 2019 e após uma 
negociação recorde – mais 
de R$ 1 milhão – para o 
futebol paraibano, o meia 
partiu para o São Caetano
-SP, equipe hoje treinada 
por Marcelo Vilar - Cam-
peão Brasileiro da Série D 
pelo alvinegro da estrela 
vermelha - e que jogará 
amanhã a primeira partida 
da final da Copa Paulista 
no estádio Barão da Serra 
Negra às 18h. O adversário 
no confronto decisivo será 
o XV de Piracicaba, equi-
pe em que duas das possí-
veis apostas botafoguenses 
para a próxima temporada 
estarão em campo, o meia 
Cássio Gabriel e o atacante 
Raphael Macena.

O Botafogo tem expan-
dido o seu campo de bus-
cas por atletas nos últimos 
anos, especialmente para 
as regiões Sul e Sudeste do 
país. Com isso, faz apostas 
em atletas desconhecidos 
para o futebol local, nem 
todas funcionaram, mas 
uma delas fez encher de es-
peranças e alegrias o torce-
dor do Belo que enfim vol-
tou a assistir em Clayton, a 
apresentação futebolística 
de um meia com qualida-
de acima da média. Mesmo 
não tendo obtido o objetivo 
principal – o acesso para a 
série B -, na última tempo-
rada a torcida voltou a se 
empolgar tal qual no ano 
em que sob o comando de 
Marcelo Vilar o time parai-
bano sagrou-se campeão 
brasileiro.

Contudo, com a expec-
tativa de um confronto 
entre os prováveis futu-

ros atletas do Belo – em 
especial Cássio Gabriel 
que já está com negocia-
ção avançada – e o antigo 
comandante, assim como 
o melhor jogador das úl-
timas temporadas, já mo-
vimenta os sentimentos 
da torcida botafoguense. 
Cássio Gabriel que pos-
sui características como 
velocidade, bom passe 
e chute, é visto como o 
virtual substituto para o 
papel desempenhado por 
Clayton. Já Raphael Mace-
na, que viria para suprir a 
camisa nove botafoguen-
se - ocupada até essa tem-
porada pelo inconstante 
Nando -, é o artilheiro da 
Copa Paulista com 12 gols 
e surge como opção pre-
ferencial para o ataque, 
contudo, ele ainda possui 
entraves para efetuar sua 
vinda, especialmente por 
ter contrato até o meio do 

próximo ano e isso pode 
atrapalhar a sua vinda ou 
adiá-la apenas para a sé-
rie C.

 A decisão da com-
petição que ocorre entre 
as equipes do Estado de 
São Paulo que estão fora 
de competições nacionais 
nesse momento e garante 
vaga ao campeão para a 
Série D ou Copa do Brasil, 
ocorrerá em dois jogos, o 
primeiro já neste sábado 
e o segundo no dia 16 no 
Anacleto Campanella, casa 
do São Caetano. Mesmo 
com quase 3 mil quilôme-
tros de distância, a pers-
pectiva é que haja grande 
atenção por parte da tor-
cida do Belo em relação ao 
embate entre as equipes do 
interior paulista, a dúvida 
agora é saber se a torcida 
irá para os antigos ídolos 
ou para os possíveis novos 
heróis.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Presidente Vargas está passando por 
reformas e deverá sediar a maioria dos 
jogos do Treze no Paraibano 2020

Foto: Divulgação



A profissão de coveiro ou 
sepultador ainda é bastante dis-
criminada em todo o mundo, 
mas esses profissionais não se 
abalam e continuam trabalhan-
do, buscando o reconhecimen-
to. Afinal, o coveiro é um tra-
balhador como outro qualquer 
que está ali todos os dias para 
realizar seu trabalho que, infe-
lizmente, é feito num momento 
de dor para as famílias que vão 
se despedir de seus entes que-
ridos.

O sepultador tem carteira 
assinada, geralmente recebe 
um salário mínimo e tem famí-
lia para sustentar. É um profis-
sional como outro qualquer que 
necessita dar seu expediente 
diariamente para poder sobre-
viver. 

Segundo o coveiro Paulo 
Josemar, que trabalha em dois 
dos cinco cemitérios do muni-
cípio de Conde, na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, para 
conseguir seu emprego, fez um 
teste e há oito anos trabalha na 
função. “O preconceito por parte 
das pessoas ainda existe, mas a 
gente consegue encarar tudo de 
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Mineiro de São João Nepomuceno, 
o centroavante é considerado 
o primeiro “craque problema” 
do futebol brasileiro; advogado, 
boêmio, catimbeiro, boa vida, 
irritadiço, galã, era homem de boa 
aparência, mas quase intratável; 
depois de treze anos jogando 

futebol, entrou para a história como um dos maiores 
craques do futebol sul-americano. Morreu aos 39 anos

Mineiro de Oliveira, Carlos 
Ribeiro Justiniano das Chagas 
foi biólogo, médico sanitarista 
e bacteriologista; descobriu o 

protozoário Trypanosoma cruzi 
e a tripanossomíase americana 

(Doença de Chagas); foi o primeiro 
e único cientista na história 

da medicina a descrever completamente uma doença 
infecciosa. Morreu aos 55 anos

1934 — Carlos Chagas, 
médico e cientista brasileiro

1959 — Heleno de Freitas, 
jogador de futebol brasileiro

(Clarice Lispector)

“Sinto saudades de 
quem não me despedi 
direito, das coisas que 
deixei passar, de quem 

não tive, mas quis 
muito ter.”

Aforismo
Foto: Arquivo NacionalFoto: Wikipédia

História - moRtes NA dAtA de HoJe

Breves & Curtas
# Renascimento – Mais de 60 anos após sua 
morte, o ator norte-americano James Dean 
reaparecerá em um novo filme graças a efeitos 
digitais que recriarão sua imagem. Falecido 
em 1955, o ator recriado digitalmente vai 
“interpretar” um papel secundário no filme 
‘Finding Jack’, que conta a história de cães de 
guerra abandonados no Vietnã pelo exército 
dos Estados Unidos durante a guerra contra o 
país asiático.

Também denominado de sepultador, ele atua nos momentos de maior sofrimento das famílias: na despedida dos entes queridos

Coveiro: profissão necessária e 
reconhecida, mas discriminada

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituários

Patrícia Salviano Irrthum
5/11/2019 – Aos 23 anos, em 
Vespasiano (MG). Executa-
da pelo marido, Glaysson de 
Souza, um sargento da Polícia 
Militar, com três disparos de 
revólver: um no rosto, um na 
nuca e outro no tórax. O policial é 3º sargento do 16° 
Batalhão e está desaparecido desde a data do crime. 
Ele é apontado pelo assassinato. Após cometer o cri-
me, ele colocou várias fotos da vítima em uma rede 
social e mandou mensagens para uma amiga dela, 
culpando-a pelo crime. Ele disse que a colega havia 
levado a mulher para o “mau caminho”.

Christopher Dennis
3/11/2019 – Aos 52 anos, na 
Califórnia, Estados Unidos, en-
contrado morto dentro de uma 
lixeira utilizada para doações 
de roupas. Artista era conheci-
do por fazer cosplay de Super-
man na Hollywood Boulevard por mais de 25 anos. 
Começou a se vestir como o Superman em Holly-
wood em 1991, após pintar o cabelo de preto para 
ficar mais parecido com o também falecido ator Ch-
ristopher Reeves.

Foto: Facebook

Foto: Facebook

Antônio Duarte dos Santos
4/11/2019 – Aos 60 anos, em 
João Pessoa (PB). Auditor de 
contas públicas do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB). Era auditor desde 
1983, sempre atuando na au-
ditoria voltada aos municipais. Foi por mais de uma 
vez eleito presidente do Sindicato dos Profissionais 
de Auditoria do Tribunal de Contas do Estado da Pa-
raíba (Sindcontas).

João Batista da Silva
5/11/2019 – Aos 42 anos, em 
Curitiba (PR), assassinado a ti-
ros. Padeiro que seria líder de 
várias pirâmides financeiras, in-
clusive da Unick Forex. Era you-
tuber no canal Crypto Febre, 
que dá dicas sobre investimentos com criptomoe-
das e conta com cerca quase nove mil seguidores. 
Sua página no Facebook tem na capa uma imagem 
da Unick.

Foto: tCe - PB

Foto: divulgação

O aniversário no dia dos mortos
Sabia que, em algum mo-

mento, o fato de ter nascido 
no dia dos mortos ia trazer um 
agouro – a infância e a adoles-
cência a pouparam, mas os 50 
anos trouxeram a doença do 
pai. E com ela a iminência.

A mesa posta, tinha o ma-
carrão com vinho do Natal. Seu 
aniversário sempre antecipava 
o cardápio familiar sem muitas 
opções. Não que ela quisesse 
aquela comemoração, mas per-
cebeu que, depois dos 45, a fa-
mília passou a administrar suas 
escolhas, como se o corpo e a 
agenda fossem comunitários.

Tudo foi medido e conduzi-
do para que ela aceitasse aquele 
dia dos mortos-vivos que, afinal, 
era seu aniversário, da maneira 
como deveria ser: em família.

Logo ela, que precisava às 
vezes estar só.

Há quanto tempo não ia à 
praia, caminhar na areia, ver o 
pôr do sol… Olhar o horizonte 
era uma forma de comunicação 
com o universo, ela pensava, 
uma tentativa de perceber a 
existência de mundos distan-
tes. Se ela ousasse dizer que 
precisaria deixar a mesa para 

Cláudia Nina
claudia.nina@selecoes.com.brartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

forma natural e o local de traba-
lho, apesar de ser de muita dor 
para quem perde um familiar, 
nos transmite paz”, afirmou.

O também coveiro Luiz Nas-
cimento, no Conde, disse que já 
trabalha no cargo há sete anos e 
disse que ser coveiro não estava 
nos seus planos, mas, como já 
trabalhava como braçal, rece-
beu o convite para trabalhar no 
cemitério da cidade e aceitou. 
“Aceitei por falta de opção, pois 
precisava de um emprego está-
vel”, revelou.

Luiz disse também que em 
sua profissão já sentiu precon-

ceito quando fala na rua que é 
coveiro. Para não passar por 
momentos constrangedores, ele 
disse que, em certas situações, 
quando lhe perguntam em que 
ele trabalha, a resposta é bem 
simples: “Sou funcionário públi-
co”.

Tanto Paulo quanto Luiz 
afirmaram que nunca tiveram 
medo da profissão. Pelo contrá-
rio, ambos compartilham uma 
mesma opinião. “A morte chega 
para todos e não causa medo. 
Os mortos não nos causam ne-
nhum mal. E quando chega a 
hora, seja rico ou pobre, nossa 

missão é enterrar”. Para Paulo, 
o enterro que mais lhe comove 
é o de criança. “É muita como-
ção e choro quando acontece o 
sepultamento de um “anjinho”, 
até eu fico triste, mas não pode-
mos mudar a história”.

Paulo afirmou ainda ser ca-
tólico e que sempre que acom-
panha os sepultamentos pede a 
Deus paz e conforto para os fa-
miliares. “Têm situações que a 
gente acaba se comovendo jun-
to com a família, principalmen-
te quando o enterro é de crian-
ça. Nessas situações, a comoção 
é geral”, comentou.

Mesmo se sentindo traba-
lhadores normais, os coveiros 
Paulo e Luiz lamentam a profis-
são que é ignorada por muitos 
e às vezes mal interpretada. “O 
problema é que a morte mexe 
com o sofrimento dos outros e 
em algumas situações as pes-
soas olham para a gente com 
desprezo, como se a gente tives-
se alguma culpa por aquele mo-
mento de dor. Mas todos deviam 
entender que esse é um traba-
lho e que a pessoa que está ali 
abrindo uma cova ou colocando 
o caixão na cova é simplesmen-
te um trabalhador”, desabafou o 
coveiro Paulo Josemar.

Profissionais que atuam como coveiros sentem na pele o preconceito da sociedade

Foto: site mente Curiosa

ir à praia passar seu dia – que 
afinal era “dela”, um presente 
da vida – se ela tivesse esta co-
ragem, seria punida, porque a 
mesma legião que determinava 
sua agenda também costuma-
va se reunir para julgamentos. 
Como naquela vez que decidiu 
escurecer os cabelos. Foi lin-
chada. Nasceu loura, ficou hor-
rível morena; as pedras eram 
os olhares.

Então, para facilitar as coi-
sas e agradar também às filhas, 
fingir-se de calma e amena, 
o que só conseguia com uma 
conciliação (quase uma do-
mesticação de si mesma) entre 

seus lados manso e nervoso, re-
solveu aceitar a agenda que lhe 
impuseram.

Todos servidos de macar-
rão – menos ela, que não comia 
massa, mas isso era um deta-
lhe. Tinha ovo mexido e salada, 
que ótimo, a família estava fe-
liz. Mal começou o ritual, o pai 
colocou as mãos na cabeça, o 
prato ainda intocado. E disse:

– Vou embora.
A tia do lado não entendeu 

bem e falou:
– Vai para onde? Não vai 

almoçar primeiro?
O pai repetiu:
– Não, estou indo para ou-

tro lugar.
O teatro familiar não per-

mitia que as pessoas deixas-
sem evidente que entenderam 
o anúncio de morte naquela 
mesa de aniversário.

Ela ficou quieta. O que di-
zer? Deixa de drama, vamos 
comer, o que é isso, pai?, que 
delícia essa comida, nossa, mas 
esta semana fez calor.

Preferiu fazer silêncio.
Se ele realmente fosse “em-

bora” naquele dia dos mortos, a 
despedida daria algum sentido 
à data.

O pai se levantou e foi para 
o quarto se deitar no ar.

A família continuou na 
mesa para dar seguimento aos 
“festejos”. Se ele não morres-
se, era preciso comemorar um 
nascimento, no caso o dela, a 
filha.

Quando o almoço acabou, 
o pai voltou para a sala. Tinha 
ressuscitado.

Não seria naquele aniver-
sário que nascer no dia dos 
mortos faria sentido.

Ele voltou a tempo de co-
mer o bolo – tinha até vela.

(Cláudia Nina é escritora)

ilustração: José Guadalupe Posada
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Protocolo: 123550
Responsável: Marianna Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI – R$ 716,20
Protestante: Ferrath Industria e Comercio de 
Confecçoes
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123547
Responsável: Marianna Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI – R$ 668,44
Protestante: OPP IND TEXTIL LTDA

Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 123561 
Responsável: Francisco Francieudo de Sousa
CPF: 936.609.103-25
Título/Valor – DSI – R$ 225,00
Protestante: Centro de Formação de Condu-
tores Barroz
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123580
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 07 de novembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção de Unidade Escolar com 12 salas e ginásio 
poliesportivo no município de São José de Piranhas/PB. Processo nº 2019-007576/TEC/LP-3287.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção de Unidade Escolar com 12 salas e ginásio 
poliesportivo no município de Pilar/PB. Processo nº 2019-007575/TEC/LP-3286.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de novembro 
de 2019. Para a atividade de: Construção de Unidade Escolar com 12 salas e ginásio poliesportivo 
no município de Queimadas/PB. Processo nº 2019-007574/TEC/LP-3285.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de novembro 
de 2019. Para a atividade de: Construção de Unidade Escolar com 12 salas e ginásio poliesportivo 
no município de Uiraúna/PB. Processo nº 2019-007571/TEC/LP-3284.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a renovação da Licença de Instalação nº2395/2019 em João Pessoa, 
em 30 de outubro de 2019 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Urbanização, Pavimentação, 
Esgotamento Sanitário e Drenagem no Loteamento Mutirão, Serrotão no município de Campina 
Grande. – Processo nº 2019-006317/TEC/LI-7014.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2411/2019, em João Pessoa, 31 de Outubro de 2019 - 
Prazo 365 dias, para AMPLIANÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: 
JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2019-006831/TEC/LI-7040.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2412/2019, em João Pessoa, 30 de Outubro de 2019 - 
Prazo 365 dias, para AMPLIANÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = MUNICIPIO: 
GUARABIRA - UF: PB. Processo: 2019-006832/TEC/LI-7041.

Funcionalismo público passa a “conquistar” o direito ao longo da carreira, segundo proposta do Governo Federal

O ministro Paulo Gue-
des (Economia) indicou que 
a proposta de reforma ad-
ministrativa, a ser enviada 
pelo governo, deve prever 
diferentes períodos para que 
um servidor público consiga 
a estabilidade. O prazo varia-
ria de acordo com a carreira.

Próximo passo no plano 
para controlar as despesas pú-
blicas, a proposta visa reestru-
turar as regras para o funciona-
lismo público, segundo maior 
gasto do orçamento federal.

Em evento nessa quinta-
-feira (7) no TCU (Tribunal de 
Contas da União), o ministro 
ressaltou que a reforma não 
vai afetar quem já ingressou 
no serviço público.

“Vamos valorizar extra-
ordinariamente quem já está 
[na carreira], os próximos 
[servidores] vão ter que pas-
sar por filtros meritocráticos”, 
disse Guedes. A ideia, segun-
do ele, é que a estabilidade 
-característica do funcionalis-
mo - seja alterada. Mas a do-
sagem vai ser negociada com 
os órgãos públicos.

Como exemplo, o ministro 
citou que um policial federal te-
ria que trabalhar três ou quatro 
anos para adquirir a estabilida-
de, enquanto um servidor da 
área administrativa ou, como 
diz ele, “carimbador de papel”, 
teria esse direito após dez ou 
15 anos no cargo.

Outra proposta da equi-
pe econômica é a redução do 
número de carreiras, que hoje 

chegam a 300. Essa lista deve 
ser cortada “para 20 e poucas 
carreiras”, anunciou Guedes.

A reforma visa prever sa-
lários mais baixos para quem 
ingressar no funcionalismo pú-
blico. Para o governo, a remu-
neração de servidores, mesmo 
no começo da carreira, está 
bem acima da média dos traba-
lhadores da iniciativa privada.

No discurso, o ministro 
lembrou da aprovação da re-
forma da Previdência, cujo 
objetivo é controlar a alta da 
principal despesa do governo: 
aposentadorias e pensões. 

Além disso, ressaltou que 
os gastos com juros da dívida 
pública também estão em que-
da. Guedes citou que a taxa Se-
lic caiu de 7% ao ano para 5% 
ao ano. “E vai continuar des-
cendo”, acrescentou.

Nesta semana, o gover-
no apresentou ao Congresso 
o chamado Plano Mais Brasil, 
que, na avaliação do ministro, 
prevê uma grande transforma-
ção do Estado.

O pacote é composto por 
três PECs (Propostas de Emen-
da à Constituição), que têm tra-
mitação lenta no Congresso.

Com postura diferente da 
época da proposta da reforma 
da Previdência, Guedes disse 
que nenhum ponto do plano 
é inegociável. “O Congresso é 
soberano. Eu aprendo rápido”, 
afirmou. No começo do gover-
no, o ministro chegou a pedir 
para que os parlamentares 
fossem pressionados a apro-
var a reforma da Previdência. A 
declaração incomodou o Parla-
mento.

Novos servidores não terão 
a estabilidade automática

Edição: Nara Valusca Editoração: Ulisses demétrio

Thiago Resende
Folhapress

“diminuir arestas”

o presidente Jair Bolsonaro afirmou  que o 
adiamento do envio da reforma administrativa ao 
Congresso tem como objetivo diminuir o número 
de “arestas”. “A reforma administrativa, a princípio 
terça-feira que vem. Pedimos mais uma semana, foi 
muita boa notícia nesta semana, mais uma sema-
na. Até porque você tem que mandar para lá com 
menor quantidade possível de arestas. Às vezes, a 
gente comete um equívoco”, afirmou ao deixar o 
Palácio da Alvorada. 

“A política tem que tá casada, não sou dono de 
uma empresa, estou no comando de um país que tem 
que ver a questão social, economia, tem que ver um 
montão de coisa”, disse, colocando fim a uma breve 
entrevista depois que começou a chover. 

Bolsonaro pediu que apoiadores e jornalistas 
tirassem as mãos de uma grade devido ao temporal 
e aos raios. “Peço para tirar a mão da grade, dá uma 
zebra de um raio aí ... tira a mão da grade, pessoal”, 
disse, encerrando a entrevista. “Vou ter que parar.”

Na manhã de terça (5), Bolsonaro entregou ao 
presidente do senado, davi Alcolumbre (dem-AP), 
três propostas de emenda à Constituição: a PeC do 
Pacto Federativo (para dar maior flexibilidade ao or-
çamento e aumentar repasses de recursos a estados 
e municípios); a PeC da emergência Fiscal (que institui 
gatilhos para conter gastos públicos em caso de crise 
orçamentária de União, estados e municípios) e a dos 
Fundos Públicos (que revisa 281 fundos).

o conjunto busca reduzir o tamanho do estado 
e dá início à implementação do plano defendido por 
Guedes de a gestão das finanças públicas ter “mais 
Brasil, menos Brasília”.

A proposta é de que um quarto de toda a econo-
mia obtida em dois anos com cortes emergenciais de 
despesas seja destinado a emendas parlamentares. 
o montante, estimado em R$ 7 bilhões, tem entre 
os objetivos facilitar a aprovação do texto pelo Con-
gresso. A liberação de recursos é uma das principais 
demandas de congressistas em negociações com o 
governo. 

Talita Fernandes
Folhapress

Ms descarta 
situação de 
emergência 
no Nordeste

O Ministério da Saúde 
não cogita em decretar si-
tuação de emergência em 
saúde pública nos nove es-
tados do Nordeste devido 
aos riscos que a contamina-
ção das praias, manguezais, 
costões marítimos e desem-
bocaduras de rios atingidos 
pelo óleo de origem desco-
nhecida representa para a 
população.

Segundo o diretor 
substituto do Departa-
mento de Saúde Ambien-
tal, do Trabalhador e Vi-
gilância das Emergências 
em Saúde Pública, do Mi-
nistério da Saúde, Marcus 
Vinícius Quito, a pasta vem 
monitorando a situação e, 
até o momento, considera 
o quadro como de baixo 
risco para a saúde pública.

“Na nossa análise, 
não é adequada a decla-
ração de emergência de 
saúde pública. Conside-
rando os elementos que 
temos, não é isso que vai 
fazer com que as ações 
[que já vêm sendo de-
senvolvidas] sejam mais 
efetivas ou contundentes 
do ponto de vista da saú-
de pública”, disse Quito ao 
participar de uma audiên-
cia pública na Câmara dos 
Deputados para discutir a 
presença de um volume 
ainda incerto de óleo na 
costa brasileira.

“Estamos desenvol-
vendo ações proporcionais 
ao grau de risco. Nas áreas 
mais contaminadas, tere-
mos sim ações diferencia-
das”, explicou Quito.

Contaminação
Já o secretário nacional 

de Pesca e Aquicultura, Jor-
ge Seif Júnior, garantiu que, 
até o momento, todo o peixe 
e fruto do mar comerciali-
zado por estabelecimentos 
habilitados junto ao Serviço 
de Inspeção Federal estão 
livres de contaminação.

“Todo o material re-
cepcionado nas plantas 
habilitadas pelo Serviço de 
Inspeção Federal e que vai 
ao mercado, seja ele conge-
lado, fresco ou processado, 
está apto para o consumo 
humano”, garantiu Seif.

Em Minas Gerais

Explosão mata homem e 
destrói prédio de padaria

Uma forte explosão 
matou um padeiro, de 22 
anos, e derrubou o prédio 
da panificadora onde a ví-
tima trabalhava na cidade 
de Formiga, no interior de 
Minas Gerais.

O acidente foi regis-
trado na madrugada dessa 
quinta-feira (7), por volta 
das 3h, no momento em que 
o trabalhador, único presen-
te no local, preparava o for-
no para assar os pães.

Leone Marcio Augus-

to foi resgatado sob os es-
combros por uma equipe do 
Corpo de Bombeiros.

À reportagem, o Corpo 
de Bombeiros informou que 
o padeiro teve a cabeça e 
parte do tórax esmagados 
pelos escombros. O corpo 
da vítima também apresen-
tava muitas queimaduras.

A panificadora está lo-
calizada na região central 
da cidade, na Rua Guiomar 
Garcia Neto, em frente ao 
terminal rodoviário, um 
local de grande movimento.

Além de danificar por 

completo o prédio da pada-
ria, a explosão atingiu imó-
veis vizinhos, que foram in-
terditados pela Defesa Civil.

A explosão pode ter 
sido provocada, segundo 
os bombeiros, por um va-
zamento de gás - quatro 
botijões foram encontrados 
sob a estrutura do estabe-
lecimento.

A perícia, que será re-
alizada por técnicos da Po-
lícia Civil no prédio, será a 
responsável por confirmar 
oficialmente as causas da 
explosão.

Folhapress

Estudante invade a escola 
armado e fere dois colegas

Um estudante de 17 anos 
armado com um facão e uma 
garrucha (arma de cano cur-
to) feriu dois colegas nessa 
quinta-feira (7) em Caraí, no 
interior de Minas Gerais, a 
543 km de Belo Horizonte.

O crime aconteceu por 
volta de 8h na Escola Esta-
dual Orlando Tavares, que 
fica no distrito de Ponto de 
Marambaia, na zona rural da 
cidade.

De acordo com a Polícia 
Militar, o estudante, que cur-
sa o 3º ano do Ensino Médio, 
pulou o muro da escola e in-
vadiu uma das salas de aula, 
onde desferiu golpes contra 
os colegas.

Um dos estudantes foi 
atingido por um tiro no pes-
coço e o outro foi ferido com 

golpes de facão nos braços. As 
duas vítimas foram socorridas 
por uma ambulância do Samu 
(Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência) e encaminha-
das para um hospital na cida-
de vizinha de Padre Paraíso.

O suspeito do crime foi 
detido pela Polícia Militar. 
Depois do incidente, a esco-
la suspendeu as aulas nessa 
quinta-feira.

Ataques do tipo têm sido 
mais frequentes nos últimos 
anos no país. Em 13 de março 
deste ano, dois jovens entra-
ram armados em um colégio 
em Suzano, na Grande São 
Paulo, e mataram a tiros cin-
co estudantes e duas funcio-
nárias, antes de se matarem 
-pouco antes de ir à escola, 
um dos atiradores havia ma-
tado o próprio tio.

Em 2017, um estudante 
de 14 anos matou dois co-

legas e feriu outros quatro 
em Goiânia, com uma pistola 
da mãe, que é policial mili-
tar. Segundo a Polícia Civil, 
na época, o adolescente foi 
motivado por bullying. 

Um dos casos mais cho-
cantes dos últimos anos ficou 
conhecido como massacre de 
Realengo, no Rio de Janeiro, 
quando um atirador entrou 
na escola em que havia es-
tudado e matou 12 adoles-
centes - dez meninas e dois 
meninos.

João Pedro Pitombo
Folhapress

Foto: Agência Brasil

O ministro Paulo Guedes garantiu ontem que a reforma não afetará quem já tiver ingressado no serviço público



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO DA HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de julgamento de recursos administrativo por parte 
da empresa POMBAL CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI, contra o resultado de habilitação da 
Tomada de Preços nº 00015/2019, reconhece o recurso, e no mérito NEGAR-LHE PROVIMENTO, 
com a decisão fica inalterada o resultado de habilitação do certame. Demais informações encontram-
-se a disposição dos interessados no endereço Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro – Aguiar - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 horas.  

Aguiar - PB,  05 de Novembro  de 2019.
Damião Lins de Sousa 

Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE SUSPENSÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA torna pública a SUSPENSÃO TEMPORÁRIA dos 

Pregões Presenciais nº 35/2019, 38/2019, 39/2019, 40/2019  e 41/2019, Tal suspensão objetiva a 
análise e reformulação do Edital. A nova data da seção pública será informada através dos mesmos 
meios de divulgação utilizados anteriormente.Outras informações poderão ser obtidas com o setor 
de Licitações no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 07 de Novembro de 2019                                                                                                                                  
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DO CRUZ –PB 

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 08.767.154.038/2019

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO AÇUDE PÚBLICO NA 

COMUNIDADE SANTA ROSA DOS PADRES, NO MUNICÍPIO DE BREJO DO CRUZ, ESTADO 
DA PARAÍBA, CONFORME CONVÊNIO 857889/2017-MI, ADJUDICO o licitante vencedor da CON-
CORRÊNCIA n.º 001/2019, conforme descriminado a seguir: INOVA CONSTRUÇÕES E EMPRE-
ENDEMNTOS EIRELI CNPJ: 19.420.845/0001-64, HOMOLOGO, nos termos da legislação vigente, 
a decisão da Comissão Permanente de Licitação exarada no PROCESSO Nº 08.767.154.038/2019, 
que teve como vencedor a empresa INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDEMNTOS EIRELI 
CNPJ: 19.420.845/0001-64 Valor R$ Valor R$ 5.200.154,33(cinco milhões, duzentos mil, cento  e 
cinquenta e quatro  reais e trinta e três centavos),CONVOCO, através do presente ato, o licitante 
vencedor, para no prazo de 03 (três) dias, comparecerem a esta repartição, a fim de formalizar o 
fato através de documentos legais. 

Publique-se, 
Brejo do Cruz - PB, 07 de Novembro de 2019 

FRANCISCO DUTRA SOBRINHO 
Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços e 
fornecimento de refeições diversas, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.baia-
datraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 07 de Novembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção de 

prédio público, com banheiros públicos no pavimento térreo e 4 salas no pavimento superior, loca-
lizada na Rua José Edmilson de Medeiros, s/n, Município de Baia da Traição/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRA-ESTRUTURA E DESENV. URBANO; 17 512 0025 1019 CONSTRUÇÃO DE MODULOS SA-
NITARIO; 15 451 0025 1025 CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E REFORMA DE ESPAÇOS PÚBLICOS; 
4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 04/05/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00134/2019 - 04.11.19 - CONSTRUTORA SALES 
EIRELI - R$ 159.842,57.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção de 

19 (dezenove) praças nas seguintes localidades: Aldeia Acajutibiro, Aldeia São Miguel, Aldeia Bem 
Fica, Aldeia Laranjeira, Aldeia Santa Rita, Aldeia Tracoeira, Aldeia Silva, Aldeia Bento, Aldeia São 
Francisco, Aldeia Forte, Aldeia Galego, Aldeia Cumaru, Aldeia Lagoa do Mato, Prainha, Jardim 
Prainha, Morrinho, Loteamento São Francisco, Centro e Várzea no Município de Baía da Traição-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Baia da Traição: 02.060 Secretaria Municipal de Infra-Estrutura e Desenv. Urbano; 
15 451 0025 1025 Construção, Ampliação e Reforma de Espaços Públicos; 4490.51 99 Obras e 
Instalações. VIGÊNCIA: até 04/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baia 
da Traição e: CT Nº 00135/2019 - 04.11.19 - JAILSON BATISTA DOS SANTOS - R$ 118.614,34.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 026/2019 – SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, Exclusiva para ME/EPP e equivalentes, 
no dia 21 de Novembro de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: Eventual Aquisição De Água 
Potável em Carro Pipa Destinada Distribuição nos Prédios Públicos de Caldas Brandão; A reunião 
ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José 
Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 07 de Novembro de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 0030/2019/ TIPO: MENOR PREÇO POR 

ITEM MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 0030/2019 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS 
E MATERIAL DE INFORMATICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA STTP.FORNECEDOR: 
- - ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA.CNPJ: 26.873.236/0001-26.

ITEM(S): 7 - 8 - 9.VALOR: R$ 11.107,00.GERALDO VIDAL DA NOBREGA.CNPJ: 
18.995.457/0001-49.ITEM(S): 4 - 6.VALOR: R$ 15.110,00. MULTFORTE COMERCIO E SUPRI-
MENTOS DE INFORMATICA LTDA.CNPJ: 14.402.647/0001-54.ITEM(S): 1 - 2 - 3 - 5.VALOR: R$ 
12.840,00.PRAZO: 12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA, CONTRATANTE: FELIX 
ARAUJO NETO FORNECEDOR: ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA 
;GERALDO VIDAL DA NOBREGA; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA DATA 07/11/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃODESERTO/AVISO SEGUNDA CHAMADA 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
A Superintendência de Trânsito e Transportes Publica de Campina Grande, torna público que 

a licitação a se realizarno da 06/11/2019às14h00min na modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para:Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de bicicletas. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Foi considerada DESERTA, razão por não comparecer 
empresa interessada.NOVA DATA AGENDADA PARA O DIA 20 DENOVEMBRO DE 2019, ÁS 14:00 
HORAS. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura das propostas na sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - 
Estação Velha - Campina Grande - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/92 e 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licitagmail.com 
Edital: http://sttpcg.com.br/ou www.tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 07 de Novembro de 2019
Arlan Ramos Lucas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25022/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEL (GASOLINA COMUM) PARA ATENDER A DEMANDA DA FROTA DE VEÍCULOS 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL NO EXERCÍCIO DE 2019; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: POSTO DE COMBUSTIVEIS SAO MARCOS 
LTDA - R$ 33.633,60.

Campina Grande - PB, 01 de Novembro de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços de trans-
portes de Profissionais [Médicos - Equipe Técnica], que atuam junto a Secretaria de Saúde, conforme 
itinerário correspondente no Instrumento Convocatório. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: 
prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 07 de Novembro de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro Oficial

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE CONTABILIDADE 
PÚBLICA, PARA REALIZAÇÃO DE ASSESSORIA, CONSULTORIA E OUTROS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Ordinário: 01.00 – IPAM INS-
TITUTO PREV. MUNICIPAL - Dotação consignada no orçamento - 3.3.90.39.01 Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: INSTITUTO 
SE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL e FLÁVIA MEDEIROS DE FREITAS – ME – CNPJ: 
15.668.903/0001-12 - CT Nº 00018/2019 – 15.10.2019 - R$ 36.000,00 – Trinta e Seis Mil Reais.

ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI
Presidente

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO GESTOR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PRESIDENTE DO INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARA-

BIRA, usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, 
de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR 
o Processo Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo TÉCNICA E PREÇO, de nº 
00001.2019, fundamentado no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, 
ambos datados de 11 e 14/10/2019, respectivamente, no valor total de R$ 36.000,00 – (trinta e seis 
mil reais), em favor da empresa FLÁVIA MEDEIROS DE FREITAS - ME – inscrita no CNPJ sob o nº 
15.668.903/0001-12, que tem como objetivo, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
RAMO DE CONTABILIDADE PÚBLICA, PARA REALIZAÇÃO DE ASSESSORIA, CONSULTORIA 
E OUTROS. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento 
de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA 
SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 15 de Outubro de 2019.
ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09040/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/023144

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE MANUTENÇÃO, DESTINADO AOS SERVIÇOS DE PINTURA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATI-
VOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimen-
to aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO 
o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima iden-
tificado, em favor das empresas: R.P. DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, inscrita no CNPJ 
sob o nº 70.097.282/0001-72, a qual foi vencedora do LOTE 05, composto pelos seguintes itens: 
ITEM 01 (Esmalte sintético 3,6 litros - branco), com valor unitário de R$ 45,00 (quarenta e cinco 
reais), cujo valor total do item é de R$ 13.500,00 (treze mil e quinhentos reais); ITEM 02 (Esmalte 
sintético 3,6 litros – amarelo, azul, vermelho, verde, cinza, laranja, marrom, preto, rosa, lilás, rubi), 
com valor unitário de R$ 45,00 (quarenta e cinco reais), cujo valor total do item é de R$ 135.000,00 
(cento e trinta e cinco mil reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 148.500,00 (cento e qua-
renta e oito mil e quinhentos reais); LOTE 08, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Verniz de 
alto brilho 3,6 L), com valor unitário de R$ 53,14 (cinquenta e três reais e quatorze centavos), cujo 
valor total do item é de R$ 1.062,80 (um mil, sessenta e dois reais e oitenta centavos); ITEM 02 
(Verniz para madeira 3,6 L), com valor unitário de R$ 45,65 (quarenta e cinco reais e sessenta e 
cinco centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.369,50 (um mil, trezentos e sessenta e nove 
reais e cinquenta centavos); ITEM 03 (Verniz marítimo incolor 3,6 L, com filtro solar e boa resistên-
cia as intempéries), com valor unitário de R$ 53,14 (cinquenta e três reais e quatorze centavos), 
cujo valor total do item é de R$ 1.062,80 (um mil, sessenta e dois reais e oitenta centavos),  perfa-
zendo este lote o valor total de R$ 3.495,10 (três mil, quatrocentos e noventa e cinco reais e dez 
centavos); LOTE 09, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Massa corrida Acrílica 18 L, cor 
branca), com valor unitário de R$ 61,57 (sessenta e um reais e cinquenta e sete centavos), cujo 
valor total do item é de R$ 3.078,50 (três mil, setenta e oito reais e cinquenta centavos); ITEM 02 
(Massa corrida PVC 18 L, cor branca), com valor unitário de R$ 31,60 (trinta e um reais e sessen-
ta centavos), cujo valor total do item é de R$ 3.160,00 (três mil, cento e sessenta reais),  perfazen-
do este lote o valor total de R$ 6.238,50 (seis mil, duzentos e trinta e oito reais e cinquenta centavos); 
LOTE 10, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Rolo de espuma de poliéster 23 cm com cabo 
de plástico), com valor unitário de R$ 9,54 (nove reais e cinquenta e quatro centavos), cujo valor 
total do item é de R$ 2.862,00 (dois mil, oitocentos e sessenta e dois reais); ITEM 02 (Rolo de 
espuma de poliéster 15 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 3,05 (três reais e cinco 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 915,00 (novecentos e quinze reais); ITEM 03 (Rolo de 
espuma de poliéster 9 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 2,15 (dois reais e quinze 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 860,00 (oitocentos e sessenta reais); ITEM 04 (Rolo de 
espuma de poliéster 5 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 1,60 (um real e sessen-
ta centavos), cujo valor total do item é de R$ 640,00 (seiscentos e quarenta reais); ITEM 05 (Rolo 
de lã de carneiro 09 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 2,93 (dois reais e noventa 
e três centavos), cujo valor total do item é de R$ 879,00 (oitocentos e setenta e nove reais); ITEM 
06 (Rolo de lã de carneiro 15 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 7,09 (sete reais 
e nove centavos), cujo valor total do item é de R$ 2.127,00 (dois mil, cento e vinte e sete reais); 
ITEM 07 (Rolo de lã de carneiro 23 cm com cabo de plástico), com valor unitário de R$ 8,48 (oito 
reais e quarenta e oito centavos), cujo valor total do item é de R$ 4.240,00 (quatro mil, duzentos e 
quarenta reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 12.523,00 (doze mil, quinhentos e vinte e 
três reais); LOTE 13, composto pelo ITEM 01 (Spray multiuso brilhante 400 ml, nas cores: preto, 
branco, amarelo, azul, vermelho, verde, laranja, rosa, marrom, lilás, roxo), com valor unitário de R$ 
8,75 (oito reais e setenta e cinco centavos), cujo valor total do item é de R$ 3.500,00 (três mil e 
quinhentos reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 3.500,00 (três mil e quinhentos reais); 
LOTE 16, composto pelo ITEM 01 (Espuma expansiva de poliuretano 500 ml), com valor unitário 
de R$ 12,80 (doze reais e oitenta centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.280,00 (um mil, 
duzentos e oitenta reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 1.280,00 (um mil, duzentos e 
oitenta reais); LOTE 17, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (primer universal 0,9, cor cinza), 
com valor unitário de R$ 24,00 (vinte e quatro reais),  cujo valor total do item é de R$ 1.200,00 (um 
mil e duzentos reais); ITEM 02 (Selador acrílico para parede 18 L, fosco), com valor unitário de R$ 
55,50 (cinquenta e cinco reais e cinquenta centavos), cujo valor total do item é de R$ 11.100,00 
(onze mil e cem reais); ITEM 03 (Selador para madeira 3,6 L), com valor unitário de R$ 46,39 
(quarenta e seis reais e trinta e nove centavos), cujo valor total do item é de R$ 927,80 (novecentos 
e vinte e sete reais e oitenta centavos), perfazendo este lote o valor total de R$ 13.227,80 (treze 
mil, duzentos e vinte e sete reais e oitenta centavos); LOTE 22, composto pelos seguintes itens: 
ITEM 01 (Lixa d’água de nº 240, pacote com 50), com valor unitário de R$ 25,93 (vinte e cinco 
reais e noventa e três centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.296,50 (um mil, duzentos e 
noventa e seis reais e cinquenta centavos); ITEM 02 (Lixa de parede nº 220, pacote com 50), com 
valor unitário de R$ 27,43 (vinte e sete reais e quarenta e três centavos), cujo valor total do item é 
de R$ 1.371,50 (um mil, trezentos e setenta e um reais e cinquenta centavos); ITEM 03 (Lixa de 
parede nº 100, pacote com 50), com valor unitário de R$ 27,43 (vinte e sete reais e quarenta e três 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.371,50 (um mil, trezentos e setenta e um reais e cin-
quenta centavos); ITEM 04 (Lixa de parede nº 120, pacote com 50), com valor unitário de R$ 27,43 
(vinte e sete reais e quarenta e três centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.371,50 (um mil, 
trezentos e setenta e um reais e cinquenta centavos); ITEM 05 (Lixa de parede nº 150, pacote com 
50), com valor unitário de R$ 27,43 (vinte e sete reais e quarenta e três centavos), cujo valor total 
do item é de R$ 1.371,50 (um mil, trezentos e setenta e um reais e cinquenta centavos); ITEM 06 
(Lixa de parede nº 180, pacote com 50), com valor unitário de R$ 27,43 (vinte e sete reais e qua-
renta e três centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.371,50 (um mil, trezentos e setenta e um 
reais e cinquenta centavos); ITEM 07 (Lixa de parede nº 80, pacote com 50), com valor unitário de 
R$ 27,43 (vinte e sete reais e quarenta e três centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.371,50 
(um mil, trezentos e setenta e um reais e cinquenta centavos), perfazendo este lote o valor total de 
R$ 9.525,50 (nove mil, quinhentos e vinte e cinco reais e cinquenta centavos); LOTE 23, compos-
to pelo ITEM 01 (Zarcão – anti-ferrugem, 3,6 L), com valor unitário de R$ 41,67 (quarenta e um 
reais e sessenta e sete centavos), cujo valor total do item é de R$ 2.083,50 (dois mil, oitenta e três 
reais e cinquenta centavos), perfazendo este lote o valor total de R$ 2.083,50 (dois mil, oitenta e 
três reais e cinquenta centavos); LOTE 24, composto pelo ITEM 01 (Corante de 50 ml nas cores: 
amarelo, azul, laranja, marrom, preto, verde, vermelho, cinza), com valor unitário de R$ 2,13 (dois 
reais e treze centavos), cujo valor total do item é de R$ 2.083,50 (dois mil, oitenta e três reais e 
cinquenta centavos),  perfazendo este lote o valor total de R$ 2.083,50 (dois mil, oitenta e três reais 
e cinquenta centavos); LOTE 26, composto pelo ITEM 01 (Esmalte sintético automotivo brilhante 
3,6 L, nas cores: branca e prata lunar), com valor unitário de R$ 75,00 (setenta e cinco reais), cujo 
valor total do item é de R$ 1.500,00 (um mil e quinhentos reais),  perfazendo este lote o valor total 
de R$ 1.500,00 (um mil e quinhentos reais); os lotes arrematados por esta empresa perfazem o 
valor total de R$ 205.068,40 (duzentos e cinco mil, sessenta e oito reais e quarenta centavos); 
RILDO CAVALCANTI FERNANDES JÚNIOR - EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 01.091.310/0001-21, 
a qual foi vencedora do LOTE 14, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Prolongador de pin-
tura de alumínio com 3 Metros), com valor unitário de R$ 23,85 (vinte e três reais e oitenta e cinco 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 119,25 (cento e dezenove reais e vinte e cinco centavos); 
ITEM 02 (Prolongador de pintura de alumínio com 5 Metros), com valor unitário de R$ 59,80 (cin-
quenta e nove reais e oitenta centavos), cujo valor total do item é de R$ 598,00 (quinhentos e no-
venta e oito reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 717,25 (setecentos e dezessete reais e 
vinte e cinco centavos); LOTE 25, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Tinta para piso ver-
melho 18 L), com valor unitário de R$ 109,00 (cento e nove reais),  cujo valor total do item é de R$ 
21.800,00 (vinte e um mil e oitocentos reais); ITEM 02 (Tinta para piso branca 18 L), com valor 
unitário de R$ 109,00 (cento e nove reais), cujo valor total do item é de R$ 5.450,00 (cinco mil, 
quatrocentos e cinquenta reais); ITEM 03 (Tinta para piso: amarela, verde, azul, preto, cinza - 18 
L), com valor unitário de R$ 108,60 (cento e oito reais e sessenta centavos), cujo valor total do item 
é de R$ 21.720,00 (vinte e um mil, setecentos e vinte reais); ITEM 04 (Tinta para piso, concretina 
- 18 L), com valor unitário de R$ 109,00 (cento e nove reais),  cujo valor total do item é de R$ 
21.800,00 (vinte e um mil e oitocentos reais), perfazendo este lote o valor total de R$ 59.870,00 
(cinquenta e nove mil, oitocentos e setenta reais); LOTE 29, composto pelo ITEM 01 (Verniz anti-
pichação parede – 3,6 L), com valor unitário de R$ 89,00 (oitenta e nove reais),  cujo valor total do 
item é de R$ 4.450,00 (quatro mil, quatrocentos e cinquenta reais), perfazendo este lote o valor 
total de R$ 4.450,00 (quatro mil, quatrocentos e cinquenta reais); LOTE 30, composto pelos seguin-
tes itens: ITEM 01 (Tinta acrílica lavável – externo – 18 L, nas cores: azul, azul bebê, rosa bebê, 
cinza, verde, rosa, amarelo, preto, rubi e lilás), com valor unitário de R$ 72,20 (setenta e dois reais 
e vinte centavos), cujo valor total do item é de R$ 36.100,00 (trinta e seis mil e cem reais); ITEM 
02 (Tinta acrílica lavável – externo – 18 L, nas cores: branco gelo e branco neve), com valor unitá-
rio de R$ 72,20 (setenta e dois reais e vinte centavos),  cujo valor total do item é de R$ 36.100,00 
(trinta e seis mil e cem reais); ITEM 03 (Tinta acrílica lavável – externo – 18 L, vermelho), com 
valor unitário de R$ 72,20 (setenta e dois reais e vinte centavos),  cujo valor total do item é de R$ 
36.100,00 (trinta e seis mil e cem reais),  perfazendo este lote o valor total de R$ 129.960,00 (cen-
to e vinte e nove mil, novecentos e sessenta reais); os lotes arrematados por esta empresa perfazem 
o valor total de R$ 194.997,25 (cento e noventa e quatro mil, novecentos e noventa e sete reais e 
vinte e cinco centavos; CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA - EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 
16.515.252/0001-93, a qual foi vencedora do LOTE 01, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 
(Fita demarcação de solo vermelha 48mmx14m), com valor unitário de R$ 14,49 (quatorze reais e 
quarenta e nove centavos), cujo valor total do item é de R$ 289,80 (duzentos e oitenta e nove reais 
e oitenta centavos); ITEM 02 (Fita demarcação de solo vermelha 48mmx30m), com valor unitário 
de R$ 12,50 (doze reais e cinquenta centavos), cujo valor total do item é de R$ 250,00 (duzentos 
e cinquenta reais); ITEM 03 (Fita demarcação de solo amarela 48mmx14m), com valor unitário de 
R$ 9,85 (nove reais e oitenta e cinco centavos), cujo valor total do item é de R$ 197,00 (cento e 
noventa e sete reais); ITEM 04 (Fita demarcação de solo amarela 48mmx30m), com valor unitário 
de R$ 17,14 (dezessete reais e quatorze centavos), cujo valor total do item é de R$ 342,80 (trezen-
tos e quarenta e dois reais e oitenta centavos); perfazendo o valor total de R$ 1.079,60 (um mil, 
setenta e nove reais e sessenta centavos); LOTE 02, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 
(Tinta látex 18L, nas cores amarelo, azul, verde, vermelho, rubi, rosa, lilás e preto), com valor uni-
tário de R$ 62,28 (sessenta e dois reais e vinte e oito centavos), cujo valor total do item é de R$ 
24.912,00 (vinte e quatro mil, novecentos e doze reais); ITEM 02 (Tinta látex 18L, nas cores bran-
co neve e branco gelo), com valor unitário de R$ 62,28 (sessenta e dois reais e vinte e oito centa-
vos), cujo valor total do item é de R$ 124.560,00 (cento e vinte e quatro mil, quinhentos e sessen-
ta reais); perfazendo o valor total de R$ 149.472,00 (cento e quarenta e nove mil, quatrocentos e 
setenta e dois reais); LOTE 04, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Cal supercal 5kg na cor 
branca), com valor unitário de R$ 5,50 (cinco reais e cinquenta centavos), cujo valor total do item 
é de R$ 5.500,00 (cinco mil e quinhentos reais); ITEM 02 (Cola branca 5L, poliacetato de vinila 
(pva)), com valor unitário de R$ 43,89 (quarenta e três reais e oitenta e nove centavos), cujo valor 
total do item é de R$ 8.778,00 (oito mil, setecentos e setenta e oito reais); perfazendo o valor total 
de R$ 14.278,00 (quatorze mil, duzentos e setenta e oito reais); LOTE 06, composto pelos seguin-
tes itens: ITEM 01 (Esmalte sintético brilhante 3,6 litros nas cores cinza, grafite, platina, preto, 
vermelho, amarelo, verde e azul), com valor unitário de R$ 45,47 (quarenta e cinco reais e quaren-
ta e sete centavos), cujo valor total do item é de R$ 6.820,50 (seis mil, oitocentos e vinte reais e 
cinquenta centavos); ITEM 02 (Esmalte sintético fosco 3,6 litros nas cores preto, palha, vermelho, 
verde, branco e amarelo), com valor unitário de R$ 60,77 (sessenta reais e setenta e sete centavos), 
cujo valor total do item é de R$ 12.154,00 (doze mil, cento e cinquenta e quatro reais); perfazendo 
o valor total de R$ 18.974,50 (dezoito mil, novecentos e setenta e quatro reais e cinquenta centavos); 
LOTE 07, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Trincha 1” cabo de plástico), com valor unitá-
rio de R$ 1,90 (um real e noventa centavos), cujo valor total do item é de R$ 475,00 (quatrocentos 
e setenta e cinco reais); ITEM 02 (Trincha 1. 1/2 ” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 2,90 
(dois reais e noventa centavos), cujo valor total do item é de R$ 725,00 (setecentos e vinte e cinco 
reais); ITEM 03 (Trincha 2 ”,” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 2,95 (dois reais e noventa 
e cinco centavos), cujo valor total do item é de R$ 885,00 (oitocentos e oitenta e cinco reais); ITEM 
04 (Trincha 2. 1/2 ” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 3,79 (três reais e setenta e nove 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 947,50 (novecentos e quarenta e sete reais e cinquenta 
centavos);  ITEM 05 (Trincha 3 ” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 5,05 (cinco reais e 
cinco centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.515,00 (um mil, quinhentos e quinze reais); ITEM 
06 (Trincha 4 ” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 6,10 (seis reais e dez centavos), cujo 
valor total do item é de R$ 1.525,00 (um mil, quinhentos e vinte e cinco reais); ITEM 07 (Trincha 1. 
1/2 ” cabo de plástico), com valor unitário de R$ 1,70 (um real e setenta centavos), cujo valor total 
do item é de R$ 425,00 (quatrocentos reais e vinte e cinco centavos); ITEM 08 (Trincha 3/4 ” cabo 
de plástico), com valor unitário de R$ 1,60 (um real e sessenta centavos), cujo valor total do item 
é de R$ 400,00 (quatrocentos reais); perfazendo o valor total de R$ 6.897,50 (seis mil, oitocentos 
e noventa e sete reais e cinquenta centavos); LOTE 12, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 
(Lápis para carpinteiro de madeira e grafite), com valor unitário de R$ 0,49 (quarenta e nove cen-
tavos), cujo valor total do item é de R$ 49,00 (quarenta e nove reais); perfazendo o valor total de 
R$ 49,00 (quarenta e nove reais); LOTE 15, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Borracha 
de silicone multiuso vidro e alumínio 280g na cor branca), com valor unitário de R$ 10,00 (dez reais), 
cujo valor total do item é de R$ 200,00 (duzentos reais); perfazendo o valor total de R$ 200,00 
(duzentos reais); LOTE 18, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Pincel chato para artista nº 
10 com cabo de madeira), com valor unitário de R$ 2,53 (dois reais e cinquenta e três centavos), 
cujo valor total do item é de R$ 101,20 (cento e um reais e vinte centavos); ITEM 02 (Pincel chato 
para artista nº 18 com cabo de madeira), com valor unitário de R$ 2,98 (dois reais e noventa e oito 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 119,20 (cento e dezenove reais e vinte centavos); ITEM 
03 (Pincel chato para artista nº 24 com cabo de madeira), com valor unitário de R$ 5,01(cinco reais 
e um centavo), cujo valor total do item é de R$ 200,40 (duzentos reais e quarenta centavos); per-
fazendo o valor total de R$ 420,80 (quatrocentos e vinte reais e oitenta centavos); LOTE 21, 
composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Broxa retangular para pintura, tamanho n 1 com cabo 
de plástico), com valor unitário de R$ 3,44 (três reais e quarenta e quatro centavos), cujo valor 
total do item é de R$ 688,00 (seiscentos e oitenta e oito reais); perfazendo o valor total de R$ 688,00 
(seiscentos e oitenta e oito reais); os lotes arrematados por esta empresa perfazem o valor total de 
R$ 192.059,40 (cento e noventa e dois mil, cinquenta e nove reais e quarenta centavos). O valor 
total dos LOTES perfaz o valor global de R$ 592.125,05 (quinhentos e noventa e dois mil, cento e 
vinte e cinco reais e cinco centavos). Em tempo, o Pregoeiro Oficial informa que os LOTES 3, 11, 
19, 20, 27, 28 e 31 foram declarados FRACASSADOS. Em consequência, ficam convocados os 
proponentes para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contra-
tação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 07 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

 EXTRATO DE III TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 004/2016

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 
40.955.403/0001-09 Contratado: MATIAS E LEITÃO CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA, CNPJ 
nº 14.813.501/0001-00 – OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de Serviços 
de Consultoria em investimento. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

Roberto Wagner Mariz Queiroga
Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 14.463/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.076/2019
DATA DE ABERTURA: 25/11/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA REDE 

HOSPITALAR E ESPECIALIZADA PARA 2020.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 790983, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 02.846/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.101/2018
DATA DE ABERTURA: 20/11/2019 – ÀS: 08:30h (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE INSUMOS PARA 

PROCEDIMENTOS DE HEMODINÂMICA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Franciny do 

Nascimento Leal, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na moda-
lidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o novo número da chave 793122, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e 
das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recurso: ORDINÁRIOS/SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de novembro de 2019. 
Franciny do Nascimento Leal 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 15.704/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.079/2019
DATA DE ABERTURA: 02/12/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE DIETAS ESPECIAIS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 790986, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 13.302/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.078/2019
DATA DE ABERTURA: 25/11/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

CBAF.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 791857, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 1533/19– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2019

A LICITAÇÃO QUE ESTAVA MARCADA PARA O DIA 14/11/2019 – ÀS: 09:00h FOI ADIADA 
PARA O DIA 21/11/2019 AS 08:00 hrs

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BAR-
RICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, 
TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/, sob 
o UASG: 926755, e no site www.comprasgovernamentais.gov.br Fonte de Recursos: RECEITAS 
DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 10.024/2019, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09045/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09031/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/069278

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOCHILAS, EM ATEN-
DIMENTO ÀS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09031/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: JW INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE BOLSAS LTDA CNPJ: 05.386.436/0001-84 FONE/
FAX: (41) 3083-0502 END.: RUA CORONEL JOSÉ LEAL FONTOURA, 211 – XAXIM – CURITIBA/
PR CEP: 81.720-030 EMAIL: adrianajwbolsas@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

02 Unid

MOCHILA ESCOLAR 
PARA OS ALUNOS 
DOS ANOS INICIAIS 29.582

R$ 26,53
(Vinte e 

seis reais e 
cinquenta e 
três centa-

vos).

R$ 784.810,46
(Setecentos e 

oitenta e quatro 
mil, oitocentos 
e dez reais e 

quarenta e seis 
centavos).

JW
BOLSAS

03 Unid

MOCHILA ESCOLAR 
PARA OS ALUNOS 
DOS ANOS FINAIS 
E EJA

33.616

R$ 26,43
(Vinte e 

seis reais e 
quarenta e 
três centa-

vos).

R$ 888.470,88
(Oitocentos e 

oitenta e oito mil, 
quatrocentos 

e setenta reais 
e oitenta e oito 

centavos).

JW
BOLSAS

Valor Total Geral: R$ 1.673.281,34 (Um milhão, seiscentos e setenta e três mil, duzentos 
e oitenta e um reais e trinta e quatro centavos).

João Pessoa, 05 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº004/2019

O Superintendente do IPMJP torna público a homologação da Inexigibilidade de Licitação nº 
004/2019, que tem por objeto a inscrição de 03 servidores deste Instituto no “Curso Completo em 
Licitações e Contratos Administrativos”, a ser promovido pela empresa ESAFI – Escola de Administra-
ção e Treinamento LTDA, CNPJ nº 35.963.479/0001-46, perfazendo um total de R$ 8.883,00 (oito mil 
oitocentos e oitenta e três reais), com fulcro no art. 25, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações. 

Roberto Wagner Mariz Queiroga
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº005/2019

O Superintendente do IPMJP torna público a homologação da Inexigibilidade de Licitação nº 
005/2019, que tem por objeto a inscrição de 03 servidores deste Instituto no “Curso Completo 
de Contabilidade Aplicada aos Regimes Próprios de Previdência Social”, a ser promovido pela  
Associação Paraibana de Regime Próprio de Previdência - ASPREVPB, CNPJ nº 19.035.780/0001-
336, perfazendo um total de R$ 900,00 (novecentos reais), com fulcro no art. 25, inciso II, da Lei 
8.666/1993 e suas alterações. 

Roberto Wagner Mariz Queiroga
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.402/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.074/2019
DATA DE ABERTURA: 20/11/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

DE INFORMÁTICA PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 787690, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIO e 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de outubro de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 8 de novembro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 8 de novembro de 2019  28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 17.982/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.075/2019
DATA DE ABERTURA: 21/11/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

ADMINISTRATIVOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL, COMPLEXO HOSPITALAR 
MANGABEIRA E HOSPITAL MUNICIPAL VALENTINA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Everaldo Francisco 
da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave 
792996, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-
7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIO E SUS. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Novembro de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 16.939/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.073/2019
DATA DE ABERTURA: 20/11/2019 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ESTABILIZADOR DA RESSONÂNCIA MAGNÉTICA DO HOSPITAL 

MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação  na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 791875, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 05 de novembro de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 14.239/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.077/2019
DATA DE ABERTURA: 25/11/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PROTETOR SOLAR, 

INSUMOS E MEDICAMENTOS PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 793159, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 11.711/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.065/2019
DATA DE ABERTURA: 25/11/2019 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

PARA DIABETES II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº 063/2019, vem por meio deste, tornar pú-
blico, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número de 
CHAVE: 789958, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recurso: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00045/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00045/2019, que 
objetiva: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS DE FORMA PARCELADA, PARA A MERENDA 
ESCOLAR E DEMAIS SECRETERIAS DESTA MUNICIPALIDADE; RATIFICO o correspondente pro-
cedimento e ADJUDICO o seu objeto a: REGINALDO TOME DE SOUZA - R$ 377.449,30.

Lagoa Seca - PB, 05 de Novembro de 2019
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS DE FORMA PARCELADA, PARA A ME-

RENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETERIAS DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00045/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019: RECURSOS PRÓPRIOS/
FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/ REC. DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS- 
EDUCAÇÃO/SAÚDE/ TRANSFERENCIA SUS / FUS /FNAS) 01.001 - GABINETE DO PREFEITO. 
04.122.0002.2001 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONFORME CONSTA NOS AUTOS DO 
PROCESSO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00171/2019 - 06.11.19 - REGINALDO TOME DE 
SOUZA - R$ 377.449,30.

 Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2019
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 20 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICA-
MENTOS PSICOTROPICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICIPIO DE MULUNGU. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 06 de Novembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 14h00min do dia 20 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de cestas básicas para doação a 
famílias carentes do município de Mulungu-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 06 de Novembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial
 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000065/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:CRISTHIANO DE LIMA LEITE 08195487408- ME, CNPJ sob o nº33.167.513/0001-40 .
OBJETIVO:Contratação da Banda FORRO 3X4para animar a festa de Emancipação Política, 

com apresentação a ser realizada no dia 08de novembro e com duração de 01 (uma) hora, em praça 
pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 9.000,00(novemil reais).
Piancó-PB, 07 de novembro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Licença de uso e Manutenção dos 
seguintes Softwares: Sistema de Folha de Pagamento, Contabilidade Pública, Portal da Transparência 
e Contracheque Online. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 003/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Ordinários: 3390.39 99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 01/11/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Pilões e: CT Nº 0003/2019 - 31.10.19 - E-TICONS 
EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA - ME - R$ 26.400,00.

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 003/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de Licença de uso e Manutenção dos seguintes Softwares: 
Sistema de Folha de Pagamento, Contabilidade Pública, Portal da Transparência e Contracheque 
Online; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: E-TICONS 
EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA - ME - R$ 26.400,00. 

Pilões - PB, 30 de outubro de 2019. 
FRANCISCO FLOR DE SOUZA

Vereador Presidente

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00040/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, torna público a realização da licitação na modalidade 

Pregão Presencial nº 00040/2019, do tipo menor preços por item, com objeto, Aquisição de Trator 
Agrícola e Grade Aradora, cuja abertura será no dia 21/11/2019 às 11:00 horas, a Rua Pres. João 
Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. Demais informações no horário de expediente das 08:00 as 
12:00hs, o edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 07 de Novembro de 2019
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão 00037/2018
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada ELITON TEOTÔNIO MAIA – ME
Objeto: serviços de vulcanização e troca de pneus dos veículos do município de Pedra Branca -pb.
valor global R$ 41.145,00 (quarenta e um mil e cento e quarenta e cinco reais).

Pedra Branca –PB, 07 de novembro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO 

DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a 
execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00101/2018 - A. B. ConstruçõesEireli - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 
dias. ASSINATURA: 07.11.19

ESTADO DA PARAÍBA

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 220/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 22/11/2019, às 13:30h (treze 
horas e trinta minutos) para:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE ESTERILIZAÇÃO A BAIXA 
TEMPERATURA ATRAVÉS DE PEROXIDO DE HIDROGÊNIO, DETALHAMENTO EM TERMO 
DE REFERÊNCIA, destinado ao COMPLEXO DE SAÚDE DE CRUZ DAS ARMAS (CSCA)/SES, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01083-7
João Pessoa, 07 de novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do 1º Ofício do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ 
SABER a todos que OZILENE SILVEIRA DOS SANTOS, brasileira, solteira, comerciante, RG 
1073559-SSP/PB, CPF 503.921.234-87, residente e a Rua Sargento Antonio José de Lima, nº 290, 
Jardim Aeroporto, Bayeux/PB, requereu USUCAPIÃO do Lote 23, da Quadra 104, do  Loteamento 
Jardim Alto da Boa Vista “A”, na Cidade de Bayeux/PB, medindo 10,00m de frente e fundos por 
34,00m de ambos os lados, confrontando-se pela FRENTE com a  Rua Sargento Antonio José 
de Lima (antiga Rua Projetada 25); LADO DIREITO com o Lote 22; LADO ESQUERDO com o 
Lote24;e  FUNDOS com Lote 08, todos da mesma Quadra e do mesmo Loteamento, objeto da 
Matrícula 4.166, o Registro de Imóveis da Comarca de Bayeux/PB, registrado em nome de Arismar 
dos Anjos, brasileiro, solteiro eletricista, CPF nº 885.340.734-49. Ficam, pois, citados o proprietário, 
os confrontantes, o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a  União e os demais interessados 
para impugnar o pedido, em 15 dias, se não serão tidos como verdadeiras as alegações. Bayeux, 
01 de novembro de 2019. Neli Santiago Pereira. Oficial do Registro.

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2019

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro, torna público, o cancelamento do 
Pregão Eletrônico nº 007/2019,  tipo Menor Preço para os Lotes Ofertados,  tendo como objeto a 
contratação de empresa especializada para serviço de locação de veículos, por demanda contratada, 
anteriormente marcada para o dia 18/11/2019 às 10:00 horas, em virtude da impossibilidade de 
acesso e falta de atualização do rito legal do novo decreto federal do pregão eletrônico no site da 
plataforma eletrônica do Banco do Brasil www.licitacoes-e.com.br., sistema eletrônico utilizado pelo 
MPPB. Mantida a intenção de contratação. Outrossim, comunicamos que será dada nova publicidade 
ao ato convocatório. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 07 de novembro de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro  

PROJETO COOPERAR DO ESTADO DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2019

O Projeto Cooperar, através da Comissão Permanente de Licitação, publica para conhecimento 
dos interessados, que nos termos da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, realizará licitação na 
modalidade Tomada de Preços, tendo por critério de classificação o menor valor global. 

Objeto:
Item 1 – Aparelho de ar condicionado Split, capacidade 12.000 BTU/H, com instalação.
Item 2 – Condicionador de ar tipo Split piso/teto, com capacidade 60.000 BTU/H, com instalação.
Item 3 – Aparelho de ar condicionado Split, modelo hi-wall, capacidade 18.000 BTU/H, com 

instalação.
ABERTURA: 25/11/2019, AS 14:00 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital e seus anexos através do email: 

pbruralcpl@gmail.com e contato pelo telefone (83) 99632-1038.
Cabedelo, 07 de Novembro de 2019.
PUBLICADO EM 06/11/2019
REPUBLICAR POR INCORREÇÃO

Paulo Roberto Machado Paiva
Presidente da CPL

PROJETO COOPERAR DO ESTADO DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 010/2019

O Projeto Cooperar, através da Comissão Permanente de Licitação, publica para conhecimento 
dos interessados, que nos termos da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, realizará licitação na 
modalidade Tomada de Preços, tendo por critério de classificação o menor valor global. 

Objeto:
Item 1 – Parede de gesso tipo drywall, com instalação.
Item 2 - Divisória tipo naval, com instalação.
Item 3 – Porta de divisória do tipo Naval, com instalação.
Item 4 – Forro em Lã de Vidro, com instalação.
ABERTURA: 25/11/2019, AS 10:00 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital e seus anexos através do email: 

pbruralcpl@gmail.com e contato pelo telefone (83) 99632-1038.
Cabedelo, 07 de Novembro de 2019.
PUBLICADO EM 06/11/2019
REPUBLICAR POR INCORREÇÃO

Paulo Roberto Machado Paiva
Presidente da CPL

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGILÂNCIA 
DO ESTADO DA PARAÍBA – SEESVEP/SINDVIG – PB

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Estatuto e 

Legislação Sindical vigente, vem através deste edital convocar os vigilantes que trabalhamna empre-
sa GLAD SERVIÇO DE SEGURANÇA PRIVADA EIRELE - EPP, pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ de nº: 23.370.473/0001-86, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
a serem realizadas nas cidades, locais e horários seguintes:CAJAZEIRAS – Dia 08 de novembro de 
2019, às 19h00, no Hospital Universitário Júlio Bandeira, localizado na Av. José Rodrigues Alves, 
s/n, Edmilson Cavalcante, Cajazeiras – PB. CATOLÉ DO ROCHA–Dia 09 de novembro de 2019, às 
09h00, no IFPB, localizado na Av. Senador Ruy Carneiro, nº 293, São José, Catolé do Rocha – PB. 
SANTA LUZIA – Dia 09 de novembro de 2019, às 14h00, no IFPB, localizado na Av. Felipe Medeiros, 
nº 104-328, Centro, Santa Luzia – PB. JOÃO PESSOA – Dia 11 de novembro de 2019, às 09h00, 
no Ministério Público do Estado da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, s/n, Centro, 
João Pessoa – PB.Sendo que em todas as assembleias serão apreciadas as seguintes ordens do 
dia: 01) Aplicação da jornada de trabalho 12x36; 02) Outros assuntos de interesse dos vigilantes. 
João Pessoa, 30 de julho de 2019. Willams dos Santos Silva. Presidente.

A thyssenkrupp elevadores S/A CNPJ 90.347.840-0036/48 torna-se público que a SEMAM (SECRE-
TARIA DO MEIO AMBIENTE), emitiu a licença de operação 543/2019 (Licença ambiental) para a 
referida empresa, localizada na Avenida Piauí Nº 176, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba 
no dia 23 de setembro de 2019.

WFC CONSTRUÇÕES EIRELI torna público que requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambien-
te, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de Instalação para a construção 
de um edifício residencial multifamiliar com área construída de 1.429,21m², dotado de pavimento 
térreo, quatro pavimentos tipo, pavimento cobertura com área de lazer situado a Rua Izabel Amélia 
de Oliveira esquina com a Rua Seleno Gomes Maropo, s/n – Loteamento Bela Vista II – lote 11 – 
Quadra 16 – Intermares – Cabedelo /PB.Cep: 58.102-316.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção de Unidade Escolar com 12 salas e ginásio 
poliesportivo no município de Barra de São Miguel/PB. Processo nº 2019-007577/TEC/LP-3288.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE 
REFORMA DO HOSPITAL JOÃO DANTAS ROTHEA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE. LICITANTE HABILITADO: CRV CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. LICITANTES INABILI-
TADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA MENão atendeu aos itens: 7.8.5.1 e 7.9.2; B2 
CONSTRUCOES EIRELINão atendeu aos itens: 7.7.5, 7.8.5.1 e 7.9.2; CONSTRUTORA PRINCESA 
DO VALE LTDANão atendeu aos itens 7.8.5,7.8.5.1 e 7.9.2; FFJ CONSTRUTORA LTDANãoatendeu 
aos itens: 7.9.2; JOSÉ GOMES DE ABREU SOBRINHONão atendeu aos itens: 7.8.5, 7.5.8.1 e 7.9.2; 
QUEOPS CONSTRUTORA EIRELI-MENão atendeu aos itens: 7.7.5, 7.8.3, 7.8.5, 7.8.5.1, 7.9.2 e 7.9.5; 
TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS LTDANão atendeu aos 
itens: 7.7.5, 7.8.5.1 e 7.9.2. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 18/11/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - 
Centro - São João Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 06 de Novembro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ATO EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 1/2019
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

OBJETO: Extrato do Primeiro Termo de Apostilamento Ao Contrato nº 00066/2019, celebrado entre 
: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA 
E CONSERVAÇÃO EIRELI : Do Objeto: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução 
de Serviços de Pavimentação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de 
Lagoa de Roça, (Rua Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua 
João Terto, Rua Projetada Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada. Conforme Contrato 
de Repasse 1053093-59/2018, Celebrado Entre O Ministério das Cidades e a PMSSLR. Empreitada 
Por menor preço unitário, Tipo Menor Preço Global, Com Fornecimento de Mão de Obra e Todos os 
Seus Encargos, Materiais, Equipamentos, Maquinário, Ferramentas, Acessórios, Água, Energia e Tudo 
Quanto for necessário para a Perfeita Execução e Acabamento dos Serviços, De Conformidade Às 
Especificações Técnicas e Projetos e de acordo com as Condições Estabelecidas neste Edital e Seus 
Anexos. SUBSTITUR A PARTIR DESTA DATA e sob o regime de menor preço unitário, Tipo Menor 
Preço Global empreitada por MENOR PREÇO GLOBAL.

São Sebastião de Lagoa de Roça- PB, 06 de Novembro de 2019
Severo Luís do Nascimento Neto

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis e GLP; ADJUDICO o seu objeto a: 
Posto de Combustíveis Noberto Lagoa de Roça - R$ 741.400,00; RP COMERCIO DE GÁS LTDA 
ME - R$ 40.200,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Novembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: Contratação de empresa para 
fornecimento de forma parcelada de combustíveis e GLP; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório em favor de: Posto de CombustíveisNoberto Lagoa de Roça - R$ 741.400,00; RP 
COMERCIO DE GÁS LTDA ME - R$ 40.200,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Novembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 011/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Seve-
rino Basílio Ribeiro.CLASSIFICAÇÃO FINAL:1º - Vipp Construção e Serviços Eireli - R$.197.948,34; 
2º - Construtora Imperial Eireli - ME - R$.204.372,91; 3º - João Higor Pinto Dias - ME - R$.209.557,66; 
4º - FM Serviços Ltda. - ME - R$.211.567,88; 5º - Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME - 
R$.214.154,49; 6º - Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP - R$.220.471,58; 7º - GR Construtora 
Eireli - ME - R$.228.588,01; e 8º - Cícero dos Santos Calixto - R$.238.003,90. Maiores informações 
e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 012/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Santa 
Helena.CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - FM Serviços Ltda. - ME - R$.192.760,35; e 2º - Caramuru Cons-
trutora e Imobiliária Ltda. - EPP - R$.196.747,40. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/
nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 013/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Alfredo 
Coutinho de Morais.CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - Vipp Construção e Serviços Eireli - R$.161.512,34; 2º 
- FM Serviços Ltda. - ME - R$.173.150,10; 3º - Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP - R$.175.974,40; 
4º - Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME - R$.186.371,08; e 5º - 3JT Construções Ltda. - EPP 
- R$.193.157,44. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 014/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de dois centros de referência em educação infantil, 
neste Município - CREI Adriano Figueiredo da Silva e CREI Flavina Malheiros da Silva.CLASSIFICA-
ÇÃO FINAL: 1º - Vipp Construção e Serviços Eireli - R$.165.046,60; e  2º - FM Serviços Ltda. - ME - 
R$.245.333,34. EMPRESA DESCLASSIFICADA: Construtora Concreto Forte Ltda. Maiores informações 
e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 015/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Joaquim 
de Almeida Filho.CLASSIFICAÇÃO FINAL:1º - Vipp Construção e Serviços Eireli - R$.96.028,69;2º 3JT 
Construções Ltda. - EPP - R$.105.113,51;3º Planeng Engenharia Ltda. - ME - R$.108.472,04;4º FM 
Serviços Ltda. - ME - R$.112.226,16; e5º - Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP - R$.113.789,19. 
Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - CONCORRÊNCIA Nº 002/19

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para a execução dos servi-
ços de conclusão da construção de uma Creche Padrão Proinfância, no Conjunto Abel Cavalcante, 
na sede deste Município.CLASSIFICAÇÃO FINAL:1º - Malog Construções e Serviços Ltda. - ME 
- R$.546.174,96. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 22 de Novembro   de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Serviços Médicos Espe-
cializados que serão prestados na Policlínica Orlando Cavalcanti de Melo, localizada nesta cidade de 
Solânea/PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.Telefone: (083) 3363-1285. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 07 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 06 de novembro de 2019.
O SECRETÁRIO DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 039/2019, que 

objetiva:AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ALIMENTARES E DIETAS ENTERAL E NÃO CONTEM-
PLADOS EM PROCESSOS LICITATÓRIOS ANTERIORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponentes vencedores:

- COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS NUTRICIONAIS E CUIDADOS MÉDICOS E HOS-
PITALARES LTDA  

CNPJ: 16.925.732/0001-22
Valor: R$ 43.600,00
- HEALTH NUTRIÇÃO HOSPITALAR EIRELI
CNPJ: 27.657.870/0001-94 
Valor: R$ 233.530,00
- MSA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA
CNPJ: 09.074.443/0002-82 
Valor: R$ 66.300,00
- TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA
CNPJ: 06.948.769/0001-12
Valor: R$ 328.830,00
Publique-se e cumpra-se.

Luciano Correia Carneiro
Secretário Municipal de Saúde 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 Aviso de Licitação
Pregão Presencial nº 044/2019 

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 25 de novembro de 2019, realizará o Pregão Presencial nº 044/2019, 
tendo como objeto: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, VISANDO 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/
PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 
horas ou através do link http://licitacoes.santa rita.pb.gov.br/category/edi tais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita, 07 de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE NOTIFICAÇÃO PARA CONTRA-RECURSO
FASE HABILITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS 06/2019.
A comissão de licitação do Município de São Bentinho torna público para o conhecimento dos inte-

ressados, que a realização da sessão de abertura dos envelopes “Proposta Comercial” marcado para 
o dia 08/11/2019, está suspensa até a tomada de decisão sobre as razões do recurso administrativo 
interposto empresa MJC CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 07.264.280/0001-94, interposto neste dia em 
07/11/2019,  contra a decisão da comissão de licitação em face de sua inabilitação no processo de 
licitação Tomada de Preços nº 06/2019, tendo como objeto Contratação de empresa especializada de 
engenharia, para execução de obra de infraestrutura hídrica, compreendendo serviço de implantação 
de sistemas de abastecimento de água a partir da perfuração, instalação e aparelhamento de 28 
(vinte e oito) poços profundos em comunidades rurais do município de São Bentinho – PB. Abre-
-se prazo, a partir da publicação, aos demais licitantes para que, caso queiram, apresentem contra 
razões em ao recurso supramencionado, nos termos do § 3º do Art. 109, da Lei 8.666/93. Os autos 
deste processo encontram-se a disposição dos interessados, na Sala da Comissão, localizada na 
Rua Francisco Felinto dos Santos, S/N – Centro – São Bentinho/PB.

São Bentinho, 07 de novembro de 2019.
MARIA EDNA DA NÓBREGA SILVA

Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UM VEICULO ZERO QUILOMETRO, 
PARA O USO DO CONSELHO TUTELAR DO MUNICIPIO DE UIRAUNA/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.
tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 07 de Novembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

MUNICIPIO DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 031/2019
O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação 

para Contratação e prestação de serviços de limpeza/lavagem completa dos veículos, próprios e 
locados, que atuam em prol da Prefeitura Municipal de Vista Serrana, com fornecimento do material 
de consumo, mão de obra, máquinas e equipamentos necessários a realização dos serviços conforme 
especificação do edital e seus anexos. A reunião será no dia 21 de novembro de 2019, ás 08:30 hs, 
na sala da CPL, no endereço Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, Centro - Vista Serrana 
/PB - CEP. 58.710.000 Fone/fax 83 3436-1137.

Vista Serrana, PB, 07 de novembro de 2019.
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeira Oficial/MVS    

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 281/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 792082, no 
dia  26/11/2019, às 9h nove horas):

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA ATENDER AS METAS 1 E 2 CR 778.576/2012, 
destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01299-0
João Pessoa, 07 de novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação
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